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1. INTRODUÇÃO 

O relatório 15 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do 

Contrato de Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de 

Educação e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do 

processo licitatório, em acordo com os trâmites contratuais, apresenta o relatório das 

atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no período de 02 de outubro de 2014 

a 31 de dezembro de 2014, conforme estabelecido no Plano de Trabalho já 

aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas 

no referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras 

técnicas e ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas. Por essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em 

suas bases (Câmaras Técnicas e Subcomitês) para que as sejam amadurecidas de 

forma que, ao ser pautado determinado assunto em Plenário, seja possível que os 

Conselheiros estejam bem fundamentados e informados, a fim de que possam tomar 

as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para 

uma composição final que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como 

objetivo assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro 

câmaras técnicas: Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de 

Outorga e Cobrança (CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

(CTPC) e Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 
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Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter 

consultivo e propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e 

sociedade civil. São instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco 

das discussões nas sub-bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 15 

Subcomitês, que promovem reuniões ordinárias mensais e/ou bimestrais, 

geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, sendo eles: Subcomitê Águas 

da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio Caeté/Sabará; Subcomitê 

do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio Itabirito; Subcomitê do 

Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; Subcomitê Ribeirão 

Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; Subcomitê 

Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões 

ocorrem no município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com 

antecedência de dez dias para que os conselheiros possam se organizar para 

participar.  

A convocação deve apresentar informações referentes à data, horário, local e toda a 

documentação sobre os assuntos a ser objeto de decisão, para garantir a presença 

dos conselheiros e a participação efetiva. Considera-se que a participação dos 

variados setores sociais no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das 

Velhas se torna mais fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos 

assuntos listados em pauta, à qualidade dos debates e à produtividade das 

reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é 

fundamental para apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão 

compartilhada na bacia, especialmente por meio da proposição de regras de 

articulação e integração, apresentação de posicionamentos e estudos que subsidiem 

as discussões, elaboração de relatórios, pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 

002/IGAM/2012, prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e 

Mobilização Social, a atividade apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe de mobilização e educação. Consiste 
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em promover a interlocução e trânsito de informações entre as diversas instâncias 

supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar documentação e mobilizar para 

a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a garantir tranquilidade e 

segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO  

O "Produto 15" tem por objetivo apresentar a síntese de reuniões e atividades 

extraordinárias e ainda as atividades ordinárias das reuniões Plenárias, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, ocorridas no 

período de 02 de outubro de 2014 a 31 de dezembro de 2014. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário 

reservar espaço de reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, 

enviar a convocação, mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, 

redigir memória de reunião, acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro 

fotográfico e de áudio, disponibilizar lista de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, 

propostas de procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos. O quadro 1 

apresenta o cronograma fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês 

de Bacia Hidrográfica. Para o período relatado (Outubro a dezembro de 2014) 

houveram atividades regulares e ordinárias com os subcomitês de bacia 

hidrográfica, reuniões de Câmaras Técnicas e reuniões plenárias. Na segunda 

quinzena de dezembro não foram realizadas atividades externas, principalmente 

considerando os feriados e o final de ano. 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 SCBH Águas da 

Moeda   SCBH 
Nascentes 

2° semana 
 CTPC 

SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 SCBH 

Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó SCBH Ribeirão 

Onça SCBH Bicudo SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicuí 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá SCBH Ribeirão 

da Mata  SCBH 
Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 
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A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional 

e Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por 

demandas específicas. 

É importante lembrar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos 

ocorreu de maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros 

de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês gerou o volume esperado de materiais e registros 

para este período. O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma 

que todos os documentos, imagens e registros encontram-se em mídia digital (CD 

ANEXO ao produto 15). 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha 

síntese que se encontra disponível na mídia digital e que são apresentadas na 

descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões, atividades ordinárias e extraordinárias 

do Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês, para o período de outubro de 

2014 a 31 de dezembro de 2014.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se 

encontram no Anexo 1. 
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3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadores responsáveis: Dimas Correa, Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Élio 

Domingos, Fernanda Oliveira e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, pelo menos seis vezes ao ano, de 

acordo com calendário pré-aprovado pela plenária do CBH Rio das Velhas. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 2 reuniões plenárias. 

Participantes: 64 participantes na 80° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas (24 

conselheiros + 40 convidados); 50 participantes na 81° Reunião Plenária CBH Rio 

das Velhas (28 conselheiros e 22 convidados). 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

80ª 
Reunião 
Ordinária 

20/10/2014 
Auditório da Associação de 
Exatores de Minas Gerais - 
ASSEMINAS 

Convocação para 
80° Reunião 
Ordinária - PDF 

145 
fotos 03h20min 

81ª 
Reunião 
Ordinária 

15/12/2014 
Auditório da Associação de 
Exatores de Minas Gerais - 
ASSEMINAS 

Convocação para 
81ª Reunião 
Ordinária - PDF 

92 fotos 03h21min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de 02 de outubro julho a 31 de dezembro de 2014 foram realizadas duas 

reuniões ordinárias do Comitê do Rio das Velhas. Ambas as reuniões tiveram 

participação significativa, tanto de conselheiros do Comitê quanto convidados e 

conselheiros dos subcomitês de bacia hidrográfica. 

A 80° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

• Informes: Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, em 

Itabirito; Informes dos Subcomitês; Informações sobre o andamento 

dos projetos hidroambientais; Informes das Câmaras Técnicas.  

• Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto.  

• Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas 

(Assessoria de Comunicação do CBH Rio das Velhas).   

• Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento 

qualitativo de águas superficiais na área da UTE do Ribeirão 

Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).   

• Apresentação das ações da COPASA para a META 2010/2014 

(COPASA).  
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• Discussão sobre a crise das águas na bacia hidrográfica do Rio São 

Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas.  

Figura 1: 80° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Apresentação escassez hídrica na bacia do Rio Bicudo 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação da 80° Reunião 

Ordinária do CBH Rio das Velhas se encontram no Anexo 1. 

A 81° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

• Informes sobre: XVI Encontro Nacional dos Comitês de Bacia 

Hidrográfica - ENCOB; Prêmio ANA 2014 e projeto hidroambiental do 

Arrudas e Onça contemplado entre as três melhores experiências 

nacionais; Informe Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC, 

sobre processo de outorga na bacia do Caeté-Sabará;  XXXVII 

Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica; 

Apresentação de proposta de projeto de lei para apoio à recuperação 

de nascentes em áreas rurais; Deliberação do CONAMA – Grupo de 

trabalho de capacidade de suporte para os cursos d’água; Informe de 

diretrizes da Agência Nacional de Águas sobre recursos estaduais e 

federais; Informe Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e 

Controle e curso de Enquadramento de cursos d’água em 2015; 

Criação do Parque Nacional da Serra do Gandarela. 
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• Discussão sobre ofício de resposta IGAM sobre a disponibilidade 

hídrica na bacia do rio Bicudo e mortandade de peixes no Rio das 

Velhas; 

• Macrozoneamento da Região Metropolitana de Belo Horizonte: Trama 

verde-azul e a bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

• Discussão do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos arrecadados 

com a cobrança pelo uso de recursos hídricos 2015 – 2017 e definição 

do Grupo para acompanhamento do Contrato de Gestão; 

• Discussão do cronograma de atividades do Comitê para 2015. 

Figura 3: 81° Plenária do CBH Rio das Velhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 4: Apresentação Macrozoneamento RMBH na Plenária do CBH Rio das Velhas 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação se encontram no 

Anexo 1. 
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3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária. 

Participantes: 11 pessoas  

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Conjunta CTIL-
CTPC 

28nov14 
Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CE-116-2014 - 
Convoc Ordinária CTIL 
CTPC 21Nov14 

8 02:35:34 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

Figura 5: Reunião ordinária conjunta CTIL e CTPC 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 1 reunião ordinária e uma visita técnica. 

Quadro 4: Síntese de atividades CTPC 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária  27nov2014 Sede do CBH  

OFICIO CE-058-
2014 - Reunião 
Ordinária da 
CTOC_27nov14 

19 
fotos 

01:10:30 

Visita Técnica Mina Cuiabá 03dez2014 
Mina Cuiabá - 
Sabará/MG. 

Convite enviado 
por e-mail.  

48 
fotos 

01:02:32 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 6: Reunião ordinária CTOC – 27/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 7: Visita Técnica à Mina de Cuiabá – Sabará/MG 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 10 pessoas 

 
Quadro 5: Síntese de atividades CTPC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária CTPC 
09 de 
outubro 
2014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

8 03:19:58 

Reunião Ordinária CTPC/CTIL 
28 de 
novembro 
2014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

8 02:35:34 

Reunião Ordinária CTPC 
18 de 
dezembro2
014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

7 02:18:08 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião Ordinária CTPC – 09/10/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM  

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: Não foram realizadas reuniões para o período relatado. 
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3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 04 reuniões ordinárias. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 6: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

30out1
4 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 10_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_30Out2014 

14 03:12:00 

Reunião 
Extraordin
ária 

10nov
14 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 11_2014 - 
Reunião 
Extraordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_10Nov2014 

7 02:57:34 

Reunião 
Ordinária 

27nov
14 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 13_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_27Nov2014 

5 02:54:58 

Reunião 
Ordinária 

16dez1
4 

Centro de Proteção e Educação 
Ambiental da Vale (CPEA), Av. 
Presidente Kennedy (ao lado do 
número 2.130), bairro Bela 
Vista, Nova Lima. 

Ofício 14_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_16Dez2014 

10 03:06:47 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 9: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 27/11/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  
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3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 7: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

61° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 23out14 

Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 04_ 2014 Reun Ord 
SCBHRib 
Arrudas_14out14 

11 fotos 

02:39:16 

62° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

04dez1
4 

Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 05_ 2014 Reun Ord 
SCBHRib 
Arrudas_26nov14 

06 fotos 

02:11:41 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 10: 61° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  
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Figura 11: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Arrudas 04/12/2014 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da 

Garça 

Reuniões no período: 1 reunião ordinárias e 1 evento – plantio de mudas. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 20 pessoas  

Quadro 8: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

6ª Reunião Ordinária 
do SCBH Rio Bicudo 

18nov14 AMEV - Corinto 
Of 06A-2014 - convite 
reuniao ordinária 
(11nov14) 

5 02:07:25 

Dia de Campo - 1º 
Plantio de mudas e  

17dez14 

Propriedade do Sr. 
Juliano Americano 
Mendes, Fazenda 
Canaã, Comunidade 
Vista Alegre, Morro da 
Garça. 

E-mail convite 50 - 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 12: Reunião ordinária SCBH Rio Bicudo 18/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os municípios de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeituras e câmaras municipais, 

associações, centros culturais. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 06 pessoas; 

Quadro 9: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

10ºReunião 
Ordinária  

08 de 
outubro 

Pólo Cultural 
de Sabará 

Oficio 007-2014-10ª reunião ord. 
scbh caete-sabara01outubro2014 

12fotos 
02h53min41
seg 

11ºReunião 
Ordinária  

12 de 
novembro 

Sec. Meio 
Ambiente 
Caeté 

Oficio 008-2014-11ª reunião ord. 
scbh caete-
sabara12novembro2014 

9fotos 
02h29min57
seg 

12ºReunião 
Ordinária  

10 de 
dezembro 

Sec. Meio 
Ambiente 
Sabará 

Oficio 009-2014-12ª reunião ord. 
scbh caete-
sabara12novembro2014 

9fotos 
02h22min53
seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 13: Reunião ordinária SCBH Caeté – Sabará 08/10/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 14: Reunião ordinária SCBH Caeté – Sabará 10/12/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, 

Confins, Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de 

prefeituras e câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma visita técnica; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 16 pessoas; 

Quadro 10: Síntese de reuniões - SCBH Carste 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

8º Reunião 
Ordinária 

16/10/2014 
Câmara de 
vereadores - Prud. 
Morais 

Of. 010_8ª Reun. Ord. 
SCBH Carste 16out2014.pdf 

30 fotos 2h13min57seg 

9º Reunião 
Ordinária 

20/11/2014 
CVT/UAITEC - Lagoa 
Santa 

Of 011_ 9ª Reun. ord SCBH 
Carste 20nov 2014.pdf 

18 fotos 2h17min10seg 

Visita 
técnica 

09/12/2014 UPA - Sabará Convite via e-mail 33 fotos 00h26min57seg 

10º 
Reunião 
Ordinária 

18/12/2014 CRAS - Confins 
Of 013_ 10ª Reun. Ord. 
SCBH Carste 18dez 2014 

29 fotos 2h41min09seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião SCBH Carste 16/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Visita técnica do Subcomitê Carste para conhecer a tecnologia de jardins filtrantes 
em Sabará/MG. 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: as reuniões são mensais, sendo realizadas sempre na 

terceira segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas; 

Quadro 11: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

12ºReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio Cipó  

27/10/
14 

Assoc Com João Nogueira 
Duarte e Fund Comun Rio 
Cipó 

Of 13_2014 12° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(27out14) 

16 fotos 03:37:34 

13ºReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio Cipó  

24/11/
14 

Assoc Com João Nogueira 
Duarte e Fund Comun Rio 
Cipó 

Of 15_2014 13° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(24nov14) 

10 fotos 03:15:49 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião SCBH Rio Cipó 27/10/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 18: Reunião ordinária SCBH Rio Cipó – 24/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira  

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto 

de Lima e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e uma reunião de grupo de trabalho 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 31 pessoas 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária SCBH Rio 
Curimataí 

05 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Joaquim Felicio 

Of. Nº 002_2014 Conv. 
2ªReu. ord. SCBH 
CURIMATAI.pdf 

41fotos 
1h26min55se
g 

Reun. Extra. GT 
SCBH Curimatai 

19 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Buenopolis 

Convite por e-mail 5 fotos 
1h50min27se
g 

3º Reunião 
Ordinária SCBH Rio 
Curimataí 

28 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Buenopolis 

Of. 003_ Conv. 3ª Reun. 
ord. SCBH Rio Curimataí 
28nov2014.pdf 

12 fotos 
2h08min03se
g 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 19: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Curimataí – 19/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 20: Reunião ordinária SCBH Rio Curimataí – 05/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.13 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias e uma reunião temática 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 22 pessoas. 

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 
do SCBH Ribeirão  
Jequitibá outubro 

28out14 UNIFEMM (COPPEX) 
Of 07_2014 Conv 
ReuniaoJequitiba_ 
28Outubro14 

12 02:54:24 

Reunião WWF 12nov14 
Sede CBH Rio das 
Velhas 

Convite por e-mail 12 -- 

Reunião Ordinária 
do SCBH Ribeirão 
Jequitibá 
dezembro 

02dez14 UNIFEMM (COPPEX) 
Of 08_2014  
ConvReuniaoJequitiba 
02dezembro14 

6 01:42:42 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 21: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 22: Reunião CBH Rio das Velhas, SCBH Jequitibá e WWF. 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.14 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Auditório da prefeitura de Pedro Leopoldo. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e uma visita técnica; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 17 pessoas; 

Quadro 14: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

53ª Reunião 
Ordinária 

26 de 
novembro 

Auditório da 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 012-2014 convocação SCBH 
Ribeirão da Mata- 26 nov. 
2014.pdf 

21 
fotos 

2h27min2
2seg 

Visita técnica 
05 de 
dezembro 

Av. Santa Terezinha - 
Matozinhos 

Não houve reunião em 
dezembro, sendo realizada 
visita de campo no município 
de Matozinhos no dia 05/12/14  

37 
fotos 

1h04miin4
0seg / 
00h19min
29seg/00h
19min47s
eg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 23: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 26/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 24: Visita Técnica SCBH Ribeirão da Mata 05 de dezembro de 2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.15 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça-feira, no período da tarde. 

Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais 

variados, no município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática com a 

COPASA. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 24 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 21out14  

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 08_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_21Out14 

15 03:12:51 

Reunião Ordinária 18Nov14 

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 09_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_18Nov14 

9 01:42:24 

Reunião Ordinária 16dez14 

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 12_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_16Dez14 

5 02:30:33 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 25: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 21/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 26: Participação do CBH Velhas e SCBH Onça no Seminário Pampulha Viva 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.16 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias  

Média de participantes em reuniões ordinárias: 7 pessoas 

Quadro 16: Síntese de reuniões SCBH Rio Paraúna 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Extraordinária do 
SCBH Rio 
Paraúna 

25out14 

Comunidade do Capão – 
Município de Presidente 
Juscelino, durante o evento 
“1o. Festival Ecologia de 
Saberes do Paraúna” 

Of 03_2014 
ConvReuniaoParaú
na (16out14) 

30 - 

Reunião 
Ordinária do 
SCBH Rio 
Paraúna 

19dez14 
Sede do Subcomitê Rio Paraúna 
- Gouveia 

Of 04_2014 
ConvReuniaoParaú
na (12dez14) 

10 01:46:52 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 27: Reunião ordinária SCBH Paraúna 19/12/14 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.17 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. 

Locais das reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e 

no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 16 pessoas; 

Quadro 17: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

41º Reunião 
Ordinária 

10 de 
outubro 

Câmara 
Municipal - 
Nova União 

OF 08_Reun Ord SCBH Rio Taquaraçu 
10out14.pdf 

22 
fotos 

2h28min4
8seg 

42º Reunião 
Ordinária 

14 de 
novembro 

Salão 
Paroquial - 
Dist. Roças 
Novas 

OF 010_Reun Ord SCBH Rio taquaraçu_ 
14nov14.pdf 

8 fotos 
1h44min4
6seg 

43º Reunião 
Ordinária 

12 de 
dezembro 

CESA Novo 
Horizonte - 
Taquaraçu 

OF 012_ Reun Ord SCBH Rio 
Taquaraçu_12dez14.pdf 

14 
fotos 

2h08min4
1seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 28: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 10/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 29: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 12/12/14 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.18 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Local: Itinerantes nos município de Itabirito e Ouro Preto.  

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática. 

Participantes em reunião ordinária: 29 pessoas. 

Quadro 18: Síntese das Atividades SCBH Nascentes 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes 

03out14 
Fundação 
Gorceix 

Of 02_2014_2° Reunião Ordinária do 
Subcomitê Nascentes - 03 de 
outubro de 2014.doc 

35 
fotos 

02:17:17 

Reunião Projeto 
Hidroambiental 

27out14 
Sede CBH 
Rio das 
Velhas 

Convite por e-mail -- -- 

3º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes 

07nov14 
Fundação 
Gorceix 

Of 04_Reun Ord SCBH 
Nascentes_07nov14.doc 

23 
fotos 

02:27:50 

4º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes  

05dez14 
CEA do 
Parque Ecol 
Itabirito 

Of 05_Reun Ord SCBH 
Nascentes_05dez14 -.doc 

21 
fotos 

02:00:16 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 30: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 03/10/14 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 31: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 07/11/14 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.19 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Participantes em reunião ordinária: 20 pessoas. 

Quadro 19: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Guaicui 

24out2014 

Secretaria 
Municipal de 
Educação de  
Várzea da 
Palma 

Of 002-2014 - Conv. 2ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

15 fotos 01:29:54 

3º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Guacui 

28nov2014 

Sec Mun de 
Educação 
Várzea da 
Palma 

Of 003-2014 - Conv. 3ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

--  
-- 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 32: Reunião ordinária SCBH Guaicuí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se duas vezes no período analisado (20 

de outubro e 15 de dezembro). Nas reuniões plenárias foram apresentadas 

demandas e encaminhamentos de respostas iniciados em reuniões anteriores ou em 

outras instâncias do Comitê do Rio das Velhas, como as Câmaras Técnicas e os 

Subcomitês.  

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, apesar do curto período de 

tempo relatado, reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. A única exceção 

foi a Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e 

extraordinariamente, além de realizarem diversas atividades extraordinárias, como 

visitas técnicas e ações de mobilização. As reuniões dos Subcomitês mantiveram 

quórum e participação satisfatórios. Alguns subcomitês demonstraram uma 

diminuição de participação, contudo ainda não é possível definir as causas, 

considerando que aconteceram em casos isolados. 

Destaca-se que, apesar do período retratado ser muito complexo para a organização 

de agendas, por incorporar o fechamento de ano, considera-se que as atividades 

dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio das Velhas se 

desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os preceitos da 

descentralização propostas pela política de recursos hídricos. Para o período 

analisado foi ainda iniciado o processo de criação do subcomitê Poderoso-Vermelho. 
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Plenário do Comitê do Rio das Velhas 



 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

 

 

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 
 

 

CONVOCAÇÃO PARA A 80ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 20 de outubro de 2014 (segunda-feira) 

LOCAL: Auditório da Associação dos Exatores do Estado de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua Aquiles 

Lobo, 288 – bairro Floresta. Belo Horizonte MG  

HORÁRIO: 13h30min às 17h00min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h50min Credenciamento. 

2. 13h50min – 14h00min Aprovação da ata da reunião anterior.  

3. 14h00min – 14h30min Informes: 

3.1. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, em Itabirito;  

3.2. Informes dos Subcomitês;  

3.3. Informes sobre os projetos hidroambientais (AGB Peixe Vivo);  

3.4. Informes das Câmaras Técnicas.  

4. 14h30min – 14h50min Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto.  

5. 14h50min – 15h10min Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas (Assessoria de 

Comunicação do CBH Rio das Velhas).   

6. 15h10min – 15h30min Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas 

superficiais na área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).   

7. 15h30min – 16h00min Apresentação das ações da COPASA para a META 2010/2014 (COPASA).  

8. 16h00min – 17h00min Discussão sobre a crise das águas na bacia hidrográfica do Rio São Francisco e 

abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das Velhas.  

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinicius Polignano 
Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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Aos 20 dias do mês de outubro de 2014, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da 1 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da Associação dos Exatores do Estado 2 

de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua Aquiles Lobo, 288 – bairro Floresta, Belo Horizonte MG, Belo 3 

Horizonte, Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; 4 

Ênio Resende de Souza – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Nadja Murta Apolinário 5 

– Prefeitura de Ouro Preto; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Marcos Joaquim Matoso 6 

– Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de Oliveira – Prefeitura de Corinto; Valter Vilela – COPASA; 7 

Renato Junio Constâncio – CEMIG; Carlos Alberto Santos Oliveira – Federação da Agricultura de Minas Gerais 8 

FAEMG; Simone Alvarenga Borja Bottrel – ARCA AMASERRA; José Antônio da Cunha Melo - Associação 9 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental ABES MG; Cecilia Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; Marcus 10 

Vinicius Polignano - Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e 11 

Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do Maravilha 12 

ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: João Luiz Teixeira de Andrade – 13 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico SEDE; Francisco Xavier Maia – Instituto Mineiro de 14 

Agropecuária IMA; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Márcio Antônio Ferreira Torres – 15 

Prefeitura de Santana do Riacho; André Ribeiro do Rego – Prefeitura de Morro da Garça; Luiz Cláudio de 16 

Castro Figueiredo – VALE S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglo Gold Ashanti; Eduardo Nascimento – Federação 17 

dos Trabalhadores na Agricultura de Minas Gerais FETAEMG; Justificaram ausência os seguintes 18 

conselheiros: Amarildo José Brumano Kalil - Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento 19 

SEAPA; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de Educação SEE; Afrânio Lúcio Vasconcelos – Polícia Civil 20 

de Minas Gerais; Fabiana Queiroga Perry – Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Caeté SAAE Caeté; Lívia de 21 

Paiva Pacheco - Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC; 22 

Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga – Projeto Metamorfose PROMETA; Maria Teresa Viana de Freitas 23 

Corujo - Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté MACACA. Participaram também: Elio Domingos, 24 

Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, 25 

Clarissa Dantas – Mobilização CBH Rio das Velhas; José Maria C Matos – Prefeitura de Morro da Garça; Paulo 26 

Sergio V. – Prefeitura de Morro da Garça; Lara Fernanda S.A. – Projeto Manuelzão; Leandro Vaz Pereira – 27 

Prefeitura de Morro da Garça; José Luiz Campelo – Inst. Gesois; Luiz Flávio M. Campello – Inst. Gesois; Brenner 28 

Henrique M Rodrigues – Lume Ambiental; Soraia M. Pinheiro – COPASA; Alfredo Ferreira Filho – Prefeitura de 29 

Santana do Riacho; Odorico C. Araújo – Federação das Indústrias de MG FIEMG; Alberto Simon, Patrícia Coelho 30 

– AGB Peixe Vivo; Luiz Mário Q. Lima – Prefeitura de Sabará; Erika Curtiss – Prefeitura de Ouro Preto; Fabíola 31 

P.F. Nonato – Prefeitura de Itabirito; Alberto Vieira de Melo Matos – IEF/APA Andorinhas; Vander Luiz de 32 

Paula – SCBH Nascentes; Cristiane M. de Lima – Coca-Cola FENSA; Nirma Dantas – NIC; Karine Superbi – Coca 33 

Cola FEMSA; Carla Wstane – SCBH Rib. Onça; Júlio Cesar Bernardes – Prefeitura de Sabará; Michelle Parrom, 34 

Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação CBH Rio das Velhas; Raquel Bueno – 35 

Jaguar Mining; Fabiana Ferreira Dias – CEMIG; Carina S. – IGAM; Andrea Amaral – VALE S.A; Diego Teixeira – 36 

Prefeitura de Santana do Riacho; Ronaldo D. Camilo – FUMEC; Márcia Maria Romero – SCBH Caeté Sabará. 37 

Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. 38 

Marcus Vinicius Polignano, juntamente com o vice-presidente Sr. Ênio Resende de Souza e o secretário Sr. 39 

Valter Vilela, realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 2 - 40 

Aprovação da ata da reunião anterior. 3. - Informes: 3.1. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, 41 

em Itabirito; 3.2. Informes dos Subcomitês; 3.3. Informes sobre os projetos hidroambientais (AGB Peixe Vivo); 42 

3.4. Informes das Câmaras Técnicas. 4.  Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto. 5. 43 

Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas (Assessoria de Comunicação do CBH Rio das 44 

Velhas).  6. Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas 45 

superficiais na área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).  7. Apresentação das 46 
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ações da COPASA para a META 2010/2014 (COPASA). 8. Discussão sobre a crise das águas na bacia 47 

hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. Procópio 48 

de Castro – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO, propõe inversão dos itens 5 e 8, por 49 

considerar que o item 8 é de fundamental importância em função da atual situação de escassez de recursos 50 

hídricos no Estado. A proposta é acatada por unanimidade. Polignano informa que realizou visita ao local 51 

onde ocorreu o rompimento da barragem de rejeitos da Mineradora Herculano, apresenta as fotos e 52 

contextualiza o fato. Polignano ressalta que o CBH Rio das Velhas, por deliberar sobre outorgas de grande 53 

porte como barramentos minerários, tem uma grande responsabilidade referente impacto ambiental e 54 

também em relação à vida das pessoas, destacando que neste caso houve vítimas fatais. Em continuidade, 55 

informa que enviou alerta à SEMAD no que diz respeito a todas as barragens existentes na região do Alto Rio 56 

das Velhas, solicitando atenção especial quanto ao licenciamento e fiscalização. Cecília Rute Andrade Silva – 57 

CONVIVERDE questiona o empreendimento da Coca Cola que está sendo implantado em Itabirito, pois 58 

entende que pode gerar um passivo ambiental muito grande, uma vez que se encontra em local onde existem 59 

várias áreas de recarga de aquíferos. Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito, diz que a Coca 60 

Cola tem sido uma grande parceira no que diz respeito às ações da prefeitura de Itabirito na preservação 61 

ambiental local, uma vez que a principal matéria prima de seu processo produtivo é a água limpa. A água 62 

utilizada pela empresa é vendida pelo SAAE de Itabirito. Quanto à Barragem Herculano, ele informa que está 63 

sendo desenvolvido um estudo a respeito e José Eustáquio – Condomínio Aconchego da Serra, explica em 64 

linhas gerais a metodologia utilizada para a realização do estudo e informa que já existem resultados 65 

preliminares. Informe dos Subcomitês: Carla Wstane – SCBH Ribeirão Onça apresenta como tem sido o 66 

processo participativo para construção do Parque da região do baixo Ribeirão Onça, em Belo Horizonte. 67 

Mostra as áreas de risco na região e a localização do parque linear. Diz que estão sendo realizadas oficinas 68 

para difundir a informação e consultar à comunidade antes da construção do projeto. Carla termina 69 

convidando os conselheiros do Comitê para participar do processo em realização no Baixo Onça. Leandro Vaz 70 

Pereira – SCBH Rio Bicudo apresenta informações sobre a bacia hidrográfica do rio Bicudo e mostra imagens 71 

da seca do rio em local próximo ao distrito de Beltrão em Corinto. Leandro destaca que conforme os 72 

moradores da comunidade local e dados da prefeitura, a situação de seca e escassez como essa só foi vista 73 

anteriormente na década de 1930. Informa que existem muitos irrigantes que usam água além dos limites dos 74 

valores outorgados e solicita fiscalização e intervenções do Estado no sentido de resolver essa situação. 75 

Polignano lembra que é necessário criar no Plano Direitor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas 76 

mecanismos relacionados ao controle das vazões dos rios. Polignano diz que encaminhará ao IGAM os 77 

questionamentos. Patrícia Sena – AGB Peixe Vivo informa a situação dos projetos hidroambientais do CBH Rio 78 

das Velhas: PDRH – diz que foi entregue o produto 6 - Plano de metas e investimentos para bacia. Além do 79 

PDRH, se encontram e execução o projeto de educação e mobilização, programa de comunicação social e 80 

assessoria de imprensa. Informa que foram concluídos os PMSB de Ouro Preto, Itabirito, Caeté, Sabará, Nova 81 

União, Taquaraçu de Minas, Corinto e Morro da Garça. Se encontram em execução os planos dos municípios de 82 

Baldim, Jaboticatubas, Presidente Juscelino, Santana do Pirapama, Funilândia e Santana do Riacho, cujos 83 

produtos 4 e 5 já foram entregues; e foi contratada tutoria para elaboração de PMSB dos municípios de Araçaí, 84 

Congonhas do Norte, Cordisburgo, Jequitibá, Pedro Leopoldo, Prudente de Morais, Raposos e Várzea da Palma, 85 

estando o produto 1 em elaboração. Foram finalizados os seguintes projetos hidroambientais: Valorização 86 

Cursos d’Água Áreas Rurais da Bacia do Ribeirão da Mata - Dezembro /2012; Valorização Nascentes Urbanas 87 

das Bacias Ribeirões Arrudas e Onça - Dezembro / 2012; Diagnostico Ambiental e Plano de Ações para a Bacia 88 

do Ribeirão Jequitibá - Maio /2013; Levantamento Ambiental e Plano de Ação para a Bacia do Rio Bicudo - 89 

Junho / 2013; Diagnóstico das Pressões Ambientais na Bacia do Rio Itabirito - Outubro / 2013; 90 

Monitoramento qualitativo das águas superficiais da Bacia do Ribeirão Caeté Sabará e Plano Estratégico - 91 

Agosto/ 2014. Encontra-se em execução a 2ª etapa do projeto de Recomposição de Matas Ciliares Degradadas 92 
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e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu. Foi realizada também a contratação de Serviços de 93 

Consultoria sobre Cianobactérias e suas ocorrências no Rio das Velhas, cujo relatório final já foi entregue. 94 

Serão contratados serviços para execução dos projetos para a bacia Rio Paraúna: Diagnóstico de identificação 95 

e mapeamento de áreas impactadas, apontado os principais pontos de assoreamento com proposição de ações 96 

para minimizar os impactos (em licitação - recebimento de propostas em 27/10/2014); Bacia Rio Itabirito: 97 

ações de educação ambiental nas escolas e capacitação de produtores rurais em técnicas de conservação e 98 

proteção do solo (aguardando aprovação do termo de referência TDR); Bacia Rio Bicudo: execução de bacias 99 

de captação de águas pluviais para controle da erosão (em cotação); Bacias dos Ribeirões Arrudas e Onça: 100 

Ações de monitoramento, educação ambiental e divulgação visando à preservação das nascentes em áreas 101 

urbanas (TDR em elaboração). Encontra-se também em licitação a contratação de serviços de consultoria para 102 

realizar biomonitoramento na bacia. Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves destaca que a 103 

prefeitura e o SCBH Ribeirão da Mata solicitaram em 05 e 18 de março de 2013 financiamento de estudo para 104 

elaboração de parque linear na região do bairro Veneza em Ribeirão das Neves e solicita resposta a respeito. 105 

Polignano responde que vai avaliar e retornará. José de Castro Procópio – ADAO observa que durante a 106 

apresentação da AGB Peixe Vivo não foi apresentado status quanto à execução da segunda etapa do projeto do 107 

SCBH Ribeirão da Mata. Diz que esse trabalho pode gerar um custo aproximado de R$ 4 milhões, deste modo, 108 

diz que é necessário o Comitê fazer uma discussão e uma reflexão a respeito da utilização dos recursos da 109 

Cobrança neste sentido, pois da forma em que se encontra, este tem sido utilizado somente para “tapar 110 

buracos”. Polignano esclarece que o Comitê tem uma arrecadação de cerca de R$ 9 milhões, o que é um valor 111 

baixo para resolver os problemas existentes. Sendo assim, se tem trabalhado no sentido de utilizar o recurso 112 

para potencializar ações já existentes na bacia de forma articulada. Eduardo Nascimento – FETAEMG informa 113 

que em conformidade com a legislação, o Governo Estadual encaminhou para a Assembleia Legislativa o 114 

Orçamento previsto para o ano de 2015 e que em novembro será realizada a discussão do orçamento, 115 

momento no qual entidades como o Comitê de Bacia e as federações podem apresentar ações às comissões 116 

que forem pertinentes, de modo a serem incorporadas ao orçamento. Diz que todo ano a FETAEMG apresenta 117 

propostas para a área de agricultura familiar e que tem obtido sucesso nestes pleitos. Após as reuniões, as 118 

propostas são encaminhadas à Comissão de Participação Popular, sendo apresentado no orçamento como 119 

emenda popular. Faz parte dos trâmites do processo a compatibilização do teto orçamentário e em seguida é 120 

encaminhado ao relator da Assembleia. Polignano informa que nos dias 27 e 28 de agosto foi realizada 121 

reunião do Fórum Mineiro de Comitês e que durante as discussões chegou-se à proposta de que o IGAM 122 

deveria dar moratória de 90 dias para a liberação de outorgas no Estado. Cecília informa que nesta mesma 123 

reunião foi votada uma carta de intenções a ser entregue aos candidatos ao governo estadual com as 124 

propostas dos comitês para a gestão das águas. Entre as reivindicações estão: metas progressivas para 125 

melhoria das águas, incentivo às políticas públicas de descanzalição dos córregos, rios e à reciclagem, reforço 126 

e apoio aos Planos Municipais de Saneamento Básico (PMSB), melhoria na estrutura de funcionamento dos 127 

Comitês, fortalecimento do IGAM e órgãos ligados à gestão das águas, novas políticas para o Fhidro – Fundo de 128 

Recuperação, Proteção e Desenvolvimento Sustentável das Bacias Hidrográficas do Estado de Minas Gerais, 129 

desmatamento zero, bolsa verde e a constituição permanente de uma ‘Frente parlamentar da água’. Essa carta 130 

foi entregue a cada um dos candidatos durante debate promovido pelo Fórum. Quanto ao ENCOB, que será 131 

realizado em novembro em Maceió/AL, Polignano diz que Cecília e Ronald Carvalho Guerra solicitaram 132 

participação, sendo referendadas neste momento. Polignano também fala a respeito do Prêmio ANA 2014, 133 

promovido pela Agência Nacional de Águas, que tem por finalidade reconhecer o mérito de iniciativas que se 134 

destaquem pela excelência de sua contribuição para a gestão e o uso sustentável dos recursos hídricos do país, 135 

promovendo o combate à poluição e ao desperdício, onde o Comitê está concorrendo com o projeto de 136 

Valorização de Nascentes Urbanas dos Ribeirões Arrudas e Onça. Na sequência, são apresentados os novos 137 

conselheiros do Comitê: SEMAD - Andreia Cristina Barroso Almeida; Associação dos Municípios do Circuito 138 
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Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC - Lívia de Paiva Pacheco; Prefeitura Municipal de Ouro 139 

Preto - Nadja Murta Apolinário. Na sequência, é realizada a entrega dos Planos Municipais de Saneamento 140 

Básico dos Municípios de Corinto e Morro da Garça. José Maria C Matos – Prefeitura de Morro da Garça 141 

agradece e diz estar satisfeito com o resultado alcançado, e diz que sem a ajuda do Comitê o município estaria 142 

inadimplente com o Governo Federal. Francisco de Assis de Oliveira – Prefeitura de Corinto destaca a 143 

qualidade do trabalho em função da metodologia de participação social utilizada. Diz que o PMSB se tornou 144 

hoje a principal fonte de pesquisa do município. Na sequência é aberta a discussão a respeito da crise das 145 

águas na bacia hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das 146 

Velhas. Polignano inicia apresentando imagens do Rio São Francisco divulgadas em setembro de 2014, a visita 147 

técnica realizada pelo CBHSF para averiguar a situação. Apresenta fotos do rio também em Iguatama/MG e em 148 

Pirapora. Questiona o projeto de transposição do rio, em função de todas as discussões já realizadas. Mostra o 149 

Rio das Velhas em Várzea da Palma, no mês de setembro. Destaca que existe um problema de gestão de 150 

recursos hídricos, e não de escassez de chuva. Mostra o contraste que existe, com imagens do rio Pardo 151 

Grande, em que o rio se apresenta com vazão razoável para a época do ano e boa qualidade, sendo resultado 152 

de trabalho de preservação da região. Apresenta os dados de precipitação da média de precipitação da bacia 153 

afluente à estação Honório Bicalho, monitorada pela CPRM. Diz que os estudos apontam que as tendências de 154 

baixa precipitação que ocorriam em um tempo maior, estão agora ocorrendo com maiores frequência. Sendo 155 

assim, é preciso entender a necessidade de sair de uma cultura de abundância de água para uma cultura de 156 

escassez, sendo a água um bem finito e de produção limitada.  Valter Vilela – COPASA informa que de forma 157 

preventiva, a COPASA fez uma negociação com a Anglo Gold, na qual a mesma disponibilizou água do Sistema 158 

Hidrelétrico Rio de Peixe de modo a ser utilizada para abastecimento humano. Cecília diz que os meios de 159 

comunicação não têm repassado nenhuma informação a respeito, e acha importante que os comitês e os 160 

órgãos públicos enviem mais informações a respeito. Rodrigo Hott fala sobre o uso e a ocupação de solo, com 161 

plantações de eucalipto, pastagem e intervenções realizadas sem respeito às áreas de preservação 162 

permanente e à legislação. Entende que é necessário que todas as instituições tratem com responsabilidade a 163 

gestão territorial como um todo.   Renato Junio Constâncio – CEMIG informa que participou de visita ao 164 

Sistema Cantareira e pode perceber que realmente a situação lá é muito pior que a de Minas Gerais. Diz que os 165 

comitês da região estão pensando em adotar medidas como o pagamento por serviços ambientais com 166 

recursos da cobrança e considera que o CBH Rio das Velhas também deve pensar em medidas dessa maneira a 167 

serem incorporadas no PDRH. José de Castro Procópio destaca que leu um artigo em que apresenta um 168 

cenário de seca muito pior em 2015, podendo mudar um pouco em 2016. Ênio Resende de Souza – EMATER 169 

considera que o Comitê não pode ser omisso quanto às situações expostas e chama a atenção para a 170 

necessidade de agir em função de dados científicos e identificar as causas desses problemas. Fala a respeito da 171 

gestão da oferta de água, da gestão de resíduos. Tarcísio de Paula Cardoso – ACOMCHAMA ressalta sobre o 172 

desperdício de água e propõe que deve ser trabalhada uma campanha de modo a alertar e incentivar a 173 

população quanto à economia de água. Eduardo Nascimento entende que as medidas de longo prazo são 174 

propostas, mas não influem no momento. Considera que não existem processos em que todos perdem. Na 175 

verdade existem processos em que muitos perdem e poucos ganham. Diz que a situação deve ser enfrentada 176 

de forma emergencial. Pensa que o IGAM e a SEMAD devem reduzir as outorgas cujas finalidades não sejam de 177 

utilidade pública. Breno Lasmar – IGAM, fala do informativo de monitoramento para as bacias hidrográficas 178 

em MG, apresentando a situação atual dos reservatórios, climatologia, previsão para o próximo trimestre. Diz 179 

que pode ser uma boa fonte de informações e ferramenta de gestão. Diz que o IGAM criou o Grupo de Trabalho 180 

de disponibilidade hídrica de modo a trabalhar com os grandes usuários na identificação das possibilidades de 181 

adequação dos usos, visando mitigar os impactos da situação atual. Diz que para se chegar a um cenário em 182 

que se identifique a necessidade de fazer restrições de alguns usos é necessário ter certeza de que todas as 183 

outras medidas de prevenção tenham sido tomadas. Polignano sugere como encaminhamentos uma entrevista 184 
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coletiva de modo que o Comitê possa alertar e esclarecer a população sobre a situação; sugere reunião de 185 

urgência do GT de disponibilidade hídrica, para ver o que pode ser apresentado como solução. Fala da 186 

necessidade de avançar na discussão a respeito da gestão integrada entre meio ambiente e recursos hídricos. 187 

Na sequência Rodrigo de Angelis apresenta a nova identidade visual do CBH Rio das Velhas, explica como se 188 

deu o processo de revitalização da marca do Comitê, as novas peças gráficas e o manual de aplicação das 189 

logomarcas. A nova identidade visual é aprovada por unanimidade. Brenner Henrique M Rodrigues – Lume 190 

Ambiental apresenta o plano estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas superficiais na 191 

área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará”. Breno Lasmar sugere avaliar em conjunto com o IGAM a possibilidade 192 

de trabalhar as parcerias propostas de condicionantes no licenciamento dos empreendimentos na região. 193 

Valter Vilela apresenta as ações da COPASA para a META 2014 “Consolidar a volta dos peixes e nadar no Rio 194 

das Velhas na RMBH em 2014”. Fala do objetivo e do histórico da criação da META 2010 e das adequações da 195 

META 2014. Apresenta as ações que consistem em implantar estações de tratamento de esgoto (ETEs), 196 

interceptores, empreendimentos e intervenções conjuntas com as prefeituras dentro e fora da área de 197 

concessão da COPASA; destaca a importância de ordenamento o uso do solo urbano, manter e recuperar as 198 

matas ciliares; implantar o tratamento secundário da ETE Onça; incrementar o Programa Caça Esgoto. Diz que 199 

as principais dificuldades consistem em: falta de urbanização dos fundos de vales; lançamento de esgotos em 200 

canalizações de águas pluviais e em cursos d’ água; demora em a desapropriação de áreas, em razão dos 201 

processos judiciais. Mostra os dados dos processos de implantação de cada uma das ETEs, o resultado das 202 

pesquisas de monitoramento dos cursos d’água, no sentido de avaliar a eficiência das ETEs e encerra com 203 

duas imagens do Rio das Velhas na região da Estação de Bela Fama. Polignano entende que estabelecer o 204 

plano de metas foi fundamentação para o avanço no tratamento de esgotos e na revitalização do rio e que, 205 

apesar dos problemas, sem esse plano a situação poderia ser muito pior. Não havendo mais nenhum assunto a 206 

tratar, Marcus Vinicius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  207 

 208 

 209 

 210 

Marcus Vinicius Polignano 211 

Presidente 212 

 213 

 214 

Valter Vilela Cunha 215 

Secretário 216 

 217 
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CONVOCAÇÃO PARA A 81ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 15 de dezembro de 2014 (segunda-feira) 

LOCAL: Auditório da Associação dos Exatores do Estado de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua 

Aquiles Lobo, 288 – bairro Floresta. Belo Horizonte MG  

HORÁRIO: 13h30min às 17h30min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h50min – Recepção e credenciamento. 

2. 13h50min – 14h00min – Aprovação da ata da 80ª reunião ordinária. 

3. 14h00min – 15h00min – Informes: 

  Imagens do Rio das Velhas – Retrospectiva 2014;  

  XVI Encontro Nacional dos Comitês de Bacia Hidrográfica - ENCOB; 

  Prêmio ANA 2014; 

   Informe Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC;  

  XXXVII Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica; 

  Apresentação de proposta de projeto de lei para apoio à recuperação de nascentes em áreas rurais; 

  Deliberação do CONAMA – Grupo de trabalho de capacidade de suporte para os cursos d’água; 

  Informe AGB Peixe Vivo – diretrizes ANA sobre recursos estaduais e federais; 

  Informe CTPC – Enquadramento 

 Criação do Parque Nacional da Serra do Gandarela  

4. 15h00min – 15h30min – Ofício de resposta IGAM sobre a disponibilidade hídrica na bacia do rio Bicudo e 

mortandade de peixes no Rio das Velhas; 

5. 15h30min – 16h00min - Macrozoneamento da Região Metropolitana de Belo Horizonte: Trama verde-azul e 

a bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

6. 16h00min – 17h00min - Discussão do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos arrecadados com a 

cobrança pelo uso de recursos hídricos 2015 – 2017 (anexo) e definição do Grupo para acompanhamento 

do Contrato de Gestão; 

7. 17h00min – 17h10min - Discussão do cronograma de atividades do Comitê para 2015 (anexo);  

8. 17h10min – 17h30min - Encerramento e confraternização.  

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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REUNIÃO CONJUNTA CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E CONTROLE E 1 
CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL 2 
Data: 28/11/2014 (sexta feira)  3 
Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 4 
Início: 09h00 Término: 12h00  5 
MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 6 
Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 7 
Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 8 
Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas – IEF; 9 
José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 10 
José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ADAO; 11 
Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 12 
Maria de Lourdes Santos - VALE 13 
MEMBROS DA CTIL PRESENTES: 14 
Lívia Gamboge – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário - 15 
ARSAE MG; 16 
Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; 17 
Denise Bernardes Couto – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; 18 
Marcus Vinícius Polignano - Inst. Guaicuy; 19 
CONVIDADOS: 20 
Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; 21 
Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 22 
Thiago Campos – AGB Peixe Vivo; 23 
David Carvalho – AGB Peixe Vivo; 24 
Clarissa Bastos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 25 
Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 26 
Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 27 
RELATORIA: 28 
Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 29 
ASSUNTOS DISCUTIDOS:  30 
Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando um bom dia a todos. 31 
1) Aprovação da ata: As atas serão aprovadas na próxima reunião ordinária das respectivas câmaras, em 32 

virtude da reunião ser conjunta. 33 
2) Apresentação da proposta do Plano de Aplicação Plurianual (PPA) e Minuta de Deliberação que 34 

aprova o PPA referente aos exercícios 2015 a 2017 e dá outras providências: Marcus Polignano 35 
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relata que o Plano de Aplicação Plurianual (PPA) abrange um período de três (3) anos de execução e o 36 
PPA deverá ser aprovado na próxima reunião plenária do Comitê. Alberto Schvartzman explicita os 37 
objetivos do plano no decorrer dos anos, tendo como meta o aumento da qualidade e quantidade da 38 
água na bacia. Alberto expõe que no inicio de 2015 o comitê terá em “caixa” um montante de 35 39 
milhões de reais para despesas, no entanto serão gastos, no decorrer do ano de 2015, 15,6 milhões de 40 
reais. No inicio 2016 o comitê terá em “caixa” 27 milhões de reais para planejar suas ações, nesse 41 
mesmo ano serão gastos 17 milhões com despesas. Dezoito (18) milhões de reais, esse será o valor 42 
montante no inicio de 2017 para executar o PPA. Entre 2015 a 2017, Alberto relata que cada ano 43 
iniciado entrará em “caixa” 8,3 milhões de reais provenientes da cobrança pelo uso da água. De acordo 44 
com Alberto, o PPA está compartimentado em três (3) grupos: (i) Grupo de gestão; (ii) Grupo de 45 
Planejamento; (iii) Grupo de Ações Estruturais. Serão destinados 30% para gestão da bacia, 20% para 46 
ações de planejamento e 50% para ações estruturais do valor total reservado para o PPA. Maria de 47 
Lourdes questiona a dificuldade da prestação de conta no que diz respeito a atual estrutura do PPA, 48 
sobretudo das terminologias dos subgrupos que podem conduzir a uma analise equivocada do 49 
conteúdo. Alberto explica que as rubricas podem ser redistribuídas de acordo com a demanda do 50 
Comitê, no entanto essa redistribuição não pode ocorrer entre grupos distintos, somente no interior do 51 
mesmo grupo. Maria de Lourdes expõe que a rubrica nomeada como “estudos técnicos demandados 52 
pela diretoria do CBH Rio das Velhas” pode levar a personalização, sugerindo que essa rubrica poderia 53 
ser inserida dentro da rubrica “Estudos alinhados aos focos das metas do PDRH Rio das Velhas”, a fim 54 
de evitar a prerrogativa de escolha pela diretoria.  Marcus Polignano explica que essa rubrica, 55 
questionada pela Maria de Lourdes, poderia dar agilidade as demandas emergências ocorridas na 56 
bacia, além disso, contribuiria para agregar conhecimento técnico, bem como ajudaria a AGB nas 57 
questões emergenciais.  Marcus Polignano também menciona a convergência do PPA com a 58 
atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH da bacia, além disso, destaca a importância 59 
dos projetos hidroambientais na recuperação, conservação e revitalização da bacia. Esses projetos 60 
serão coordenados pela CTPC com o intuito de potencializar as ações do PDRH, no entanto, os 61 
projetos serão demandados pelas UTEs. José de Castro Procópio expõe as características da politica 62 
de descentralização do Comitê, cuja criação dos subcomitês permitiu verificar as peculiaridades de cada 63 
região, bem como potencializar a mobilização dos três (3) segmentos da sociedade. José Antônio de 64 
Cunha Melo recomenda um convenio entre o Comitê e a Copasa, pois a empresa possui um 65 
departamento especifico de projeto padrão que converge com a Agenda Marron do PPA, a fim de 66 
contribuir para implantação do sistema de saneamento básico da bacia.  José Antônio aconselha criar 67 
uma rubrica destinada à fiscalização dos projetos contratados pela AGB. Desta forma, houve alteração 68 
da rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”,  69 
passando a ser titulado “Fiscalização  e Gerenciamento de Projetos e Obras”. Matheus Valle leu a 70 
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minuta de deliberação, sendo aprovada por todos participantes da reunião. Adequações necessárias: 71 
Alteração da terminologia da rubrica “estudos técnicos demandados pela diretoria do CBH Rio das 72 
Velhas”, passando a ser nomeada “Estudos técnicos demandados em caráter excepcional”. Alteração 73 
da nomenclatura da rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização 74 
(gerenciadora)”, passando a ser intitulada “Fiscalização e Gerenciamento de Projetos e Obras”. 75 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas (15 de 76 
dezembro de 2014): Aprovação do Plano de Aplicação Plurianual..   77 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 15 de Janeiro de 2015 a próxima reunião ordinária da CTPC 78 
com objetivo de pautar os critérios de seleção dos Projetos Hidroambientais e a análise dos produtos do 79 
PDRH. Não havendo mais nada a discutir e declarar, os Coordenadores da CTPC e da CTIL, Matheus 80 
Valle e Marcus Vinícius Polignano, respectivamente, agradecem a participação de todos e encerram a 81 
reunião ordinária conjunta.  82 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

 

Ofício 058/2014 

Belo Horizonte, 21 de novembro de 2014 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de novembro de 2014 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação das atas: reuniões realizadas nos dias 

15/04/2014 e 29/04/2014; 

09h00 às 11h00 - Discussão sobre informe da SUPRAM Central de que a retificação 

do processo de outorga n° 28.859/2013 – vinculado ao processo administrativo 

COPAM N° 03533/2007/025/2013, será analisado pelo CBH na fase de licença de 

operação; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br ou 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br      

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Belo Horizonte, 01 de Outubro de 2014. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de outubro (quinta feira), com 

início às 14h00 na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, 

n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

14h às 14h20: Aprovação da ata  da reunião realizada no dia 27 de maio; 

14h20 às 16h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos 

Produtos 4 e 5: 

- Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 

Hídrico; 

- Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia 

16h00 às 16h50: Informes: 

- Contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria entre o CBH Rio 

das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Seminários dos Subcomitês de Bacias Hidrográficas; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h50 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E CONTROLE 1 

Data: 09/10/2014 (terça feira)  2 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 3 

Início: 14h20 Término: 17h30  4 

MEMBROS DA CÂMARA TÉCNICA PRESENTES: 5 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 6 

Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 7 

Maria de Lourdes Pereira dos Santos – Vale; 8 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 9 

José Antônio da Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/MG; 10 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas – 11 

FONASC MG; 12 

CONVIDADOS: 13 

Túlio Bahia Alves – IGAM; 14 

Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 15 

RELATORIA: 16 

Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 17 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  18 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. 19 

1) Aprovação da ata: Izabella informa que a conselheira Maria de Lourdes solicitou por e-mail a retirada da 20 

sua fala  registrado entre as linhas 56 e 61. A ata é aprovada com estas alterações. 21 

2) Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos Produtos 4 e 5: Matheus 22 

esclarece que a próxima reunião do Grupo de Acompanhamento Técnico (GAT) será realizada dia 13 23 

de outubro e nessa oportunidade o mesmo apresentará as observações da CTPC. Maria de Lourdes 24 

sugere  que as citações do termo  “rebaixamento de lençol freático” no PDRH deveriam ser substituídas 25 

por “rebaixamento de nível de água”, uma forma mais correta de se usar o termo técnico. Do mesmo 26 

modo,  ocorre que, ao se falar em lançamento de efluentes, costuma-se vincular  a poluente ou 27 

contaminante, o que caracteriza julgamento antecipado da situação. Quanto aos produtos do PDRH 28 

anteriores já avaliados pela presente Câmara, Rodrigo diz ser necessário haver uma resposta oficial da 29 

Ecoplan sobre as alterações realizadas nos produtos revisados a partir das sugestões da CTPC, no que 30 

se refere aos Diagnósticos e os consequentes rebatimentos no Prognóstico. 31 

2. Relatório 4 - Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 32 

Hídrico: José Antônio, apresenta considerações referentes ao Cap. 4 “Diretrizes Estratégicas para os 33 

Instrumentos de Gestão de Recursos Hídricos”, exceto da pág. 46 à 51 (Diretrizes para Instrumentos de 34 

Outorga) e pág. 52 à 54 (Diretrizes para Instrumentos de Cobrança), trechos estes que foram enviados 35 

para análise da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança. José Antônio aponta as seguintes 36 
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inconformidades: pág. 41 – no inciso VIII do Art. 28 do Decreto nº 41.578/2001, referente à palavra 37 

“mecânico”, sugere que deve estar explicitado que esta palavra está escrita conforme o Decreto, pois na 38 

verdade entende-se que deveria estar escrito mecanismo; pág. 44 – o 3° parágrafo assegura que o 39 

texto está confuso, sem explicar o que se quer dizer com “uso irracional”; pág. 54 – no 1° parágrafo do 40 

item 4.2.4 “Diretrizes para o instrumento de Compensação aos Municípios”, afirma que a palavra 41 

“mitigar” deve ser alterada por “incentivar”, pág. 57 – sugere que o trecho “Articular com o Governo do 42 

Estado a efetiva implantação do módulo de outorgas do SISEMA, que já foi desenvolvido pelo IGAM e 43 

que aguarda solução de informática para integração ao SISEMA” seja apresentado, no Plano de Ações, 44 

de forma mais propositiva, ou seja, por meio de ações que solucionem a questão; pág. 58 – no trecho 45 

“Para 2018 deverá ser atingida a meta de interceptação de todo o esgoto doméstico de Belo Horizonte e 46 

de 70% do esgoto doméstico da Região Metropolitana de Belo Horizonte” questiona qual foi o 47 

embasamento para ser definido o prazo de 2018 e se esta meta está entre as metas da Copasa. 48 

Rodrigo afirma que foi direcionado a ele o cap. 6. “Enquadramento dos Corpos de Água e condição de 49 

entrega das UTES” e diz que está bem redigido e coerente. No entanto, apresenta de forma geral 50 

observações em relação a todo conteúdo do Relatório 4, em que ressalta que após o posicionamento 51 

da CTOC a discussão deveria voltar à CTPC, pois será importante pensar no programa de aplicação de 52 

recurso da cobrança pelo uso da água considerando a lacuna do Sistema de Gestão do IGAM. Afirma 53 

que a capacidade operacional do órgão é apontada diversas vezes no Plano de forma bastante direta e 54 

destaca uma frase relacionada a SUPRAM, de forma que a interpretação possibilita entender a mesma 55 

como o órgão gestor de recursos hídricos, e, portanto, órgão outorgante, já que existe uma fragilidade 56 

no IGAM. Acrescenta que se há uma discussão legal que propõe o fortalecimento institucional do IGAM, 57 

este tipo de posicionamento deverá ser evitado. Rodrigo cita que há um trecho que aborda o 58 

reenquadramento dos corpos d’agua, no qual é afirmado que o CBH Rio das Velhas irá encaminhar o 59 

documento ao Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH). O mesmo solicita que a informação 60 

seja verificada, pois supõe que já tenha sido encaminhado, pautado na reunião do CERH e não houve a 61 

deliberação com a proposta de alteração do reenquadramento dos cursos d’agua de classe 3 para 62 

classe 2. Túlio esclarece que em 12 de Maio de 2010 houve uma deliberação do CERH aprovando o 63 

Plano Diretor de Recursos Hídricos, informa que na ata do CERH está registrado a aprovação deste 64 

reenquadramento dos cursos d’agua de classe 3 para classe 2, por meio do PDRH. Rodrigo sugere que 65 

o Enquadramento dos Corpos de Água e o Estudo de Vazão Ecológico comece a ser discutido 66 

conceitualmente, uma vez que a definição será após a conclusão do PDRH. Rodrigo diz ainda que no 67 

PDRH, ao abordar o Sistema de Informação de Recursos Hídricos, não está claro como será a 68 

proposição institucional de diálogo entre o Sistema de Recursos Hídricos e o Sistema de Outorgas do 69 

Estado. Maria de Lourdes sugere que este Sistema seja integrado ao Sistema Nacional, já que a ANA já 70 

tem investido bastante nesta área. Túlio se dispõe a mapear dentro do SISEMA profissionais que 71 

possam contribuir nesta discussão. Izabella informou que o conselheiro Leandro justificou sua ausência 72 
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em virtude do Plano Municipal de Saneamento de Corinto e faz a leitura das suas considerações que 73 

enviou por e-mail referente ao Cap. 8 - Compensação aos Municípios: Na “pág. 167, 3° parágrafo, diz 74 

que deveria haver planos diretores de uso e ocupação do solo, de modo a preservar várzeas, matas 75 

ciliares, etc”, ressalta que existe uma lei 12.503/97 no qual cria o Programa Estadual de Conservação 76 

da Água e deveria ser observada nesse sentido; Na “Pág. 171, último paragrafo e inicio da pág. 172, no 77 

trecho que cita a compensação aos municípios pela presença de rios de preservação permanente, 78 

instituída legalmente como o Cio Cipó”, sugere verificar critérios técnicos com objetivo de considerar os 79 

rios de maior importância como rios de preservação permanente, “para assim garantir a preservação e 80 

consequentemente a compensação”; Na ultima linha da pág. 172, chama atenção para “os critérios de 81 

viabilidade e/ou aperfeiçoamento seriam apontados pela SEMAD”; No 3° parágrafo da pág. 172, 82 

ressalta o trecho “ampliação do conceito de compensação pela preservação de recursos hídricos” e 83 

considera uma ideia louvável; Na alínea “f” da pág.174, reforça que “seria um grande incentivo e 84 

ferramenta para melhoria dos recursos hídricos - criação de um mercado de serviços ambientais”; Em 85 

relação à pág. 174, penúltimo capítulo, diz que “o MMA com o bolsa verde, é concedido por 2 anos 86 

podendo ser renovado” e cita o trecho “deveria ser perene, desde que o proprietário mantenha a 87 

conservação da área preservada”, no qual aponta a lei 17727/2009 para efetivar o funcionamento; Na 88 

pág. 175, ultimo parágrafo, afirma que “seria uma ótima alternativa na bacia”. Izabella informa que 89 

durante a reunião o Flávio Eloi, enviou por e-mail considerações sobre o Cáp. 9 ”Sistema de Informação 90 

sobre Recursos Hídricos” e Cáp. 10 “Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos”. 91 

 DETALHES DE ENCAMINHAMENTO item “1”: 92 

TAREFA: Enviar sugestão da CTPC ao Presidente do CBH Rio das Velhas de iniciar a discussão sobre 93 

Enquadramento dos Corpos d’água. 94 

 RESPONSÁVEL: Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização CBH Rio das Velhas. 95 

DATA (PRAZO): Plenária de dezembro. 96 

2.1) Relatório 5 - Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia: José Procópio 97 

inicia as considerações sobre o Relatório 5, a partir do Cap. 1 e 2: Na pág. 21, questiona a redação 98 

dos Princípios, por estar confusa, não proporcionando um entendimento claro e sugere uma 99 

revisão. Maria de Lourdes fez a leitura da 1° versão que já foi revisada pelo GAT. Conforme a sua 100 

análise deste documento, ressalta como inadequada e inoportuna a crítica ao governo registrada no 101 

PDRH, razão pela qual sugere a sua retirada do texto ,  e cita os seguintes trechos para 102 

exemplificar: “No horizonte de organização do Governo de Minas gerais não parece muito viável a 103 

retomada da delegação dada pelo IGAM as Supram para o recebimento e avaliação dos processos 104 

de outorga, como foi proposto por alguns participantes das reuniões realizadas com os atores 105 

estratégicos da bacia. Além disso, com sua estrutura operacional enfraquecida, a retomada do 106 

recebimento e avaliação dos processos de outorga pelo IGAM muito provavelmente não seria 107 

acompanhada de estruturação de equipes e logística para um desempenho mais qualificado que o 108 
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atualmente registrado pelas Supram” e “Há que se registrar, não por desempenho de suas diretorias 109 

ou motivos endógenos ao órgão, mas por uma mudança de política do Governo de Minas Gerais na 110 

última década, o órgão gestor de recursos hídricos encontra-se atualmente muito enfraquecido (...)”. 111 

Maria de Lourdes diz que vai ler a última versão relatório revisado e enviar as considerações que 112 

julgar necessário. Matheus faz observações referentes ao Cap. 5 - Matriz Institucional e Atores 113 

Estratégicos da Bacia e faz um breve relato sobre as principais questões abordadas. Maria de 114 

Lourdes questiona o título do item “Sociedade Civil e Subcomitês”, pois o Comitê é formado por três 115 

segmentos, e ainda, considera equivocado caracterizar a AGB Peixe Vivo como entidade Não 116 

Governamental. Matheus ressalta o trecho que diz sobre a Agência de Bacia ter uma função 117 

administrativa, e não de suporte técnico e complementa dizendo que há limitações financeiras que 118 

contextualizam esta atuação. Izabella informa sobre o Cap. 4. - Quadro Atual do Gerenciamento de 119 

Recursos Hídricos na Bacia, que o conselheiro Odorico avisou que não poderia comparecer e que o 120 

Túlio, representante do IGAM presente na reunião, já tinha encaminhado as considerações por meio 121 

do GAT e participou desta reunião com o objetivo de contribuir na discussão da Câmara. 122 

DETALHES DE ENCAMINHAMENTO item “2”: 123 

TAREFA: Enviar considerações dos Produtos 4 e 5 já avaliados por escrito, para ser encaminhado á 124 

AGB Peixe Vivo. 125 

RESPONSÁVEL: Conselheiros da CTPC. 126 

DATA (PRAZO): 13 de Outubro. 127 

3) Informes: Em função do tempo disponível para discussão, os informes serão abordados na próxima 128 

reunião ordinária. 129 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 06 de Novembro a próxima reunião ordinária da CTPC com 130 

objetivo de pautar o andamento dos Projetos Hidroambientais. Não havendo mais nada a discutir e 131 

declarar, o Coordenador da CTPC, Matheus Valle, agradece a participação de todos e encerra a reunião 132 

ordinária da CTPC. 133 









 
 

 

Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício Circular 011/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 12 de Dezembro de 2014. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de dezembro (quinta feira), 

com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos 

Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 9h às 9h20: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 9 de Outubro; 

2. 9h20 às 9h40: Informes: 

Encaminhamentos das reuniões anteriores;  

Planos Municipais de Saneamento Finalizados – Bacia do Rio Cipó;  

Proposta de curso sobre Enquadramento dos Corpos d’água; 

3. 9h40 às 11h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão 

do Produto 6: Plano de Metas e Investimentos (favor realizar leitura prévia); 

4. 11h00 às 11h40: Definição de cronograma para a discussão dos critérios para 

o financiamento de Projetos Hidroambientais;  

5. 11h40 às 12h00: Propostas e encaminhamentos.  

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 10/2014 

Nova Lima, 28 de outubro de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de outubro (quinta-

feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador 

Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h10: Aprovação da ata de 25/09/2014 (favor realizar leitura prévia);

2. 14h10 às 14h50: Informes Gerais

2.1. Plenária do CBH Rio das Velhas: Discussão sobre a crise das águas na 

bacia hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na 

bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

2.2. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano; 

3. 14h50 às 16h00: Apresentação do andamento da elaboração do Plano Diretor

de Nova Lima;

4. 16h00 às 17h30: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Propostas de

ações.

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 10/2014 

Nova Lima, 05 de novembro de 2014. 

 

REF: Reunião Extraordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 10 de novembro 

(segunda-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 15h30: Projeto Hidroambiental; 

2. 15h30 às 17h30: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Propostas de 

ações e resultados. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 13/2014 

Nova Lima, 25 de outubro de 2014. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de novembro 

(quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Aprovação da ata de 30/10/2014; 

2. 14h20 às 14h40: Informes Gerais 

2.1. Participação no GTE – Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

2.2. Construção da Pauta; 

3. 14h40 às 15h10: Esclarecimento Prefeitura de Raposos – Intervenção na calha 

do Rio das Velhas; 

4. 15h10 às 16h00: Apresentação Monitoramento das Águas – Prefeitura de 

Nova Lima; 

5. 16h00 às 17h00: Cronograma 2015 SCBH Águas da Moeda. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 13/2014 

Nova Lima, 15 de outubro de 2014. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de dezembro (terça-feira), às 9 horas, 

no Centro de Proteção e Educação Ambiental da Vale (CPEA), localizada na Av. 

Presidente Kennedy (ao lado do número 2.130), bairro Bela Vista, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 9h00 às 9h20: Aprovação da ata de 27/11/2014; 

2. 9h20 às 9h40: Informes Gerais 

2.1. Reunião do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

2.2. Reunião preliminar da Comissão de Rebaixamento de Capão Xavier; 

2.3. Seminário de Recursos Hídricos e Saneamento Básico do Município de Nova 

Lima; 

2.4. Fórum das Águas – Escassez Hídrica e Saneamento: Impactos e 

Oportunidades. 

3. 9h40 às 10h10: Café de Boas Vindas; 

4. 10h10 às 11h00: Construção conjunta dos resultados e responsáveis pelo 

acompanhamento 

5. 11h00 às 11h40: Definição da frequência das ações e cronograma; 

6. 11h40 às 12h00: Finalização do Planejamento 2015 e encaminhamentos. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Ribeirão Arrudas  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 04/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 14 de outubro de 2014. 

 

 

Ref.: 61ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

23 de outubro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/09/2014; 

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas; 

3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário); 

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades; 

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Rodrigo Lemos Convidado

Maria Aparecida Areal Marques Convidada Movimento Donas de Casa de Contagem

Geraldo de Jesus Carvalho Convidado UNI BH

Convidado UNI BH

Romulo Arreguy Convidado

Douglas Alves da Rocha Convidado UNI BH

Angela Augusta Dias Convidada Projeto Manuelzão

Ivana Souza Convidada

Carla Wstane SCBH Ribeirão Onça

Convidado

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:02:37 X

X

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

SMSA- PBH

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

-

Cecília Rute Andrade da Silva

Maurício Cassim

Convidada

Representação:

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Rosângela Durso Perillo

Titular

Titular

Suplente

Titular

Sede do Comitê

09h00

Jean Marcelo Santana

Maria Lúcia Vieira

Titular

Entidades presentes:

Dirson Ovídio Borges

E. M. CBH Rio das Velhas

Nomes:

CODISANE - PBH

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBHBernardo Monteiro Barbosa

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

REGISTRO DE REUNIÃO

61° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

006/2014

27/11/2014

005/2014

23/10/2014

Rosângela Silva Souza

Nomes: Entidades:

E. M. CBH Rio das VelhasConvidada

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;;

E. M. CBH Rio das Velhas

O sr. Luiz Mário inicia a reunião e se apresenta como

coordenador geral da mesma, justificando sua ausência do

coordenador geral Guilherme Cota. A ata da última reunião é

aprovada sem alterações.

X

Pauta: 3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário);

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades;

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais.

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas;

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

Élio Domingos Neto

Fernanda Oliveira

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas;

00:02:37 - 04:24:05

Luiz Mário informa sobre a decisão em reunião passada sobre

entrega de menção honrosa à Fernanda Oliveira. É feita a

menção e decorridos os agradecimentos.        
X



Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas

Luiz Mário afirma que a tecnologia empregada será a de 

Jardins Filtrantes, cujo sua experiência de trabalho já é de 40 

anos e a tecnologia data de 300 anos, com início na França. 

Informa que, sobre jardins filtrantes, não há domínio científico 

mas há domínio de engenharia e, atualmente, há existência de 

apenas cinco teses de doutoramento acerca do tema. São 

utilizados na técnica plantas higrófitas, fixadoras de nitrogênio e 

que tenham capilaridade nas raízes. 

O coordenador Luiz Mário apresenta a situação ambiental e 

localização do Córrego Olaria, situado na parte baixa da bacia 

do Ribeirão Arrudas. Informa que há projeto de despoluição do 

Córrego Olaria, que não é favorecido pela ETE situada nas 

proximidades. Em seguida, informa que o projeto foi 

apresentado às prefeituras de Belo Horizonte e Sabará, sendo 

que os prefeitos aceitaram a proposta sendo que Belo 

Horizonte custeará 60% da obra, enquanto Sabará 40 %. A 

prefeitura de Sabrá buscará recursos junto à Assembleia 

Legislativa.   

00:24:05 - 01:22:17

3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário);

X X

00:02:37 - 04:24:05

Fernanda Oliveira informa sobre 2ª etapa do projeto 

hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas, onde fora realizada 

reunião entre os senhores Guilherme Cota, Cecília Rute, Carla 

Wstane e Marcus Polignano.                                                                                    

Carla Wstane informa sobre a execução do Projeto 

Hidroambiental de Nascentes Urbanas e informa sobre a 

supracitada reunião  onde se concluiu que não se pode fazer 

uma intervenção em terrenos públicos ou privados mas sim 

uma proposta criada como ferramenta para que as 

comunidades ou moradores pudessem se apropriar deste 

instrumento de cuidado de nascentes.   Carla informa que sob o 

modelo da cidade de Extrema - MG, onde deve-se estudar a 

possibilidade de pagamento por serviços ambientais adaptado 

ao subcomitê. Bernardo Monteiro sugere utilização do modelo 

de RPE - Reservas Particulares Ecológicas , onde os 

cuidadores poderiam ser isentos de IPTU. Carla Wstane 

informa que o Termo de Referência para contratação da 

segunda fase do projeto de valorização de nascentes será 

elaborado pela AGB Peixe Vivo à pedido do presidente Marcus 

Polignano e, ainda, sugere que o SCBH Arrudas tenha acesso 

ao termo antes de sua publicação, para possíveis adequações.  

O senhor Rômulo Arreguy pergunta como pautar alguma 

proposta no SCBH Arrudas. O coordenador Luiz Mário informa 

que Rômulo deve anotar o e-mail da Fernanda Oliveira e enviar 

a proposta para que seja pautada na próxima reunião. 

Fernanda sugere o encaminhamento de convocação de reunião 

do SCBH Arrudas para discussão do termo de referência, 

quando da finalização do mesmo. Bernardo Monteiro sugere 

que a empresa contratada faça a a adoção de uma nascente.

Verificar status do TDR - 

Projeto Hidroambiental e 

sugerir como pauta ao 

SCBH Ribeirão Arrudas.



Coordenador de 

poder público 

Luiz Mário.

X

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas.

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas

Organização da Visita 

Técnica à estação de 

Tratamento de Esgoto da 

COPASA.

Soraia Pinheiro, representante da COPASA, pergunta aos 

demais conselheiros sobre a proposta de visita técnica à 

Estação de Tratamento de Esgoto da COPASA. A Equipe de 

Mobilização sugere aos conselheiros que se faça a visita na 

primeira semana de dezembro.

01:22:17 - 02:39:16

A senhora Ivana, participante do SCBH Ribeirão Arrudas, 

informa sobre reunião com o Projeto Manuelzão em 6 de 

novembro de 2014 , com visita á serra do Rola Moça. O 

objetivo é de se fazer um projeto de preservação das nascentes 

e do córrego que sai deste lugar com água limpa e cristaliza, 

que recebe esgotos já na primeria casa por que passa.

X

00:24:05 - 01:22:17

Carla Wstane INDAGa sobre os problemas dos jardins 

filtrantes. O sr. Luiz Mário explica que os problemas são o 

descrédito enquanto à técnica e o baixo custo de operações, o 

que dificulta a implementação, por conta do lobby das 

empreiteiras. Bernardo pergunta se as plantas são invasoras. 

Luiz Mário explica que o sistema funciona através de um fluxo 

de energia e , por conta disso, as plantas não invadem o 

território instalado. Rodrigo Lemos sugere que esta seja uma 

técnica de fitorremediação. Informa que há uma proposta deste 

tipo da COPASA em Roças Grandes - Caeté, onde foi 

verificado problema de subdimensionamento populacional, hoje 

a área proposta não consegue tratar todo o esgoto. Pergunta 

quais os parâmetros com melhoria substâncial. Luiz Mário 

sugere que os principais padrões são oxigênio dissolvido e 

remoção de microorganismos. Rodrigo Lemos questiona o 

causador desta desinfecção proposta. Luiz Mário responde que 

a desinfecção deve-se à nanofiltração. Rodrigo pergunta se 

este sistema é capaz de eliminar coliformes fecais. Luiz Mário 

informa que os jardins filtrantes removem também vírus através 

do encapsulamento e armazenamento destes. Rodrigo Lemos 

propõe ao professor Luiz Mário a disponibilização do material 

elaborado para o projeto de jardins filtrantes do córrego Olaria, 

a fim de que os conselheiros e participantes possam aprofundar 

seus conhecimentos, se decruçarem sobre o tema e, ainda,  

construir momento de aprendizado coletivo. Luiz Mário informa 

que está em um projeto semelhante na prefeitura de Belo 

Horizonte em estágio de execução mais avançado e que este 

material pode ser disponibilizado.

Disponibilização/envio de 

material do projeto de 

Jardim Filtrante em 

execução no município de 

Belo Horizonte.

Responsável pelo registro: 

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais.

Enviar o convite da reunião 

para todos os membros do 

SCBH Ribeirão Arrudas.

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

Carla Wstane se apresenta como membro do SCBH Onça e 

professora do curso de Geografia do Uni BH. Informa sobre 

projetos interdisciplinares ocorrentes de análise macroscópica 

de diagnóstico passível de ser feito por pessoas de qualquer 

nível técnico. Os trabalhos visam apontar problemas e 

potencialidades da bacia do córrego Cercadinho. Informa que 

propôs esta discussão ao SCBH Arrudas pelas características 

da bacia do córrego Cercadinho e pela possibilidade de projeto 

de extensão entre o SCBH Arrudas e o UniBH. Os alunos 

Geraldo Carvalho, Douglas da Rocha e Jean Santana fazem 

apresentações sobre trabalhos desenvolvidos na bacia 

hidrográfica do córrego Cercadinho, área que sofre 

intervençôes antrópicas dadas pela grande demanda territorial 

de ocupação imobiliária. 

X

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades;







 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 05/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 26 de novembro de 2014. 

 

 

Ref.: 62ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

04 de dezembro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 

dos Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 23/10/2014; 

2. Informes; 

3. Agendamento da visita técnica à ETE Arrudas e à Bacia do Ribeirão Arrudas; 

4. Discussão acerca da possibilidade de recuperação e criação do Parque Ecológico na bacia 

do córrego Cercadinho; 

5. Planejamento para o próximo ano; 

6. Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Bicudo 

   



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 08/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 12 de novembro de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Em continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 18 de novembro de 2014, com início às 14h00, na AMEV, 

localizada à Rua Benedito Barbosa, 167, Centro, Corinto/MG. 

 

Pauta: 

1- Aprovação da ata de 20/08/2014 e 17/09/2014; 

2- Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; Escassez 

hídrica), Parceria IEF; 

3- Informes Gerais; 

4- Planejamento do SCBH do Rio Bicudo 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (André no Morro da Garça).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 



   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

 

Reunião n° 007/2014 Próxima reunião: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Data: 18/11/2014 Data: 11/12/2014 

Horário: 14h20 Horário 9h00 

Local: AMEV / Corinto  Local: Propriedade rural a definir para plantio de 

mudas. 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Geralda da Conceição Coelho Suplente IEF 

Paulo Henrique dos Reis Santos  Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Regina Francisca de Castro Convidada  

Vera Lúcia da Rocha Convidada  

Simone da Silva Maira Convidada   

Maria Aparecida de Freitas Convidada  

Lucimar Martins Barbosa  Convidada  APAE 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva  Titular Sec. Saúde de Corinto 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

Miguel Pinto da Silva Titular  IMA 



Paulo Armando de Almeida Suplente AMEV 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 

Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 

Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Fernanda Figueiredo Machado de 

Alvarenga Titular Projeto Metamorfose  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso 
Suplente 

Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 

de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz 
Suplente 

Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 

Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Familias Solidárias 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata de 23/07/2014, 20/08/2014 e 17/09/2014; 

2. Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; 
Escassez hídrica), Parceria IEF; 

3. Informes Gerais; 

 4. Planejamento do SCBH do Rio Bicudo 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata de 23/10/2014, 20/08/2014 e 17/09/2014; 



00:00:00 - 
00:26:30 

a) As atas de 23/07/2014, 20/08/2014 e 
17/09/2014 foram lidas e aprovadas sem 
alterações. 

 
X 

 
X 

2. Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; Escassez 
hídrica), Parceria IEF; 

00:26:30 - 
01:05:00 

a) APA - Clarissa esclarece que a Equipe de 
Mobilização do CBH Velhas, entrou em 
contato com Sarita por e-mail e telefone. A 
mesma esclareceu que o projeto do parque 
já foi encaminhado ao IEF para a fase final 
de análise. Sugeriu que o SCBH Bicudo 
apoie a aprovação da APA, para 
posteriormente propor expansão da área no 
território de corinto.  

 
 
 

 

 
 
 

X 

b) PMSB – Leandro informa que na Reunião 
Plenária do CBH Velhas de 20 de outubro 
ocorreu a entrega dos PMSB de Corinto e 
Morro da Garça. Diz que foram considerados 
entre os melhores planos de MG, totalmente 
adequado as exigências legais. Francisco 
comenta que ainda é necessário que o 
Plano seja aprovado na Câmara. Gostaria 
de compreender o que é necessário para tal. 
Clarissa apresenta o site do CBH Velhas em 
que estão disponíveis para consulta os 
produtos dos PMSB.  

Solicitado que equipe de 
mobilização encaminhe o 
link para acessar os 
produtos dos PMSB. 

Tatiane, em Morro 
da Garça; Leandro 
e Francisco em 
Corinto. 

c) Ofícios (Relevância do rio Bicudo; 
Escassez hídrica) – Clarissa esclarece que 
os ofícios foram encaminhados ao CBH 
Velhas. Leandro informa que contextualizou 
o caso na reunião Plenária do Comitê de 
outubro. Foram apresentadas imagens do 
Rio Bicudo e de outros afluentes do Rio das 
velhas em situação crítica. Os conselheiros 
do Comitê mencionaram sobre o cenário 
atípico de seca, propuseram campanha 
educativa e reunião emergencial do grupo 
de trabalho sobre o conflito pelo uso da 
água. Clarissa comenta sobre a 
possibilidade de reunir os três ofícios já 
mencionados, associado aos estudos do 
PDRH que apontam a sub-bacia do Rio 
Bicudo no quesito de disponibilidade hídrica 
em situação mais alarmante. Pode ser 
sistematizados tais informações para 
solicitar declaração de conflito pelo uso. Os 
conselheiros propõe realização de ação 
prática, como plantio de mudas. André e 
Leandro identificarão o proprietário a ser 
beneficiado com tal ação.  

Identificar área para 
plantio 
 
Verificar com COPASA, 
IEF e Empresas a 
possibilidade de 
disponibilizar o material. 
 
 

Leandro, André e 
Equipe de 
Mobilização. 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo 

01:04:20 - 
02:37:22 

Os conselheiros releem o quadro construído 
em reuniões anteriores e avaliam que há 
boas proposições não sendo necessário 
aprofundar ainda mais. Denilson informa 
referente ao objetivo 1. Saneamento, que há 
um cronograma da COPASA para ampliação 
da rede de esgoto dos municípios de Corinto 
e Buenópolis. 

 Acompanhar e avaliar o 
planejamento em todas as 
reuniões. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 















 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Caeté‐Sabará  



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 007/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 30 de setembro de 2014. 

Ref: 10ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a 10ª reunião ordinária a ser realizada no dia 08 de 
outubro de 2014, no Pólo Cultural, rua Marieta Machado, s/n, Centro, Município de 
Sabará/MG, com início às 9:30 horas. 

Pauta: 

Recepção dos conselheiros e convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em anexo) 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio 

Bernardes. 

4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas nos municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  

6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -
participação dos conselheiros. 

7.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

     Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 10º reunião Próxima reunião: 11º reunião 

Data: 08 de outubro de 2014 Data: 12 de novembro de 2014  

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Polo Cultura l- Municipio de 
Sabará 

Local: Municipio de Caeté 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correia  Titular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Josiene Ramalho Titular Secretaria Municipal de Saúde de Sabará 

Renato Fernandes Máximo Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Sabará 

Vera Ines Siqueira  Titular  Secretaria Municipal de Saúde de Caeté 

Rodrigo Oliveira Titular AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Titular Ascosul 

Ademir M. Bento Titular MACACA 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização  

Denis Soares de Moraes Conviado Emater 

Moacir Barbosa Figueiredo  Convidado Secretaria Governo de Sabará 

Clayton Carvalho Convidado GB 

Diogenes G Fantini Convidado Prefeitura de Sabará 

Julio Bernardes  Convidado Prefeitura  

Jesse  Convidado  

Elciana Santos Convidada Jaguar Mining 

Antônio Leopoldo   Convidado Secretaria Municipal 

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Maria Conceição Fernandes Titular Secretaria de Educação de Caeté 

Eduardo Lopes Titular Arcellor Mittal 

Fabiana Queiroga Titular SAAE Caeté 

Régis Amaral Titular Copasa 

Luciene de Almeida suplente AngloGold Ashanti 

Sheila Santos Cerdeira Titular Associação Comunitária Quintas da Serra 

 Titular Colégio Augustus 

Gesmar Sales de Lima suplente Clube Campestre de Caeté 

Marco Túlio suplente Borrachalioteca 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em 
anexo) 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 



 3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio 
Bernardes. 

 4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas nos municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  
 
6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -
participação dos conselheiros. 
 
7.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará 

00:00:52 
00:10:41 

Ata aprovada sem alterações.   

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Fica registrado a participação do Sr. Fantini 
na 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão 
Caeté/Sabará, contribuindo com histórico da 
agricultura ( banana, tomate, e outros) no 
município de Sabará e com as ocupações 
irregulares e chacreamentos, fica cada vez 
mais difícil resgatar estes produtores, mais 
em visita ao distrito de Ravena conversando 
com os moradores, estes relataram que 
ainda tem vontade de trabalhar a terra. Já 
existe o conflito de água no distrito de 
Ravena, são nascentes secando, diminuição 
de vazão de água nos poços artesiano e 
uma grande perda, porque a região tem 
potencial e cada dia que passa estamos 
perdendo este potencial. Temos que fazer 
ações conjuntas envolvendo a prefeitura e a 
Emater. Estamos também com boletos de 
cobrança do uso da água dos poços 
artesiamos que atende o distrito em aberto. 
O município é pobre, estar com dificuldades 
de pagar as contas. A minha participação 
aqui hoje é para expressar a minha 
preocupação com a quantidade de instituto, 
ongs com propostas de novas regras, a 
minha sugestão é que temos que avaliar 
todas as demandas do município, para não 
corremos o risco de fazer ações 
fraqmentadas. 

  

3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio Bernardes. 



00:15:52 
01:10:31 

Sr. Julio Bernardes, iniciou apresentação 
destacando a importância do resgatee 
inclusão da agricultura familiar na sociedade 
como solução na área socioecomonica e 
agroecológico. No ponto de vistada DESER, 
a agricultura familiar e um dos caminhos 
para se alcançar a inclusão social produtiva 
e geração de renda. Baseados nestes 
estudos e agregando os produtos orgânicos 
e com a proximidade de Belo Horizonte e o 
fácil acesso a Rodovia 381 desmonstram a 
importância estratégica da agricultura 
familiar no município de Sabará. 
Estamosem fase de levantamentos de 
áreas, estudando a disponibilidade e 
qualidade hídrica e se há agricultores 
dispostos a retomar a atividade. Com a 
elaboração do PMSB, macrozoneamento da 
RMBH, jardins filtrantes, projeto de 
expansão urbana, projeto Lei do CMDRS, 
termos acesso a estudos e subsídios para 
resgatar a agricultura familiar em áreas 
rurais identificadas por estes instrumentos. 
Atarvés das visitas de campo, identifiquei 
alguns produtores rurais que estão 
interessandos em fazer a transição da 
agricultura tradicional para a orgânica, mais 
tem dificuldades porque ainda não temos 
politicas publicas instituidas no município 
que subdiam e regulamenta esta atividade. 
Foi identificado a demanda de preservação 
das nascentes, para se manter o fuxo de 
água perene, analisar a água destas 
nascentes, a contaminação inviabiliza a 
produção de alimentos saudáveis. A 
secretaria de vigilância sanitária, so analisa 
a  agua em sua qualidade nos parâmetros 
qualitativo e é necessário quantificar os 
dados. Derza Nogueira sugere que focamos 
em duas sub-bacias os diagnósticos e 
estudos para viabilizar a proposta de  
implantação de agricultura familiar orgânica 
nestas áreas, buscando parcerias com 
instituições locais como: Secretaria estadual 
de vigilancia ambiental, Emater, IEF, 
prefeitura de Sabará e Caeté. Podemos 
replicar o modelo da comunidade Maquiné. 
Elio Domingos, as vantagens em fazer a 
produção orgânica no município é que 
Sabará tem acesso em duas regiões 
metropolitanas e temos que termos cuidado 
com o limite da UTE, avaliar se as áreas 
produtivas podem esta na bacia do 
Poderoso Vermelho, sugeriu que 
poderíamos acionar o IGAM para realizar as 
analise de água das bacias produtivas 
apresentadas. No momento estamos 
atendendo as demandas da UTE no 
subcomitê do Caeté/Sabará, até a criação 
do SCBH Poderoso Vermelho.   

Verificar a possibilidade da 
secretaria estadual de 

vigilância ambiental 
viabilizar as analise de 
agua no quantitativo. 

Equipe de 
Mobilização 

4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 



01:15:31 
01:49:00 
 

Hugo Savio, relata atual situação do 
fornecimento de água no município de 
Caeté, desde de 2007 o SAAE compartilha 
a captação de água na bacia do ribeiro 
bonito com os produtores de hortaliças, e 
atualmente com o evento das estiagem 
prolongada vem comprometendo o 
abastecimento de água para população. Em 
2005 foi proposta  outorga coletiva entre os 
produres e SAAE, mais logo em seguida 
entrou o período chuvoso e este processo 
ficou arquivado. Em 2014 com a estigem 
prologada ficou estabelecido novamente o 
conflito pelo o uso da água. O SAAE 
solicitou fiscalização mais rígida à secretaria 
de meio ambiente e policia ambieantal com 
objetivo de identificar e notificar os 
produtores rurais, a fiscalização iria tomar 
medidas drásticas como vedar ou cortar as 
captações de água dos produtores. Após 
fiscalização o ministério publico deu prazo 
aos produtores para que se adeguassem 
em relação a outorga. Amanha teremos 
reunião com o IGAM, onde vai ser avaliado 
todo o processo objetivando propor  
alternativas para revolvermos o conflito. O 
formecimento de água no município esta 
comprometido, de uma vazão de 87 litros 
por segundo estamos captando somente 20 
litros pos segundo, vamos iniciar campanha 
para que a população ecomonize água. 
Segundo Sr. Ademir existe uma outra 
preocupação em relação a APA da Bacia do 
Ribeiro Bonito, que é a proposta de 2 
chacreamento na bacia, se for aprovado 
pela prefeitura irá comprometer ainda mais 
a vazão de água. 

Participar de reunião com 
o IGAM 

Hugo Savio 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas nos 
municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  
02:02:54 
02:13:27 

Derza Nogueira relata que esta fazendo 
questão de pautar a apresentação de status 
do programa de controle de 
esquistossomose, com aprovação da 
coordenação do subcomitê, por ser este um 
encaminhamento dado reunião realizada 
com a secretária estadual de vigilância 
ambiental, de expandir o modelo da 
comunidade maquiné para as áreas das 
bacias com foco de esquistossomose. Na 
reunião anterior foi solicitado que 
oficializamos o convite a secretaria de 
saúde do município de Sabará para 
apresentar o status na reunião de hoje. Foi 
enviado o oficio mais não tivemos retorno. 
Como hoje temos a participação de 
conselheira representando a secretaria de 
saúde do município de Caeté, gostaria de 
consulta-la se o município tem o interesse 
em apresentar o programa de controle de 
esquistossomose do município: Srª Vera 
Inês, esta confirmou o interesse, fica 
pautado para a próxima reunião agendada 
para o dia 12/11/2014. 

Apresentação do Status 
do programa de controle 
da esquistossomose no 
município de caeté 

Srª Vera Inês – 
conselheira do 
subcomitê 



6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -participação dos 
conselheiros. 
02:15:06 
02:52:36 
Elio Domingos apresenta a importância da elaboração do planejamento estratégico para definir foco das ações 
para nortear a organização, debate e ações do Subcomitê. Modelo criado pela ANA ( Agencia Nacional Água ), 
estamos adeguando para os subcomitês. Apresenta as principais etapas para a realização do planejamento:   
Diagnóstico, Definição de objetivos, metas e indicadores, Estabelecer detalhamento das ações e responsáveis, 
Implementação, monitoramento e avaliação. O foco é  planejar as ações locais atendendo as demandas do 
subcomitês em consonância com  as propostas de plano de ação do CBH rio das Velhas “Contribuir para a 
melhoria da qualidade e quantidade da água na Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. Detalhou etapa por 
etapa dando vários exemplos para elaboração do plano. Apresentou como modelo a elaboração do plano de ação 
do subcomitê do Rio Bicudo.Será necessário 2 (duas) reuniões ordinárias para tentarmos fechar o plano. Ficou 
como encaminhamento o envio de enquete para os conselheiros possa contribuir para construção do plano. Os 
conselheiros presentes aprovaram a proposta. 

ENCAMINHAMENTOS: 
- Verificar a possibilidade da secretaria estadual de vigilância ambiental viabilizar as analise de agua no 
quantitativo – Equipe de Mobilização 
- Participar reunião com IGAM – Hugo Savio 
- Apresentação do Status do programa de controle da esquistossomose no município de Caeté – Srª Vera Inês. 
- Envio de enquete aos conselheiros – Equipe de Mobilização. 
  

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 







 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 008/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 06 de novembro de 2014. 

 
Ref: 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2014, 
gostaríamos de convidá-lo (a) para a 11ª reunião ordinária a ser realizada no dia 12 de 
novembro de 2014, no Anexo Administrativo, localizado à Av. Jair Dantas, Nº 216, 
bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9:30 horas. 
 
Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 
1. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em anexo) 
 
2. Informes Gerais: Palavra aberta 

 
3. Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining – Nicole Marotta 

 
4.Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas 
no município de Caeté - Vera Inês  

 
5.Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará - 
participação dos conselheiros. 

 
6.Encaminhamentos e encerramento.  

 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões.  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
elio.domingos@cbhvelhas.org.br ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 11º reunião Próxima reunião: 12º reunião 

Data: 12/11/2014 Data: 10/12/2014 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Caeté 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-Sabará 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Antônio Leopoldo Silva Convidado Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Marina Duarte Convidada Secretaria de Saúde de Caeté 

Maria Isabel Fonseca Convidada  

Gabriela Mendes Santos Convidada ArcelorMittal 

Leonardo Couto Nascimento Convidado Jaguar Mining 

Raquel Bueno de Menezes Convidada Jaguar Mining 

Claudia B. Silva Convidada SRS/BH 

Lorena Aguiar de Araújo Convidada Secretaria de Saúde de Caeté 

Gisele Fernandes de Sales Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Marcelo Silveira Convidado Tanto Expresso 

Michelle Parron Convidada Comunicação CBH Rio das Velhas 

Renato Crispiniano Convidado Comunicação CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Josiane Ramalho Títular Secretaria de Saúde de Sabará 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  

Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 

Régis Amaral Títular COPASA 

Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 

 



Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta; 

3.0 -Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining – Nicole Marotta; 

4.0 - Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 

endêmicas no município de Caeté - Vera Inês; 

5.0 - Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão 

Caeté/Sabará - participação dos conselheiros; 

6.0 – Encaminhamentos e Encerramento. 

 

Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

00:00:00- 00:13:23 Promove-se apresentação de todos os 
presentes e em seguida ata é aprovada sem 
alterações. 

X X 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

00:13:23-00:13:33 O coordenador geral Ademir Bento promove 
a alteração de pauta deixando os informes 
para o fim da reunião. Élio Domingos da 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas justifica a ausência de Derza 
Nogueira. Ademir Bento informa sobre 
projeto do SUS apresentado no Conselho 
de saúde de Caeté para tratamento de 
saúde com utilização de plantas medicinais 
e terapias alternativas, o mesmo projeto 
existe em Vitória- ES desde 1996. 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 

3.0- Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining 

00:53:51-01:56:45 A pauta é alterada e decide-se por 
apresentar o item 4 desta antes do intem 
atual. O Sr. Leonardo Nascimento, analista 
ambiental representante da empresa Jaguar 
Mining faz apresentação sobre o 
empreendimento da Jaguar Mining no 
município de Caeté, na microbacia do 
Córrego Roça Grande , onde há mina 
subterrânea e planta de beneficiamento de 
ouro. Informa que o empreendimento tem 
captação de 85 m³ por hora. É apresentado 
todo o processo de gestão ambiental do 
empreendimento, seus pontos de captação 
e suas barragens.O coordenador Ademir 
Bento informa que, como vereador do 
município de Caeté-MG, recebeu denúncia 
sobre a empresa Jaguar Mining fazendo  
uso de água para aspersão de estrada . 
Leonardo Nascimento informa que  o 
processo de descontaminação da água no 
empreendimento é feito com hidróxido de 
cálcio,o que que deixa um resíduo, um sal 
branco que gerou tal incômodo. Antônio 
Leopoldo, representante da Secretaria de 
Meio ambiente de Sabará informa que o uso 
de cálcio em excesso acarreta em super 
calagem, inibindo a absorção de elementos 
químicos nos vegetias e, assim, os 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 



causando coloração amarelada. Adverte 
que uso de sais de cálcio para umidificação 
pode ter gerado supercalagem, logo,a 
denuncia procede.Leonardo Nascimento 
informa que fora contratado laboratório 
especializado à época da denúncia e, 
apesar da emissão de laudo favorável, a 
empresa optou por cessar a utilização desta 
água para evitar o incômodo da população. 

4.0- Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas no 
município de Caeté - Vera Inês 

00:13:33-00:53:50 A senhora Marina Duarte se apresenta 
como coordenaroda do setor de vigilância e 
saúde da Secretaria Municipal de Saúde do 
município Caeté. Apresenta o programa de 
controle de esquistossomose que é  
realizado no município há muitos anos 
sendo que, o mesmo, é normatizado pelo 
Ministério da Saúde. São apresentadas as 
especificidades da doença e de seu vetor, 
apesar de não haver coleta do caramujo. 
Debate-se estratégias de educação e 
promoção de saúde executadas pela 
Secretaria Municipal de Saúde de Caeté. O 
encaminhamento que se fez no âmbito do 
subcomitê foi de recuperar discussões sobre 
possibilidade de mapeamento de casos 
ocorrentes na bacia, tanto no município de 
Caeté como no município de Sabará. 

Retomar discussões sobre 
mapeamento de casos de 
esquistossomose na 
bacia. Propor esta 
discussão aos 
conselheiros no ato do 
planejamento de 
atividades do subcomitê. 

Élio Domingos 
Neto – Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

5.0 - Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará - 
participação dos conselheiros 

02:07:15 -  Élio Domingos da Equipe de Mobilização do 
CBH Rio das Velhas inicia apresentação 
sobre planejamento de atividades do SCBH 
Caeté-Sabará e sugere que na próxima 
reunião o tema retorne como primeiro ponto 
de pauta para que haja mais tempo para 
discussão do. Informa que enviou uma 
enquete aos conselheiros do SCBH Caeté-
Sabará e apresenta compilação 
esquemática de respostas obtidas. Antônio 
Leopoldo solicita que seja enviado aos 
participantes o esquema. Rodrigo Oliveira, 
representante da empresa AngloGold alega 
que as reuniões estão saindo do foco, 
inclusive a atual reunião, pois as palestras 
proferidas são de grande valia, mas se 
tornam desnecessárias uma vez que o 
subcomitê não tem planejamento de 
ações/atividades. Sugere que se faça 
reunião especifica para analisar problemas 
e possibilidades para a  bacia. Sugere a 
utilização do trabalho da LUME. Rodrigo 
Oliveira ainda alerta à necessidade de se 
finalizar o plano de ação e exemplifica sobre 
a necessidade de se conseguir parcerias. 
No caso da AngloGold há o fechamento de 
orçamento no fim do primeiro semestre de 
2014, o que já inviabiliza investimentos no 
subcomitê para 2015. Os conselheiros 
decidem por fazer a próxima reunião do 
subcomitê com pauta única, o planejmaneto 

Agendamento de reunião 
específica para construção 
do  planejamento do 
subcomitê. 
 
 
Enviar aos participantes 
do SCBH Caeté/Sabará a 
compilação ou resumo das 
enquetes com as opiniões 
dos participantes à 
respeito do planejamento 
do subcomitê. 
 
 
Construir/debater o 
planejamento do SCBH 
Caeté Sabará durante a 
12ª reunião ordinária deste 
subcomitê a se realizar no 
mês de dezembro de 
2014. 

Elio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 
 
 
Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 
 
 
 
 
 
Conselheiros e 
participantes do 
SCBH 
Caeté/Sabará. 



estratégico. Élio Domingos sugere o envio 
da compilação da enquete aos conselheiros 
e pergunta sobre a realização do local da 
próxima reunião ordinária. Antônio Leopoldo 
da Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
sugere que se faça a reunião nesta 
Secretaria. 

6.0 – Encaminhamentos e encerramento 

Retomar discussões sobre mapeamento de casos de esquistossomose na bacia. Propor esta discussão aos 
conselheiros no ato do planejamento de atividades do subcomitê. 
 
Agendamento de reunião específica para construção do  planejamento do subcomitê. 
 
Enviar aos participantes do SCBH Caeté/Sabará a compilação ou resumo das enquetes com as opiniões dos 
participantes à respeito do planejamento do subcomitê. 
 
Construir/debater o planejamento do SCBH Caeté Sabará durante a 12ª reunião ordinária deste subcomitê a se 
realizar no mês de dezembro de 2014. 
 
 

Responsável pelo 
registro: 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 009/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 04 de dezembro de 2014. 

 
Ref: 12ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2014, 
gostaríamos de convidá-lo (a) para a 12ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 
dezembro de 2014, na Secretaria de Meio Ambiente de Sabará, à Avenida Prefeito 
Serafim Motta Barros, nº 109. Local do Bosque Municipal "Alfredo Machado" e 
defronte à Pousada Villa Real- Centro, Município de Sabará/MG, com início às às 
09h30min. 
 
Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Aprovação da Ata da reunião de 12 de novembro de 2014;  
 

2. Informes Gerais: Palavra aberta; 
 

3.  Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015; 
 

4. Encaminhamentos finais. 
 
 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 
eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 12º reunião Próxima reunião: 13º reunião 

Data: 10/12/2014 Data: 11/02/2015 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Sabará 

Local: Caeté 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Josiane Ramalho Títular Secretaria de Saúde de Sabará 

Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 

Raquel Conrado Convidada D.S 

Gabriela Mendes Santos Convidada ArcelorMittal 

Júlio Bernardes Convidado Pref Sabará 

Daniela Amorim Convidada BRF 

Antônio Leopoldo Silva Convidado Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Aline Tonon Convidada BRF 

Rafhael Medino Convidado Jaguar Mining 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  

Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 

Régis Amaral Títular COPASA 

Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 

Marco Túlio  Suplente Borrachalioteca 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 11ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta; 

3.0 - Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015 

4.0 – Encaminhamentos e Encerramento. 

 



Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 11ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

00m24se—
00m3se 

Ata aprovada sem alterações. X X 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Ler o item 3.0, pois os informes foram dados 
durante a discussão do planejamento do Scbh 
Caeté Sabará   

x x 

3.0- Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015 

00min34s-
2h22min13s 

Elio Neto informa que é necessário que o 
Subcomitê  saiba quais são os objetivos a 
serem trabalhados no ano de 2015 pela bacia, 
até mesmo para que a equipe de mobilização 
possa contribuir e apresenta possibilidades 
como seminários, visitas de campo, atividades 
de educação ambiental,etc.   Apresenta a 
planilha de planejamento de ações do 
subcomitê que foi enviada a todos 
anteriormente. A planilha é a compilação de 
todas as respostas da enquete enviada 
anteriormente que questionava quais as 
ações importantes a serem trabalhadas no 
território do Caeté/Sabará e que foram 
preenchidas pelos conselheiros. Apresentou o 
plano de trabalho da equipe de mobilização 
do CBH Rio das Velhas com os produtos a 
serem desenvolvidos.  Informa que algumas 
demandas foram solicitadas fora do território 
de bacia hidrográfica do Caeté/Sabará se 
baseando na delimitação de bacia 
hidrográfica, que mesmo pertecendo aos 
municípios, essas demandas pertencem a 
outra bacia que se refere ao Rio Poderoso 
Vermelho, mas não possue  subcomitê 
formado. Informa que diante dessas 
demandas, que inclui a solicitação da Márcia 
Romero ao projeto de fossas sépticas, a do 
Júlio Rocha que se refere ao projeto de 
agricultura orgânica familiar em sabará e da 
empresa BRF que presta consultoria 
ambiental para a Cotochés que tem o 
interesse que seja articulado o subcomitê 
Poderoso Vermelho,  ocorreu uma reunião no 
CBH Rio das Velhas a respeito e que o 
presidente do Comitê autorizou a criação do 
subcomitê Poderoso Vermelho. Márcia 
Romero informa que a ASCOSUL tem 
interesse em difundir o projeto de fossas 
sépticas de Maquiné e que a secretaria de 
saúde faça a análise da água para que a 
proposta de difusão seja feita à SUPRAM, 
para que seja destinado recursos para 
atender outras áreas rurais do entorno, pois o 
resultado das fossas foii efetivo. A partir do 
projeto informa que as mulheres de Maquiné 
viram a possibilidade de geração de renda 
com o processo de separação de resíduos e a 
reciclagem, surgindo a Assoc. de Catadores, 
está em fase de negociação um galpão para 
trabalharem no aterro de macaúbas, a 
Anglogold irá doar recursos para o maquinário 

Nortear os objetivos e 
ações a serem trabalhadas 

pelo Subcomitê Caeté 
Sabará no ano de 2015 

(planejamento de 
atividades).  

 
 
 

Realizar levantamento de 
entidades (poder público, 
Sociedade Civil, Usuários) 

e mobiliza-las para 
participarem do processo 
eleitoral para a formação 
do Subcomitê Poderoso 

Vermelho.  
 
 
 

Realizar levantamento de 
entidades (poder público, 
Sociedade Civil, Usuários) 

e mobiliza-las para 
participarem do processo 

eleitoral da nova 
composição do Subcomitê 

Caeté Sabará-2015. O 
processo eleitoral 

provavelmente ocorrerá em 
março de 2015.  

 
 
 

Agendar reunião entre o Sr 
Ademir, Márcia Romero, 

Júlio Bernardes, Aline 
Tonon (BRF), Eq 

Mobilização CBH Rio das 
Velhas (Elio e Amanda) e 
demais interessados para 
discussão da criação do 

Subcomitê Poderoso 
Vermelho 

 
 

Dialogar com a Mina 
Cuiabá sobre a  

possibilidade de realização 
de  parcerias entre o 

Subcomitê Caeté Sabará e 
empreendimentos da 

Conselheiros do 
Subcomitê 

 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Caeté 
Sabará e Equipe 
de Mobilização 
(Élio e Amanda) 

 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Caeté 
Sabará e Equipe 
de Mobilização-
Elio e Amanda  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização (Elio e 

Amanda) 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê e 
Equipe de 

Mobilização (Elio e 
Amanda) 

 



do galpão. Márcia Romero solicita que a 
prefeitura de Sabará adote a coleta seletiva, 
informa que irá conversar com o prefeito da 
cidade e caso não dê retorno fará o pedido no 
Ministérios Público, caso ainda não tenha 
retorno, será necessário devolver a verba 
para a Anglogold pois não fará sentido 
continuar sem a coleta seletiva.Solicitada 
apoio ao CBH Rio das velhas e para a 
Secretaria de Meio Ambiente para apoiar o 
projeto. Solicita reunião com o prefeito. Élio 
Domingos informa sobre a visita técnica 
realizada à Mina de Cuiabá, localizada na 
estrada de Sabará para Caeté, a empresa tem 
interesse em realizar um altiamento de 
15metros na barragem. Informa que irá ser 
necessário desmatar para a realização do 
processo, sendo assim, terão que realizar a 
compensação ambiental. A empresa informou 
que possuem um viveiro de mudas e que será 
feito plantio em uma área da Anglogold.  Elio 
sugere pensar a respeito, seguindo o trabalho 
da Lume de mapeamento de nascentes em 
Caeté Sabará e na possibilidade de 
realizarem parceria com empreendimentos da 
bacia com a Mina Cuiabá. Aline Tonon da 
BRF explica o que motivou a procura da 
empresa pelo Subcomitê Caeté Sabará. 
Informa que a Cotochés funciona na BR381, 
que possue ETE, ques estão dentro dos 
parâmetros legais, porem não possuem dados 
referente ao rio, como vazão, DBQ, DBO, etc. 
Precisa-se realizar o  monitoramnero do rio o 
que ainda não existe e pergunta ao Subcomitê 
de que forma a BRF pode contribuir. Como 
ficou definido, irá ser criado o Subcomitê 
Poderoso Vermelho, sendo necessário que os 
conselheiros colaborem para convidar 
instituições para participar. Sugerem fazer 
uma reunião em Janeiro entre Sr Ademir, 
BRF, Marcia Romero e Julio para discutir 
sobre o processo eleitoral e sobre as 
demandas solicitadas. A próxima reunião 
ordinária será no dia 11/02/2015 em Caeté. O 
processo eleitoral para a nova composição do 
Subcomitê provavelmente será em Março. 
Elio questiona novamente qual serão os 
objetivos do subcomitê para 2015. Sr Ademir 
propõe, a partir da existência dos pontos  
monitorados existentes, o trabalho no projeto 
hidroambiental para área degradada do 
entorno.Será necessário dialogar mais 
conversar sobre isso. 

bacia. Pensar no projeto de 
mapeamento de nascentes 
em Caeté Sabará-empresa 

Lume.  
 
 
 

Discutir a proposta do 
projeto hidroambiental de 
áreas degradadas.    

 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê e 
Equipe de 

Mobilização (Elio e 
Amanda) 

 

4.0-Encaminhamentos e Encerramento. 
Nortear os objetivos e ações a serem trabalhadas pelo Subcomitê Caeté Sabará no ano de 2015 (planejamento de 
atividades).  
 
Realizar levantamento de entidades (poder público, Sociedade Civil, Usuários) e mobiliza-las para participarem do 
processo eleitoral para a formação do Subcomitê Poderoso Vermelho.  
 
Realizar levantamento de entidades (poder público, Sociedade Civil, Usuários) e mobiliza-las para participarem do 
processo eleitoral da nova composição do Subcomitê Caeté Sabará-2015. O processo eleitoral provavelmente 
ocorrerá em março de 2015.  



 
Agendar reunião entre o Sr Ademir, Márcia Romero, Júlio Bernardes, Aline Tonon (BRF), Eq Mobilização CBH Rio 
das Velhas (Elio e Amanda) e demais interessados para discussão da criação do Subcomitê Poderoso Vermelho 
 
 
Dialogar com a Mina Cuiabá sobre a  
possibilidade de realização de  parcerias entre o Subcomitê Caeté Sabará e empreendimentos da bacia. Pensar no 
projeto de mapeamento de nascentes em Caeté Sabará-empresa Lume.  
Discutir a proposta do projeto hidroambiental de áreas degradadas. 
 

Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 







 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Carste    



SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício Nº 010/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 10 de outubro de 2014. 

Ref.: 8ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 16 de outubro de 2014, 
Local: Câmara de Vereadores do município de Prudente de Morais, Localizado: Rua 
João Batista da Cruz, Nº 69, Centro, Município de Prudente de Morais, com início às 
14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 7ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 18/09/2014. 
(em anexo) 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 – Apresentação do projeto Jardim Filtrantes – Projeto de saneamento Lagoa Santa – 
Prof. Luiz Mario. 

5.0 - Relatório da Visita de campo UTE Carste. (em anexo) 

6.0 - Mini Projeto APACLS e PESU - Agenda pedalagoa até dezembro/2014 – Nelson Murta 

7.0 - Esclarecimentos de Status Aterro Sanitário do Município de Matozinhos – Roberto 
Emilio  

8.0 . Encaminhamentos e encerramento . 

. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. 
amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

     Daniel Duarte 
Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 008/2014 Próxima reunião: 009/2014 

Data: 16/10/2014 Data: 20/11/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Câmara Municipal 
Prudente de Morais 

Local: Lagoa Santa 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins 

Daniel Duarte Suplente Terras de Fid/Fashion City 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Procópio de Castro Titular SOS Rio das Velhas 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Lorena Cristine Xavier  Convidada Pref Confins 

Angelo Augusto Couto   Convidado Diretoria de Meio Ambiente de Sta Luzia 

Antonio Luiz Felicio Convidado ICMBIO 

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe Mob CBH RV 

Derza Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV  

 

Nomes:   

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Ynamã Vieira Titular Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Nelson Murta  Suplente Pedalagoa 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

 



Pauta: 2.0-Aprovação da ata da 7ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 18/09/2014. (em 

anexo). 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 – Apresentação do projeto Jardim Filtrantes – Projeto de saneamento Lagoa Santa – Prof. Luiz 

Mario. 

5.0 - Relatório da Visita de campo UTE Carste. (em anexo) 

6.0 - Mini Projeto APACLS e PESU - Agenda pedalagoa até dezembro/2014 – Nelson Murta  

7.0 - Esclarecimentos de Status Aterro Sanitário do Município de Matozinhos – Roberto Emilio  

8.0 . Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão                          Encaminhamento e Responsável 

2.0-APROVAÇÃO DA ATA DA 7º REUNIÃO ORDINÁRIA SCBH CARSTE-19/08/2014 

00m00seg-
00min56seg 

Ata aprovada sem alteração.  x x 

3.0-INFORMES GERAIS-PALAVRA ABERTA 

 
1h57min59seg—
2h2min15seg 

Derza Nogueira informa que os subcomitês estão realizando a construção de um 
Plano de Ação para nortear os trabalhos no subcomitê e sugeriu que os conselheiros 
do SCBH Carste analisasse a proposta após leitura do guia planejamento e 
organização CBHs. A Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas ficou responsável 
por enviar um modelo estrutural do Plano da ANA para que os conselheiros possam 
contribuir para o planejamento.  

Enviar enviar 
um modelo 
estrutural do 
Plano da ANA 
para que os 
conselheiros 
possam ter 
um ideia para 
execução do 
trabalho 

Equipe 
de 
Mobiliza
ção 
CBH Rio 
das 
Velhas-
Derza e 
Amanda   

4.0-APRESENTAÇÃO DO PROJETO JADINS FILTRANTES-PROJETO DE SANEAMENTO LAGOA SANTA-PROF LUIZ MARIO 

1min01seg---
1h10min33seg 

Prof Luiz Mário Queiroz-Dr em Engenharia Hidráulica e Saneamento explica como se 
desenvolve o processo de funcionamento da tecnologia Jardins Filtrantes que tem 
como propósito tratamento de efluentes líquidos. Informa que a tecnologia 
historicamente existe a mais de 300 anos e que o processo se desenvolve com a 
reciclagem da água, permitindo que as impurezas passem pela planta. Assim a água 
se torna limpa podendo ser reutilizada. Informa que vem trabalhando com esse 
projeto e que implantou na ETE da UPA de Sabará um jardim filtrante. Foi realizado 
uma análise da água antes do início do projeto e constatou-se um número elevado de 
Esherichia Coli e após a implantação do jardim filtrante foi feita nova análise e 
constatou-se que houve uma diminuição do numero de bactéria. Informa que o Jardim 
Filtrantes, foi implantado em um espaço de 150 m², não possui bombeamento e que o 
processo de oxigenação da água aumenta no processo. Em relação à lagoa de Lagoa 
Santa, informa que a situação é complicada, pois trata-se de uma lagoa com foco de 
poluição difusa. São características da lagoa o assoreamento, alcalinização (PH 8), 
eutrofização, e perda da biodiversidade. São 115 calhas pluviais na bacia, que 
transportam para a lagoa muitos sedimentos, principalmente da construção civil. O 
funcionamento dos jardins filtrantes se trata de um processo natural, envolvendo as 
plantas, microrganismos do solo e energia solar. A abrangência do projeto na lagoa 
seria: a primeira etapa no contorno da lagoa central, a segunda etapa na bacia de 
contribuição. O processo de despoluição será no prazo de 2 anos. Serão 115 jardins 
em pontos distintos (relativas às calhas). Será necessário um viveiro de mudas para 
serem utilizadas no processo.O SCBH Carste sugere realizar uma visita à ETE da 
UPA de Sabará para conhecer o processo. Avaliar posteriormente essa demanda. 

Verificar a 
possibilidade 

de realizar 
uma visita na 
ETE UPA do 
município de 

Sabará 

Equipe 
de mob 
CBH Rio 

das 
Velhas-
Amanda 
e Derza  

5.0-RELATÓRIO DA VISITA DE CAMPO UTE CARSTE 



1h36min55seg-
1h37min18seg 

Daniel Duarte informa que o relatório da visita de campo da visita técnica é de 
qualidade e que poderá ser utilizado quando as Unidades de Conservação estiverem 
com seus planos de manejo,etc.  

x x 

6.0-MINI PROJETO APACLS E PESU-AGENDA PEFADAGOA ATE DEZEMBRO 2014-NELSON MURTA 

 1H22MIN25SEG-
1h35min54se 

Nelson Murta: apresenta a programação do PEDALAGOA que se extenderá até o dia 
20 de dezembro. Informa sobre o apoio da PEDALAGOA na divulgação da 
implantação do mini projeto APACLS, que tem o objetivo o resgate de fauna silvestre 
acometida por atropelamento nas estradas em torno do PESU (Parque Estadual do 
Sumidouro) que foi proposta através da ICMBIO.  

x x 

7.0-ESCLARECIMENTOS DO STATUS ATERRO SANITÁRIO DO MUN.MATOZINHOS-ROBERTO EMILIO   

1h37min19seg—
1h57min51seg 

Roberto Emílio, representando a prefeitura de Matozinhos, esclareceu os motivos 
pelos quais o aterro sanitário de Matozinhos não foi concluído. Dentre estes motivos 
foram indicados desde erros técnicos de projeto até problemas de gestão na 
prefeitura. 
 
Além disso informou que a área do projeto encontra-se parcialmente utilizada por 
uma associação de catadores, e que há possibilidades de aproveitamento para outros 
usos. 

x x 

8-ENCAMINHAMENTO E ENCERRAMENTO 

- Convidar o Carlos Bernardo (ictiólogo) que realizou um diagnóstico de peixes do Rio das Velhas para estudo que ele realizou na 

lagoa de Lagoa Santa. 

-Rodrigo Andrade: buscar informações e apresentar na próxima reunião ordinária a respeito do cumprimento das condicionantes do 

Aeroporto Internacional Tancredo Neves para se discutir e avaliar o que poderá ser feito a respeito. 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves-Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 011/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de novembro de 2014. 
 

Ref.: 9ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 20 de novembro de 
2014, Local:  auditório do Centro Vocacional Tecnológico-CVT/UAITEC, rua Tristão 
Mariano, nº 145, na Várzea, atrás da delegacia de Polícia Civil., Município de Lagoa 
Santa , com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 8ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 16/10/2014. 
(em anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0. Jardins Filtrantes – Proposta de visita técnica a UPA do Município de Sabará. 

5.0. Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins-Rodrigo 
Andrade. 

6.0. Apresentação da Associação de Catadores de Pedro Leopoldo - ASCAPEL. Keila 
Tassiana. Coordenadora. 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente). 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. 
amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 009/2014 Próxima reunião: 010/2014 

Data: 20/11/2014 Data: 18/12/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Municipio de Lagoa Santa Local: Municipio de Confins 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Gilmar Dias Campos Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) Equipe Mob CBH RV 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob CBH RV  

Messias Pedro de Melo Junior Convidado (a) ICMBio 

Maria Lucia de Alcantara  Convidado (a) Srecretaria de Agricultura e Pecuária  

Nathalia de F. O. Alves Convidado (a) Prefeitura de Matozinhos/ Diretoria de Meio Ambiente 

Carlos Von Sperling G. Convidado (a) Instrutec 

Luisa Cunha Cota Convidado (a) Parque Estadual Sumidouro 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Jose de Castro Procópio  Suplente Instituto Guaicuy 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 



Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 8ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 16/10/2014. 

(em anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0. Jardins Filtrantes – Proposta de visita técnica a UPA do Município de Sabará. 

5.0. Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins-

Rodrigo Andrade. 

6.0. Apresentação da Associação de Catadores de Pedro Leopoldo - ASCAPEL. Keila 

Tassiana. Coordenadora. 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente). 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0 – APROVAÇÃO DA ATA DA 8º REUNIÃO ORDINÁRIA SCBH CARSTE-16/10/2014 

2min34s---3min Ata aprovada sem alterações x x 

3.0 – INFORMES GERAIS - PALAVRA ABERTA 

3min--- Daniel Duarte informa a respeito do manual do plano de trabalho 

enviado a todos os conselheiros e solicita que todos leiam, pois 

contribue para esclarecer o palpel do Subcomitê e fornece uma 

direção para que o subcomitê possa se organizar e nortear os 

trabalhos do subcomitê. Derza Nogueira comenta que os 

produtos do  Plano Direitor serão entregues em março, que é 

importante que todos leiam os produtos 5 e 6 para darem 

contribuições caso necessário. Sr kurt comenta sobre o 

problema da seca na lagoa central de Lagoa Santa, que muitas 

nascentes na região são destruídas e que é necessário propôr 

ações para a preservação das nascentes e da mata ciliar. 

Rosângela Bicalho informa que a lei ambiental do município de 

Lagoa Santa está sendo realizada, que já existe uma minuta da 

lei quase finalizada e que a participação social é importante 

nesse momento.  Pretende discutir em reunião do subcomitê o 

Termo, principalmente no que diz respeito aos recursos hídricos 

dos municípios. Ficará para a próxima reunião, no dia 18 de 

dezembro,  a apresentação da minuta da lei ambiental. Rodrigo 

Andrade sugere que a reunião ordinária ocorra em Confins para 

que todos possam ter oportunidade de verem a situação das 

lagoas do município. Projeto Copasa-construção de elevatória 

córrego Bebedouro: houve questionamento sobre a existência da 

elevatória pelo Carlos Von e Derza Nogueira informa que esse 

assunto foi discutido em reunião ordinária do Subcomitê Ribeirão 

da Mata, que a Copasa compareceu em reunião para fornecer 

informações a respeito.      

Apresentar 
na reunião 
ordinária 
do mês de 
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a minuta 
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do mun. de 
Lagoa 
Santa 
 
 
 
 
 
Enviar ata 
da reunião 
ordinária 
do Ribeirão 
da Mata ao 
convidado 
Carlo Vom 
que teve 
como 
ponto de 
pauta 
sobre a 
elevatória.  

Rosângela 
Bicalho 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mob 
(Derza/ 
Amanda) 

4.0 – JARDINS FILTRANTES – PROPOSTA DE VISTA TÉCNICA A UPA DO MUNICIPIO DE SABARÁ 



 Ficou como encaminhamento após a apresentação sobre o projeto 
Jardins Filtrantes em reunião ordinária do SCBH Carste com o 
professor Luiz Mário, a realização de uma visita com os 
conselheiros à ETE UPA Sabará para conhecer o processo. 
Agendar a visita para o mês de dezembro se possível. Messias 
Pedro aproveita para informar a preocupação que possui a respeito 
da drenagem da região de Lagoa Santa, causando um grave 
problema de assoreamento nos cursos dágua e alagamento na 
cidade e informa que as providências não são tomadas. Fazer um 
ofício ao Ricardo Dutra da Secretaria de Desenvolvimento de obras 
de Lagoa Santa para solicitar uma apresentação das medidas 
tomadas em relação ao processo de drenagem pluvial de Lagoa 
Santa. 

Agendar a 
visita a 

ETA UPA 
Sabará 

 
Convidar a  
Secretaria 

de 
Desenvolvi
mento de 
obras de 
Lagoa 
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para 

apresentar 
as medidas 
tomadas a 
respeito da 
drenagem 
na cidade 
de Lagoa 

Santa   

Eq mob 
(Derza/
Amanda 

 
 

Equipe 
Mob 

(Derza/ 
Amanda  

5.0 – DIVERGENCIAS ENTRE OS ESTUDOS HIDROLÓGICOS DAS LAGOAS DO MUNIICIPIO DE 

CONFINS – RODRIGO ANDRADE 

------1h32min58seg Rodrigo Andrade demonstra um histórico realizado pela Assoc de 
Moradores de Confins referente à fase de construção do aeroporto, 
das fases de licencimentos ambientais do aeroporto, das ações pela 
AMOCONFINS, das fases dos licenciamentos ambientais da estrada 
LMG800. Mostrou o resumo do relatório dos impactos ambientais 
decorrentes da ampliação do aeroporto de Confins e condicionantes 
realizado pela INFRERO e pelo Governo de Minas, um ofício enviado 
pela Pref. De Lagoa Santa solicitando à COPAM um parecer sobre o 
relatório técnico enviado pela COPAER sobre o problema das lagoas 
de Confins. Como resposta, a INFRAERO informou que os estudos 
hidrológicos das lagoas de Confins,foram realizadas pela COAPER 
mas que foi paralisado em dezembro de 1984 devido a extinção da 
Comissão, mas que posteriormente em 1985 os estudos foram 
retomados pela INFRAERO.  Rodrigo informa que existe divergências 
entre os estudos hidrológicos das lagoas de Confins. De acordo com 
o relatório da Associação dos Moradores do Entorno das Lagoas de 
Confins, a cidade de Confins é refém há 30 anos do passivo 
ambiental da construção do aeroporto e denuncia que os Governos e 
INFRAERO não tem investido na preservação e na recuperação das 
lagoas do muncípio. Como encaminhamento: Daniel Duarte irá fazer 
uma leitura dos documentos apresentados pelo Rodrigo e fará um 
documento único. Após análise desses dados, de verificar que 
medidas foram tomadas, identificar as que não foram 
tomadas,verificar se os impactos estão ocorrendo , será feito um 
ofício convidando a INFRAERO para prestar esclarecimentos ao 
Subcomitê Carste. 
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6.0 – APRESENTAÇÃO ASSOCIAÇAO DE CATADORES DE PEDRO LEOPOLDO – ASCAPEL (KEILA 

TASSIANA/COORDENADORA) 



1h-33min12seg---
1h52min107seg 

Keila, presidente da ASCAPEL informa que a Assoc. foi criada em 
2005 pela prefeitura e atua na reciclagem de materiais em Pedro 
Leopoldo proveniente dos resíduos. Atua há nove anos e atende 19 
famílias com a renda gerada pela coleta e reciclagem. Passam de 
residência em residência, coletam materiais recicláveis durante a 
manhã e na parte da tarde realizam a triagem, de segunda a sexta. 
Silvany-Prefeitura de Pedro Leopoldo, informa que a prefeitura apoia 
a ASCAPEL cedendo dois caminhões, mas a renda da coleta vai para 
a ASCAPEL, a prefeitura não se apodera. Não há coleta na lagoa 
Santo Antônio, Fidalgo e quinta do Sumidouro, devido a logística.   

x x 

7.0 – APRESENTAÇÃO DAS ECOAVES (GUSTAVO PERDESOLI/PRESIDENTE) 

----------
2h09min25seg 

Não houve apresentação. Será apresentado em outra oportunidade. 
Daniel Duarte informa que o presidente da Ecoavis não pode 
comparecer, que o objetivo da apresentação é tentar alinhar o projeto 
da Ecoavis com o projeto Rede Asas do Carste. Derza aproveita para 
falar sobre o projeto Rede Asas do Carste do SCBH Caste. Fornece o 
status do projeto, informa que ocorreu uma reunião no dia 13 de nove 
com o GT e que ficou definido que os alunos que serão atendidos são 
7ª série do ensino fundamental, que em janeiro a equipe de 
mobilização do CBH Rio das Velhas irá mobilizar as secetarias de 
educação, na primeira quinzena de fevereiro será apresentado 
também pela equipe de mobilização a proposta do projeto nas 
escolas, após a visita nas escolas, será feito um seminário no início 
de março sobre o proejto para as escolas. Serão trabalhados os 6 
municípios, sendo 8 pontos monitorados, realizados 7 visitas de 
campos durante o ano em cada município para monitoramento. 

x x 

8.0 – ENCAMINHAMENTO E ENCERRAMENTO 

-Apresentar na reunião ordinária do mês de dezembro a minuta da lei ambiental do mun. de Lagoa Santa: 
Rosângela Bicalho 
 
-Enviar ata da reunião ordinária do Ribeirão da Mata ao convidado Carlo Vom que teve como ponto de pauta 
sobre a elevatória questionada durante a reunião: Equipe de Mob (Derza/ Amanda). 
 
  
-Agendar a visita a ETA UPA Sabará-Projeto Jardins Filtrantes: Equipe de Mob: Derza e Amanda 

 
-Convidar a  Secretaria de Desenvolvimento de obras de Lagoa Santa  para apresentar as medidas tomadas 

a respeito da drenagem na cidade de Lagoa Santa: Equipe Mob (Derza/ Amanda) 

-Análise dos  documentos apresentados pelo Rodrigo Andrade (Aeroporto de Confins) e confecção de um só 
documento: Daniel Duarte 
 

 
-Envio de um oício à Infraero convidando para participação na reunião do SCBH Carste com o objetivo de 

esclarecer a respeito dos estudos hidrológicos referentes  às Lagoas de Confins.   

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 013/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de dezembro de 2014. 
 

Ref.: 10ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados (as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 18 de dezembro de 2014, Local:  
CRAS (Centro de Referência de Assistência Social), rua São José, nº 287, em frente a COPASA, 
Município de Confins , com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 9ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. (em anexo, 
favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: 

       3.1. Jardins Filtrantes– Visita técnica realizada no dia 09/12, a UPA do Município de Sabará. 

       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de 
Confins). 

4.0. Discussão sobre duas denúncias no município de Confins (Capim Seco/Correguinho) 

5.0. Discussão e apresentação da Minuta da Lei Ambiental de Lagoa Santa – Rosangela Bicalho. 

6.0.  Modelo de sistema de drenagem pluvial para prevenir o assoreamento das Lagoas Cársticas 

(modelo de Lagoa Santa) (à confirmar) 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente) (à confirmar) 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 

eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br






 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Cipó    



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 13/2014 – SCBH Rio Cipó 

 

    Belo Horizonte, 22 de agosto de 2014. 

 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 12° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 27 de outubro de 2014 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/08/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico; 

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó. 

3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama; 

4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade 

rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF); 

5. Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   

 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Titular
Convidado
Convidada
Convidada
Convidado
Convidada
Convidada
Convidada

Representação:
Titular
Titular
Titular
Titular
suplente
suplente
Titular
Titular
Titular
Suplente
Titular
Titular
Titular 
Suplente
Titular
Suplente
Suplente
Titular

Gravação Responsável

1min28seg--18min x

18min36s-55min46 s x

55min48seg x

Ata aprovada sem alterações

6. Discussões e encaminhamentos.

x

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

Informes

Pauta:

Simone Fontes Pasko 4 Cantos do Mundo
Arte Vale do Cipó

Ana Carolina de Oliveira Neves
Silvia de Souza Lima Instituto Jardim Cultural

José Geraldo Soares Silvério
Inst.Biotrópicos 

REGISTRO DE REUNIÃO

12° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

13º reunião
24/11/2014
13h30
Santana do Riacho

12º reunião
27/10/2014
13h30
Santana do Riacho

IEF
Circuito Serra do Cipó 
Fazenda Monjolos

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Fernanda Souto Loyola 
Bruno Dutra Araújo

ACAM
COBRAPE

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho
Silvio de Castro Fonseca 
Livia de Paiva Pacheco
Oswaldo Machado dos Santos

Titular
Suplente
Titular
Suplente

Pref. Mun. Santana de Pirapama
José Geraldo Araújo
Nomes: Representação:

Titular
Entidade:
ICMBIO

Fabiana de Cerqueira 
Daniela Campos Filippo
Diego Cirino Teixeira
Maura Azevedo 
Fernanda Oliveira
Amanda de Amorim Alves

COBRAPE
INOP
PMSR
Assoc. Comunitária 
E.M CBH Rio das Velhas
E.M CBH Rio das Velhas

Nomes: Entidade:
Samuel Victor Maia Nascimento 

Lairto Divino de Almeida 

Pref. Mun. Santana do Riacho

Pref. Mun.Jaboticatubas 
Claudia de Castro Rosa Pref. Mun. Baldim

5. Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó;

Assoc. Com. Joao Nogueira Duarte

Assoc. Com. Santana Riacho e Com. Rurais

Wilson Neves Martins Sind Trabalhadores Rurais de Baldim
Antônio Thomaz G. Machado Instituto Guaicuy

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/08/2014;

COOMARB

Pref. Mun. Presidente Juscelino
Escola Est. Dona Francisca Josina
Escola Est. Oscar Artur Guimarães
Copasa
Serra do Cipó Convention  
Assoc. Com. Serra do Cipó

Kátia Liliane Rosa
Maria Stela Ferreira dos Santos
Maria Mércia Rodrigues
Cleiber Junior de Souza Batista
Jose Eustaquio Miranda 
Roberto Rimond Baruqui

Fernanda Oliveira informa que a reunião com os produtores rurais ocorreu no dia 27 de setembro, após a 
realização do seminário. Essa reunião foi uma demanda que se desenvolveu a partir de um depoimento de um 
produtor rural de Santana de Pirapama que demonstrou preocupação em relação à situação hídrica na área rural do 
município, pois existe uma escassez generalizada. Outra preocupação é em relação à necessidade do cercamento 
de nascentes, no qual o produtor considera importante mas observa uma dificuldade de conscientizar os outros  
produtores quanto a essa necessidade de realizar o cercamento. Como encaminhamento da reunião, surgiu a 
proposta de realizar uma reunião entre o CBH Rio das Velhas, produtores rurais, representantes das prefeituras, 
IEF, EMATER e verificar o que poderia ser feito. Nessa reunião realizada participaram um bom público, com 20 
produtores rurais, a prefeita de Santana de Pirapama, IEF, EMATER e Equipe de Mobilização-CBH Rio das 
Velhas.Um momento da reunião foi uma apresentação sobre o papel da equipe de mobilização do CBH Rio das 
Velhas e o segundo foi  a apresentação do Silvio de Castro-IEF sobre o pré projeto São Tomé, demonstrando a 
importância de reter a água da chuva na proprideda. Como encaminhamento, ficou a demanda de ocorrer a 
apresentação do Silvio na reunião ordinária do SCBH Rio Cipó e também realizar uma reunião com o Ministério 
Público, IGAN, CBH RIo das Velhas, mas Fernanda Oliveira não tem conhecimento sobre esse reunião, se ela 
aconteceu ou não. Comenta que a situação em Santana de Pirapama é muito grave em relação ao abastecimento 
de água.

x

2. Informes:

3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama;

4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF);

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico:Bruno-Cobrape apresenta o resultado da Oficina de 
Educação ambiental promovida a respeito do Plano de Saneamanento nos municípios. Informa que a atividade teve 
como objetivo incentivar a participação social da população e compreensão da importância do saneamento básico. 
Fabiana-Cobrape fala sobre o Produto 4 que trata dos programas, projetos e ações. Informa que em Santana do 
Riacho já se encontra finalizado e que para os municípios de  Santana de Pirapama, Jaboticatubas e Baldim o 
prazo de entrega é para o dia 5 de novembro de 2014. Informa que a partir dos diagnósticos realizados nos 
municípios, ocorre neste produto a proposta de ações para que os municípios possam conseguir sanar as 
deficiências de saneamento. Informa que ocorreram as reuniões com os Grupos de Trabalho nos municípios e que 
a proposta da realização das  ações é para um prazo de 20 anos. Informa também que o prazo  para a entrega total 
dos produtos é para o início de dezembro de 2014. Dois produtos já foram entregues.

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó.
Uma grande extensão da área do Parque que foi atingida pelo incêndio. Foram vários focos de incêndio, mas um 
foco tomou grandes proporções. Ocorreu grande mobilização para o combate que contou com 42 brigadistas 
(alguns do parque, outros do ICmBIO, IBAMA e voluntários). Foram utilizados aviões, helicopteros, etc e o 
envolvimento da prefeitura e socidadade local. Informa que a APA Morro da Pedreira tem feito a operação 
entitulada "Boa vizinhança", que objetiva o envolvimento da comunidade na prevenção dos incêndios, plano de 
manejo de queimadas,etc. O plano de manejo será discutido em reuniões futuras.

x

Elena Gomes Candeia
Adair Fraga de Morais 

Marcos Paulo Torres Gomes 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico;

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 18/08/2014;

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó.
3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama;
4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF);



2h47min29seg
equipe mob-CBH Rio 
das Velhas-Fernanda 

Oliveira

h47min43----3h21min20s equipe mob-Fernanda 
Oliveira, Amanda 

5.Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó;

6. Discussões e encaminhamentos.

A próxima Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó será realizada Santana do Riacho

Silvio de Castro-IEF apresenta o pré projeto São Tome´. Informa que o trabalho começou a se desenvolver em 
julho, após os produtores informarem sobre o problema da escassez hídrica. Demonstra a importância da água e os 
maiores inimigos das nascentes e propriedades rurais. Mostra os depoimentos dos moradores  de Sanatana de 
Pirapama, pontua o que é necessário para recuperação das nascentes e sua preservação nas propriedades rurais, 
sendo a retenção  da água da chuva, o cercamento das nascentes umas das ações necessárias. Silvio informa que 
foi a campo para coletar dados com os produtores. Sugere no pre-projeto São Tomé, que o produtor rural possa 
utilizar as suas economias para essas ações, sendo desejável também obter como parceiro o Governo Federal, 
para  facilitar o acesso aos produtores de linha de crédito nos banscos, Governo Estadual, investindo na priorização 
do atendimento pelos técnicos dos órgãos ambientais da empresa, assistência técnica  aos produtores rurais 
inseridos no pre-projeto São Tomé para facilitar o acesso do produtor ao financiamento.Silvio e SCBH Rio Cipó 
encaminhou um oficioreferente ao pré-projeto São Tomé ao presidente do CBH Rio das Velhas e foi solicitado pelos 
conselheiros que o presidente  do CBH Rio da Velhas pautasse o assunto em plenária, na próxima reunião do 
Comitê.

encaminhar o  oficio 
referente ao pré-projeto 
São Tomé ao 
presidente do CBH Rio 
das Velhas e e solicitar 
que o projeto seja 
assunto em pauta na  
na próxima reunião do 
Comitê do CBH Rio das 
Velhas.

Fernanda Oliveira propõe aos conselheiros que enviem sugestões de pauta-Conselheiros do SCBH Rio Cipó; 

Sugestão que o processo eleitoral para composição do SCBH Rio Cipó ocorra em março de 2014, pois é necessário mobilizar para tal;

Encaminhar o  oficio referente ao pré-projeto São Tomé ao presidente do CBH Rio das Velhas e e solicitar que o projeto seja assunto em pauta na  na próxima reunião do Comitê do CBH 
Rio das Velhas-Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas.

Convidar um representante da ABES, ou  COPASA que tenha conhecimento sobre a tecnologia Jardins Filltrantes para participar da próxima reunião ordinária com  a finalidade de 
esclarecer dúvidas sobre o processo.

Pensar na possibilidade de realizar futuramente uma visita técnica para conhecer a tecnologia Jardins Filtrantes.

Responsável pelo registro: Amanda Amorim- E. M. do CBH Rio das Velhas

Fernanda Loyola informa que foram feitos vários questionamentos após o seminário. Informa a necessidade de 
debater de forma efetiva as ações a partir do seminário com o objetivo de melhorar a qualidade da água.Sr Oswaldo 
e outros conselheiros informam da necessidade de sanar dúvidas geradas a respeito da tecnologia Jardins 
Filtrantes, como por exemplo sobre a sua eficiência prática.
Fernanda Oliveira informa que  após o seminário,  um dos palestrantes, Carlos Augusto de Lemos a convidou para 
uma reunião. Nessa reunião Carlos perguntou o porque o professor Luiz Mario foi convidado para dar a palestra no 
seminário e demonstrou uma preocupação referente as informaçoes apresentadas pelo professor, pois essas não 
condiz com a realidade. Fernanda Oliveira informa que a sua preocupação é que os fatos não se tornem boatos e 
que a técnica tem sido bastante discutida em outros subcomitês , no CBH Rio das Velhas, na ARSAE, na COPASA 
e na ABES. 

Convidar um 
representante da 

ABES, ou  COPASA 
que tenha 

conhecimento sobre a 
tecnologia Jardins 

Filltrantes para 
participar da próxima 
reunião ordinária com  

a finalidade de 
esclarecer dúvidas 
sobre o processo.









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 15/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 19 de novembro de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 13° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 24 de novembro de 2014 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 27/10/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico. 

1.2. Retorno CBH Rio das Velhas – Projeto São Tomé. 

1.3. Informações sobre projetos alternativos de tratamento de esgotos 

domésticos na região do Rio Cipó. 

3. Avaliação das ações e atividades do subcomitê em 2014 e encaminhamentos 

de planejamento para 2015. 

4. Discussões e encaminhamentos. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabel.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

mailto:izabel.nogueira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Titular

Convidada
Convidada
Convidado
Convidada
Convidado
Convidada
Convidada

Representação:

Titular
Titular
Titular
Titular
Suplente
Suplente
Suplente
Titular
Titular
Titular
Suplente
Titular
Titular
Titular
Titular
Suplente

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:00:46 X

Sílvio de Castro Fonseca

2. Informes:

José Eustáquio Miranda
Wilson Neves Martins

José Geraldo Soares Silvério

2.1. Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/10/2014;

2.2. Retorno CBH Rio das Velhas - Projeto São Tomé

Nomes: Entidade:

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Arte Vale Cipó

Lívia de Paiva Pacheco Circuito Serra do Cipó
Cleiber Júnior de Souza Batista COPASA

Serra do Cipó Convention &Visitors Bureau

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas
Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino
Prefeitura Municupal de Santana de Pirapama
E. E. Dona Francisca Josina
E. E; Oscar Arthur Guimarães
IEF

Lairto Divino de Almeida

Samuel Victor Maia Nascimento Titular

Kátia Liliane Rosa
Poliana Aparecida Valgas de Carvalho
Maria Stela Ferreira dos Santos
Maria Mércia Rodrigues

Entidade:

Daniela Campos de Felippo
Márcio A. F. Torres
Fabiana de Cerqueira Martins
Bruno D. de Araújo
Izabel Nogueira
Fernanda Oliveira

INOT
Prefeitura Municipal de Santana do Riacho
COBRAPE
COBRAPE
E. M. CBH Rio das Velhas
E. M. CBH Rio das Velhas

José Geraldo Araújo ICMBIO

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

REGISTRO DE REUNIÃO

13° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

14º reunião
23/02/2014
13h30
a definir

13º reunião
24/11/2014
13h30
Santana do Riacho

ACAM

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Liléia G. Diotaivti INOT

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Oswaldo Machado dos Santos
Fernanda Souto Loyola

Suplente
Titular

Fazenda Monjolos

Nomes: Representação:

Informes

Pauta:

Antônio Thomaz G. da Mata Machado Instituto Guaicuy
COOMARB

Vânia Maria Santos M. de Souza
Marcos Paulo Torres Gomes Ass. Com. Santana do Riacho e Com. Rurais

Elena Gomes Candeia
Ass. Com. João Nogueira Duarte

2.3. Informações sobre projetos alternativos de tratamento de esgotos domésticos
na região do Rio Cipó;

3. Avaliação das ações e atividades do Subcomitê em 2014 e encaminhamentos de 
planejamento para 2015;

4. Discussões, encaminhamentos, outros.

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/10/2014;

Documento aprovado sem alterações X

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



Todos os(as) 
Conselheiros(as) do 
SCBH Rio Cipó.

Equipe de Mobilização 
do CBH Rio das 
Velhas (Fernanda)

Daniela e Liléia (INOT)

Equipe de Mobilização 
do CBH Rio das 
Velhas (Fernanda)

01:59:06 - 03:15:49

Todos os(as) 
Conselheiros(as) do 

SCBH Rio Cipó e 
Equipe de Mobilização 

do CBH Rio das 
Velhas. 

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Izabel Nogueira realiza uma apresentação
de planejamento estratégico do SCBH Rio
Cipó. Por causa do tempo, o objetivo é
iniciar uma discussão sobre as atividades
que serão realizadas pelo Subcomitê em
2015. Fernanda Loyola avalia que o Projeto
Hidroambiental será uma imporetante ação
para o próximo ano. José Geraldo Araújo
avalia as reuniões mensais e concentradas
no Distrito da Serra do Cipó dificultam a
participação dos outros municípios da
bacia. Fernanda Loyola propõe realizar
novas eleições do SCBR Rio Cipó em
março de 2015.

Preparar para março de 
2015, eleições para nova 
composição do SCBH Rio 
Cipó. O plano de ação 
será elaborado após o 
processo eleitoral.

3. Avaliação das ações e atividades do Subcomitê em 2014 e encaminhamentos de planejamento para 2015;

4. Discussões, encaminhamentos, outros.

Sobre o status dos planos municipais de
saneamento básico, Bruno Araújo da
empresa COBRAPE explica que
atualmente a empresa está elaborando os
produtos: "Prognósticos e alternativas para
universialização" e "Programas, projetos e
ações". Nas próximas semanas serão
realizadas as conferências onde esses
produtos serão apresentados. As
conferências de Presidente Juscelino e
Santana de Pirapama já foram realizadas.
As conferências de encerramento estão
previstas para os dias 08 e 09 de
dezembro. Por fim, explica a metodologia
utilizada para realizar a mobilização.

Próximas conferências: 
25/11 às 08h30 em 
Jaboticatubas, às 18h30 
em Santana do Riacho e 
26/11 às 18h30 em 
Baldim. 

Sem observações finais.

Sobre o retorno do CBH Rio das Velhas
referente ao Projeto São Tomé, Fernanda
Oliveira explica que entrou em contato com
o Presidente da CBH Rio das Velhas para
apresentar a solicitação do SCBH Rio
Cipó: apresentar na reunião ordinária do
Comitê a proposta de projeto de lei
elaborado pelo Sílvio Fonseca para apoiar
a recuperação de nascentes em áeras
rurais. O Presidente do CBH Rio das
Velhas aprovou a solicitação e confirmou
que pautará essa solicitação na última
plenária de 2014 ou primeira plenária de
2015.

Elaborar um pequeno 
panfleto que explique aos 
produtores rurais a 
importância do 
cercamento das 
nascentes.

Verificar com Silvio 
Fonseca a disponibilidade 
de participar das próximas 
reuniões do CBH Rio das 
Velhas e verificar com o 
Presidente do CBH Rio 
das Velhas quando este 
tema será pautado. 

Sobre os projetos de tratamentos
alternativos, Izabel Nogueira explica que a
Equipe de Mobilização do CBH Rio das
Velhas entrou em contato com a ABES
(Associação Brasileira de Engenharia
Sanitária) para verificar a possibilidade de
um profissional da área realizar uma
apresentação sobre a viabilidade dos
jardins filtrantes. A ABES argumentou que
este tema no Brasil ainda é muito novo e
que maiores estudos devem ser realizados
levando em consideração a realidade de
cada local.

Acompanhar os 
andamentos dos estudos 
que viabiliza a aplicação 
de alternativas no 
tratamento de esgoto 
sanitário para o território 
da Bacia Hidrográfica do 
Rio Cipó.

00:00:46 - 01:59:06









 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Curimataí  



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 002/2014/SCBH Rio Curimataí  

Joaquim Felício, 22 de outubro de 2014. 

 

Ref. 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 2 ª reunião ordinária, que se realizará 
em 05 (quarta-feira) de novembro de 2014, na Câmara Municipal localizada na Praça 
Amélia Martins, Centro, Município de Joaquim Felício, com início às 09:00 horas. 

  
Pauta: 
 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 1ª reunião realizada 0/09/2014.( anexo-sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

5.0 – Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

6.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio 

Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Outubro 2014 

 
Reunião n° 002  Próxima reunião: 003 

Data: 05/11/2014  Data: 28/11/2014 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício – Câmara 
de vereadores 

Local: Município de Buenopolis – Câmara de vereadores 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 
Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Joemilson de Castro Monte Alto   Titular Prefeitura de Buenópolis 

Célio Caldeira F. Filho Convidado (a) Prefeito Joaquim Felício 

Sylson Oliveira Ottoni Convidado (a) EMATER 

Thomas Henrique Ferreira Convidado (a) EMPOC (Escola Municipal Professora Odília Costa) 

Naiany Renata Azevedo P. Convidado (a) EMPOC 

Jessica Ellen Gomes Moura Convidado (a) EMPOC 

Olegarina E. dos Santos Convidado (a) EMPOC 

Gabriela dos Santos Oliveira Convidado (a) EMPOC 

Alexandre Araújo Oliveira Convidado (a) EMPOC 

Lucas M. Amaral Santos Convidado (a) EMPOC 

Pedro Antônio Convidado (a) EMPOC 

Dovisson Rafael Convidado (a) EMPOC 

Wandick Junior Silva Convidado (a) EMPOC 

Bruno Rafael Convidado (a) EMPOC 

João Carlos Batista Borges Convidado (a) EMPOC 

Eduardo Dib Abasses Convidado (a) EMPOC 

Eliete da Costa Ribeiro Diniz Convidado (a) EMPOC 

Adriana Luiza Machado do Nascimento Convidado (a) EMPOC 

Ana Luiza Ferreira Lima Convidado (a) EMPOC 

Sarah Alves Pereira Convidado (a) EMPOC 

Renata Alves Magalhães Convidado (a) EMPOC 



Edmara Tauvanne Pereira Convidado (a) EMPOC 

Raquel Rodrigues de Souza Convidado (a) EMPOC 

Larissa Alves Lemos Convidado (a) EMPOC 

Josilaine Aparecida P. Silva Convidado (a) EMPOC 

Maria Clara Lima Cachoeira Convidado (a) EMPOC 

Elizete de Jesus Amorim Convidado (a) EMPOC 

Julliam Kethelem Teodoro da Silva  Convidado (a) EMPOC 

Dorcas Isabella Leal Dias Convidado (a) EMPOC 

Ludimila Moura Bakim Convidado (a) EMPOC 

Thais da Silva dos Reis Convidado (a) EMPOC 

Kety Lorran Aparecida Silva Convidado (a) EMPOC 

Marina Vieira da Silva Convidado (a) EMPOC 

Alan Alves Pereira Convidado (a) EMPOC 

Samuel Inácio de Souza Convidado (a) EMPOC 

Ana Celma Gonçalves Correia Convidado (a) EMPOC 

Jeiciane Santos da Rocha Convidado (a) EMPOC 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Departamento de Cultura e Turismo 

Edmundo de Menezas Machado Titular  Fazenda do Cercado 

Hugo César Soares Guimaraes Suplente Parque Estadual Serra do Cabral 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Rosa Lucia Magalhaes de Souza  Suplente Cons. Com. Brejo da Aldeia 

Daniela Viveiros Suplente Cons. Desenvolvimento 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 
Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 1ª reunião realizada 26/09/2014.( anexo-sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

5.0   - Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0   - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0   - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata:  

00:31:43---00:41:17 

 

 

Foi solicitado a leitura da ata do processo eleitoral, 
após leitura todos os conselheiros presentes aprovaram 
a mesma. Quanto a ata da 1ª reunião ordinária, Derza 
Nogueira sugeriu que a mesma fosse aprovada no final 
da reunião, para não atrasar apresentação dos itens 
pautados. Todos concordaram. 

Fazer revisão dos erros 
apontados e enviar para todos os 
conselheiros. 

Equipe de mobilização 
CBH Rio das velhas 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 



 
00:00:00--00:30:08 
 
 
 
 

Sr. Joemilson, se apresentou como o novo secretario 
de meio ambiente informando  que já enviou carta de 
indicação ao comitê, substituindo o Sr. Rodrigo Costa. 
Solicitou que todos se apresentasse e pediu os 
representantes do CBH rio das Velhas que explicasse 
aos convidados qual o papel e importância do 
subcomitê para promover melhor gestão dos recursos 
hídricos. Derza Nogueira fez uma explicação sobre o 
papel do comitê da bacia do rio das Velhas e a 
importância em descentralizar os trabalhos. Com a 
criação dos subcomitês temos uma visão local dos 
problemas e ações que as pessoas e entidadas 
desenvolvem dentro da sua linha de atuação e o que 
podemos contribuir para melhorar a quantidade e 
qualidade das águas das bacias. 
O prefeito de Joaquim Felicio, Sr. Célio Caldeira, fala 
da importância de todos os trabalhos que são 
executados na área do meio ambiente. A falta de 
planejamento dos estados e municípios levam a 
população entrar problemas sérios como a escassez de 
água que afligem a população do estado de São Paulo, 
temos que cuidar de nossas águas para evitar a 
escassez. Solicita ao subcomitê que faça todo o 
enmpenho para reaticular o programa das barraginhas 
e que o município vem executando o projeto e que já 
atendeu 100% dos moradores do assentamento e que 
pretende chegar a 1000 barraginhas, podem contar 
com o nosso apoio. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

Não houve tempo abil para fazer a eleição do(a) coordenação geral.   
4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

 
00:42:17--01:06:03 Sr. Paulo Drumont, comprimentou os presentes, 

agradeceu o trabalho que a a equipe de mobilização do 
CBH Rio das Velhas executa pela revitalização e 
preservação dos recursos hídricos. Comenta artigo da 
revista veja: há uma preocupação muito grande sobre a 
falta de água no planeta e se tormamos providencias 
inediatas no ano 2030 faltará água para 40% do 
planeta.Estamos viviciando a escassez de agua em 
São Paulo. O programa das barraginhas foi viabilizado 
atraves parceria MDA (Ministerio Desevolvimento 
Agrario) o qual disponibilizou recurso financeiro para 
compra de duas pas carregadeiras, que possibilitou o 
primeiro processo de perfuração de barraginhas. 
Adquirimos duas maquinas pás carregadeiras, uma 
maquina prestaria serviços aos municípios de Joaquim 
Felicio, Buenopolis, Augusto de Lima, Santo Hipolito e 
Monjolos. A outra maquina prestaria serviços nos 
municípios de Presidente Juscelino, Inumitaba, 
Curvelo, Felixlândia, Morro da Garça e em Três Marias 
barrancas do São Francisco. Este trabalho foi um 
sucesso, a AMEV, Sertão de Minas e MDA, recebeu 
selo especial de reconhecimento das ações 
promovidas.Infelismente processo parou, mais esta 
retornando como vocês constataram através do 
depoimento do Prefeito Célio do município de Joaquim 
Felicio, que em pouco tempo de governo já implatou ½ 
milhão de barraginhas. O programa das barraginhas 
ainda não esta celebrimente  acertado, porque há uma 
maquina fazendo barraginhas em um so município, 
precisa ser liberado para o próximo município. A pa 
carregadeira executava 100 horas em cada município, 
iniciava em Corinto, Buenopolis, Joaquim Felicio, 
Augusto de Lima, Santo Hipolito, Monjolos, e no ultimo 
município era disponibilizado mais 100 horas, fazendo 
o trabalho inverso. O outro equipamento (pá 
carregadeira) era utilizado a mesma metodologia. O 
programa da barraginhas merece aplausos, além de 
promover a infiltração de água para o lençol freático 
traz melhoria ambiental para a agricultura, ai destaca a 
importância do SCBH rio Curimataí, que estão aqui 
para discutir a importância do projeto para a bacia. A 
principio ficamos desaminados co a participação das 
pessoas, derepente o auditório encheu, isto demostra a 
importância de estamos rearticulando o programa. O 
programa das barraginhas nasceu dentro da AMEV que 
através do território o governo federal abraçou a idéia e 
repassou o valor de 630 mil reais para a compra de 3 
pas carregadeiras. A que ficou disponível para o 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



município de Bocaiuva não deu certo, o município teve 
dificuldades em estabelecer parcerias com os outros 
municípios. As duas pas carregadeiras que ficou 
disponível para os outros municípios, através da AMEV 
ecom apoio principalmente da EMATER conseguimos 
executar parte do projeto. Com a desarticulação do 
território destabilizou o programa. É necessario 
rearticurlar  o programa buscando mais recursos e 
parcerias, vejo que com a reatirculação do SCBH rio 
Curimataí e apoio dos municipios, podem contar com 
apoio da AMEV em fomentar um programa de extrema 
importância para qualidade ambiental da bacia. 

5.0   - Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

01:10:54---01:30:43 

 

 

 

Sr. Hermes, avalia que conhecer todo o processo do 
programa é valido, para que possamos reaticular de 
forma a propor  adguações necessárias para sucesso 
do projeto. Seria interessante localizar onde estão as 
maquinas e que em estado elas se encontram, 
aprimorar o regimento elaborado em parceria com as 
associações e produtores rurais. Atraves do subcomitê 
buscar novas parcerias, que tem interesse em reativar 
o programa. Podemos citar o sindicato de trabalharores 
rurais que atende os três municípios, a EMATER, 
CMDRS, prefeituras e propor quais seria a competência 
de cada um, so assim seria possível adotar medidas e 
ações que venha atender a demanda criada pelo 
programa de construção das barraginhas. 

Agendar reunião extraordinária 
do SCBH Rio Curimataí, para 
discurssão do modelo de parceria 
podemos propor. 

Equipe de Mobilização 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

Não houve tempo habil para a apresentação, ficou como proposta da próxima 
reunião ordinaria 

  

7.0   - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

 Não houve tempo abil para a apresentação, ficou como proposta 
da próxima reunião ordinária 

  

8.0   - Encaminhamentos e encerramento 

 
-Agendar reunião extraordinária do SCBH Rio Curimataí para discurssão do modelo de parceria- Equipe de mobilização e Coordenação do 
SCBH Rio Curimataí. 
 
-Pautar para a próxima reunião os itens que não foram discutidos- Equipe de mobilização e Coordenação do SCBH Rio Curimataí. 
Responsável pelo 
registro: 

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO CURIMATAÍ 
(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 003/2014/SCBH Rio Curimataí  
Buenópolis, 21 de novembro de 2014. 

 

Ref. 3ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 3ª reunião ordinária, que se realizará 
em 28 (sexta-feira) de novembro de 2014, na Câmara Municipal de Buenopolis, Centro, 
Município de Buenópolis, com início às 09:00 horas. 
  
Pauta: 
 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 2ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0  - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

5.0 – Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião 

GT (Grupo de trabalho) 

5.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio 

Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

6.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Outubro 2014 

 
Reunião n° 003  Próxima reunião: 004 

Data: 28/11/2014 Data: Xx/03/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Buenópolis Local:  

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Joemilson de Castro titular Pref. Buenópolis 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Marcela Sampaio  Convidada EMATER 

Valmir Valter Junior Convidado   
Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 
Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 2ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0  - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

5.0 – Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião GT (Grupo de 

trabalho) 

6.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes 



Carneiro 

7.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata:  

 

00:59—03:24 

 Não ocorreu aprovação devido a ausência de quórum.  Aprovar a ata na próxima reunião Conselheiros 
Subcomitê 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

 
 
 
03:24-03:30 

Derza Nogueira relembra o encaminhamento dado referente ao 
projeto Barraginhas, que era de compreender o histórico do 
processo, das máquinas, etc. Relembra o convite feito ao Paulo 
Caetano que participou da reunião anterior que explicou sobre as 
máquinas, mas que ficaram dúvidas em relação ao contexto e 
atuação da Território Sertão de Minas. Ficou como 
encaminhamento que um representante da Território Sertão de 
Minas esclarecesse a todos as dúvidas existentes.  

 
 
 
 
 
x 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
x 
 
 
 
 
 
 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 
03:38- 07:44                     
 

Derza informa que é necessário realizar uma  nova eleição, mas 
como os Sr Hermes e Sr Hugo Lana , ambos coordenadores dos 
segmentos Sociedade Civil e Poder Público, não foi possível.  
 

Realizar o processo eleitoral na 
próxima reunião ordinária 

Conselheiros do 
Subcomitê sendo 

necessário a 
participação dos três 

coordenadores. 
4.0 - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

 Não houve apresentação . Derza informa que convidou  Luiz 
Felipe da Território Sertão de Minas e que ele havia confirmado 
participação, no entanto entrou em contato e informou que não 
havia feito a tentativa do resgaste documental, mas não 
conseguiu reunir os documentos, não sendo viável a 
apresentação e sua presença. 

 
 
x 
 
 

 
 
x 
 
 
 
 
 
 
 
 

5.0 - Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião GT (Grupo de trabalho) 



11min48s—1h46MIN 

 

 

Derza Nogueira  informa sobre a reunião extraordinária 
que aconteceu para discutir a respeito do projeto junto a 
AGB Peixe Vivo. Ficou como encaminhamento realizar 
um resgaste da documentação e histórico referente às 
máquinas e aproveitar esse momento para focar na 
mobilização dos produtores rurais interessados em 
implantar as barraginhas baseado no preenchimento  das 
fichas de cadastros para coletar informações sobre os 
produtores e enviar a Equipe de mobilização os 
cadastros até o dia 19/12/14. Ficaram responsáveis pelos 
cadastros dos produtores interessados o Sr Hermes, Sr 
Hugo Lana e Sr Joemilson de Castro e após a 
mobilização e cadastro serem feitos, enviar a Equipe do 
CBH Rio das Velhas até o dia 19 os cadastros. A equipe 
de Mobilização ficou responsável por enviar a AGB Peixe 
os cadastros. Após esses procedimentos, serão enviados 
um técnico para realizar o georeferenciameto das áreas 
dos produtores interessados para que as barraginhas 
sejam construídas. Derza informa que o projeto será no 
modelo do projeto da bacia do rio Bicudo e sugere que 
esse projeto talvez possa ser trabalhado como o projeto 
hidroambiental, que até então se encontra paralisado, o 
do viveiro de mudas.Surge na reunião a ideia de se 
trabalhar com os produtores rurais fazendo a mobilização 
delimitando as microbacias nos municípios, pois acredita-
se que o resultado será mais positivo. O prazo de entrega 
dos cadastros continuou sendo até o dia 19/12/14. Derza 
informa que pode acontecer de algum produtor rural que 
se encontra fora da microbacia trabalhada questionar o 
porque  de não ser inserido no projeto e que cabe ao 
subcomitê explicar. Será avaliado essa possibilidade de 
se trabalhar com as microbacias e não com as 
macrobacias que até então havia sido definido como 
proposta. Derza sugere realizar um seminário sobre as 
barraginhas e convidar os produtores rurais que já 
fizeream as barraginhas para relatarem a todos o 
resultado, convidar AGB e explicar sobre o processo. 
Joemilson de Castro sugere a necessidade do técnico 
explicar aos produtores a diferença entre barragem, 
barraginha e  repres Os conselheiros perguntam se o 
CBH Rio das Velhas possuem os cursos dágua 
mapeados das microbacias dos municípios. Ficou como 
encaminhamento que o georeferenciamento da equipe de 
mobilização mapeasse se possível os cursos dágua e o 
envio aos conselheiros. Derza informa que o processo de 
construção das barraginhas deve durar me torno de 12 
meses e que cabe ao produtor fazer a manutenção. 
Marcela –EMBRAPA informa que será entregue até o dia 
19 os cadastros dos produtores das microbacias de 
Augusto de Lima. Derza solicita que ele envie o 
georefenciamento dos pontos para que a Izabel do 
Geoprocessamento do CBH Rio das Velhas faça o mapa 
da área. Joemilson informa que irá trabalhar com o 
cadastramento das microbacias de Buenópolis para que 
seja enviado até esse prazo. Quanto a Joaquim Felício, 
não afetará essa decisão de se trabalhar com 
microbacias, visto que somente parte do município está 
delimitado na bacia.   Informa que sera´repssado ao 
polingnaom e que precisa rapiadamnerto do cadastro. 
Informa que o subcomitê tem outros assuntos a serem 
tratadsos, informa do plano de ação do plano um de 
samnetoo, o ideal é abraçar a ideia, em vez de fazer 
plano de ação marceo, fazer o splanos de ação micro. 
Reforça que todos possam sugereir a adequação ao 
plano diretor, que sera entregue em março de 2015.  

Envio do cadastro até o dia 
19/11/2014  à Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das 
Velhas dos produtores rurais 
interessados em implantar as 
barraginhas. Trabalhar levando 
em conta as microbacias e não 
as macrobacias como sugerido 
anteiriormente. 

 

 

 

Encaminhamento dos cadastros 
dos produtores rurais 
interessados à AGB Peixe Vivo 
do três municípuos. 

 

 

 

Envio do georeferenciamento das 
microbacias referente ao 
cadastro dos produtores rurais à 
equipe de mobilização do CBH 
Rio das Velhas).  

 

 

 

Fazer o mapa das microbacias 
referente aos cadastros dos 
produtores rurais e envio aos 
conselheiros. 

Hugo Lana (Joaquim 
Felicio), Joemilson 
Castro (Buenópolis) e 
Hermes (Augusto de 
Lima). 

 

 

 

 

 

Equipe de mobilização 
CBH Rio das Velhas 
(Amanda e Derza). 

 

 

 

 

Marcela (Augusto de 
Lima), Joemilson (?) 
(Buenópolis) e Hugo 
Lana (?) 

 

 

 

Izabel Nogueira-
Geoprocessamento-
Equipe de mobilização. 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí– Sr. Hermes 

Carneiro 

 Sr Hermes não pode comparecer, por isso não ocorreu a 
apresentação 

Apresentar na próxima reunião. Sr Hermes 

7.0   Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 
1h47min02S-
2h05m48s 

Derza Nogueira realizou uma rápida apresentação em 
slides contendo e imagens e explicou o que é o projeto, 
os objetivos, processo e resultados esperados. Essa 
apresentação será feita com mais calma, pois o tempo 
estava escasso e não havia uma quantidade importante 
de pessoas. 

Realizar a apresentação na 
próxima reunião caso seja de 
interesse dos conselheiros. 

Derza Nogueira  



8.0 - Encaminhamentos e encerramento 

 
Aprovações das atas não aprovadas das reuniões anteriores. Respons: Conselheiros do Subcomitê. 
 
Realizar o processo eleitoral do coordenador geral do subcomitê-respons: Conselheiros do Subcomitê com necessária participação dos três 
coordenadores (Soc. Civil, Usuários, Poder Público). 
 
Envio do cadastro de produtores rurais interessados na instalação das  barraginhas  até o dia 19/11/2014  à Equipe de Mobilização do CBH Rio 
das Velhas. Trabalhar levando em conta as microbacias e não as macrobacias como sugerido anteriormente. Respons: Joemilson 
(Buenópolis), Hermes e Marcela (Augusto de Lima) e Hugo Lana (Joaquim Felício). 

Encaminhamento dos cadastros dos produtores rurais interessados à AGB Peixe Vivo do três municípios: respons: Derza  e Amanda 

Envio do georeferenciamento das microbacias referente ao cadastro dos produtores rurais à equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas.: 
respons: Marcela (Augusto de Lima) , Joemilson (?) e Hugo Lana(?) 

 Fazer o mapa das microbacias referente aos cadastros dos produtores rurais e enviar aos conselheiros. Respons: Confecção dos mapas-
Izabel Nogueira- Geoprocessamento (equipe de mobilização CBH Rio das Velhas) e encaminhar à AGB Peixe Vivo e Conselheiros. Respons: 
Amanda e Derza. 
 
Apresentação da proposta visita técnica da nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí- Respons: Hermes Carneiro. 
 
Reapresentação (se for do interesse dos conselheiros) do proejto de recuperação ambiental-Experiencia da Bacia do Rio Taquaraçu-
Resp:Derza Nogueira  
    
Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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Subcomitê Ribeirão Jequitibá  



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

Ofício n° 07/2014  

Sete Lagoas, 21 de outubro de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade ás atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a ser realizada no dia 28 de outubro de 2014 (terça feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal 

Castelo Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

 

Pauta: 

1. 9h às 09h10: Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014); 

2. 9h10 às 10h00: Informes: 

 Reunião com a Presidência do CBH Velhas sobre Projeto Hidroambiental; 

 Proposta ao edital ANA Chamamento 002/2014 – “Produtor de Água” – PSA, protocolado em 

20/10/2014 pela Prefeitura Municipal de Sete Lagoas; 

 Relato sobre Visita de Campo ocorrida no distrito de Núcleo João Pinheiro – Funilândia. 

 Designação de dois conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá para acompanhar o PMSB de 

Prudente de Morais. 

3. 10h00 às 11h10: Apresentação sobre ZAP – Zoneamento Ambiental Produtivo, Sr. Amarildo 

Brumano Kalil (Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA) e Sr. 

Leonardo Vieira (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD); 

4. 11h10 às 11h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Reunião n°  Próxima reunião: - 

Data: 28/08/2014 Data: - 

Horário: 09h00 Horário - 

Local: UNIFEM - Sete 
Lagoas 
 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 

Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 

Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 

Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 

Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 

José Diniz Costa Titular ASCOSAV 

Maria Sônia Veloso Convidado Sítio Sapucaia 

Robson Dias Machado Júnior Convidado Sec. Meio Ambientede Jequitibá 

Gabriel Miranda Convidado PMSL 

Samla Gregório Convidado SMMAS 

Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 

Politácito Ricardo Santos  Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 

Marina Soares França Convidado SMMAS 

Wagner Jorge Figueiredo Neto Convidado Emater 

Daniela Duarte Melo Convidado Faculdade Santo Agostinho 

João Herbert Moreira Viana Convidado Embrapa 

Mariana Antunes Pimenta Convidado SEMAD 

Leonardo Vieira de Faria  Convidado SEMAD 

Amarildo José Brumano Kalil Convidado SEAPA 

Ferdinando Incavado Convidado Produtor rural 

Celênia Lavareda Convidado Câmara Municipal Sete Lagoas 

Alan Pereira Convidado Engenheiros Sem Fronteiras 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 
- IMMAC 

Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 

Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 

Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 

Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 



Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 

Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 

Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 

Samira Gabriela de Almeida Araujo Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

Eloíse Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 

Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014); 

2. Informes 

 Reunião com a Presidência do CBH Velhas sobre Projeto Hidroambiental;  

 Proposta ao edital ANA Chamamento 002/2014 – “Produtor de Água” – PSA, 

protocolado em 20/10/2014 pela Prefeitura Municipal de Sete Lagoas;  

 Relato sobre Visita de Campo ocorrida no distrito de Núcleo João Pinheiro 

Funilândia.  

 Designação de dois conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá para 

acompanhar o PMSB de Prudente de Morais; 

 
3. Apresentação sobre ZAP – Zoneamento Ambiental Produtivo, Sr. Amarildo Brumano 

Kalil (Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA) e Sr. 

Leonardo Vieira (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 

Sustentável – SEMAD); 

4. Propostas e encaminhamentos. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014) 

20:08 – 28:23 
 

Aprovação de ata postergada para próxima 
reunião ordinária de 2014. 

X X 

2. Informes  

00:00- 20:07 
 

Lairson Couto propõe alteração na composição 
de membros do SCBH Ribeirão Jequitibá, a fim 
de que haja maior participação de conselheiros. 
Popõe que o número de conselheiros seja 
alterado para o dobro da composição atual. 
Sugere que a alteração seja promovida na 
reunião ordinária do mês de novembro através 
de votação interna dos atuais conselheiros. 
 
Walter Matrangolo informa ter realizado visita 
técnica á Eslovênia para estudo do relevo 
cárstico. O país tem turismo voltado à questão 
das grutas e cavernas, com população 
conscientizada. Convida para palestra sobre a 
supracitada visita técnica , a se realizar no dia 30 
de novembro de 2014. Lairson Couto informa 
que enviará e-mail sobre o evento para a Equipe 
de Mobilização e sugere que, depois do envio, a 
mobilização replique o convite do evento para 
mailing de convidados do subcomitê. 
 

Mobilização de convidados 
do SCBH Ribeirão 
Jequitibá para assumirem 
vaga na composição deste 
subcomitê. 
 
 
 
 
Divulgar a palestra para 
mailing de convidados do 
SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 
 
 
 
 
 
Lairson Couto e 
Élio Domingos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Lairson Couto informa a presença do presidente 
do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Polignano 
em reunião na UNIFEMM. Dentre os assuntos 
discutidos, abordou-se, principalmente, o projeto 
hidroambiental, a ampliação de membros do 
subcomitê e a contratação de uma consultoria 
em hidrogeologia para analisar os  
estudos/relatórios de tema hidrogeológico 
disponibilizados pela AMBEV e SAAE, a fim de 
promover uma conclusão mais acessível à 
compreensão do subcomitê. 
 
Lairson Couto solicita que Érika Carvalho 
explique o que o projeto hidroambiental. Érika 
Carvalho informa que no projeto hidroambiental 
fora idealizado montagem de unidades 
demonstrativa de técnicas de agroeologia e 
sanemaneto. No diagnóstico foram selcionadas 9 
unidades entre xácaras, sítios e fazendas, sendo 
que em 8 unidades será executado 
completamente. Além do saneamento haverá 
implantação de unidade agroecologica. A equipe 
contratada não tinha profissional da área 
agropecuária, talvez por isso deva se sugerir 
outros procedimentos. Informa que o diagnóstico 
foi bem feito e tem os contatos de todos os 
selecionados. Érika sugere que se crie um GT 
com membros do subcomitê para ficar 
responsável por analizar o diagnóstico realizado 
pela empresa GERHI, fazer visita técnica às oito 
propriedades e acompanhar o termo de 
refêrencia para licitação da continuidade do 
projeto. Lairson sugere que se forme o grupo de 
trabalho voluntariamente e solicita que a Erika 
coordene o grupo, informa que pode dar apoio 
ao grupo mas não pode participar do mesmo 
pois tem outras atividades. Érika sugere que o 
grupo se encontre no dia 5 de novembro na 
Emater, às 9 horas da manhã.  
 
Lairson Couto informa sobre o programa 
Pordutor de água da ANA e o PSA - Pagamento 
por Serviços Ambientais. Informa que a subbacia 
escolhida foi dentro do município de Sete 
Lagoas, bacia do Paiol, por sugestão da Érika. 
Informa que o proponente foi a secretaria de 
meio ambiente de Sete Lagoas, ficando o próprio 
Lairson como coordenar  técnico, a Emater, 
Embrapa, AMBEV Unifemm e SAAE como 
parceiros.  O PSA seria pago pela prefeitura de 
Sete Lagoas, há proposta de projeto de lei, já foi 
enviado para o Vereador Dalton Andrade. 
 

Verificar junto ao CBH Rio 
das Velhas o status da 
contratação de consultoria 
especializada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Criação de grupo de 
trabalho para análise de 
diagnóstico do projeto 
hidroambiental.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                    X 

Membros do 
subcomitê – a 
definir. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Érika Carvalho 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
         X 

3. Apresentação sobre ZAP 

34:43 – 52:00 O senhor Amarildo Kalil – Secretaria de 
Abastecimento, Pecuária e Agricultura e, 
também,  o senhor Leonardo Vieira da SEMAD 
apresentam toda a metodologia necessária para 
a construção do ZAP – Zoneamento Ambiental 
Produtivo, instrumento de gestão que tem por 
intuito a produção sustentável no âmbito da 
bacia hidrográfica. O zoneamento proposto se dá 
em ambiente virtual Google Earth onde, através 

  



da compilação de uma sorte de dados de caráter 
ambiental, são agrupadas em layers diversas 
informações sobre a bacia, como disponibilidade 
hídrica, relação de outorgados, vegetação, etc. 
Os palestrantes informam que a construção do 
ZAP depende do treinamento de multiplicadores 
de construção do instrumento. É informado a 
possibilidade de duas vagas em Ipatinga-MG, 
para membros do subcomitê que queiram ser 
treinados para a construção do ZAP. 

4. Propostas e encaminhamentos 

52:01-1:49:00 - Mobilização de convidados do SCBH Ribeirão 
Jequitibá para assumirem vaga na composição 
deste subcomitê. 
 
- Divulgar a palestra para mailing de convidados 
do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
- Verificar junto ao CBH Rio das Velhas o status 
da contratação de consultoria especializada. 
 
- Criação de grupo de trabalho para análise de 
diagnóstico do projeto hidroambiental.  
 

 
 

 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

















 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

Ofício n° 08/2014 

Sete Lagoas, 26 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade ás atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a ser realizada no dia 02 de dezembro de 2014 (terça feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 9h às 09h20: Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião ordinária

(28/10/2014); 

2. 9h20 às 10h00: Informes:

 Sobre GT do Projeto Hidroambiental – Érika Carvalho;

3. 10h00 às 11h15: Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão Jequitibá;

4. 11h15 às 11h30: Propostas e encaminhamentos.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° - Próxima reunião: - 
Data: 28/08/2014 Data: 24/02/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h30 
Local: UNIFEM - Sete 

Lagoas 
 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Karine Duarte Suplente Brennand Cimentos 
Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 
Eloíse Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Pauta: 1.  9h às 09h20: Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião 

ordinária (28/10/2014); 

2.  9h20 às 10h00: Informes: 

• Sobre GT do Projeto Hidroambiental – Érika Carvalho; 

3.  10h00 às 11h15: Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão 

Jequitibá; 

4. 11h15 às 11h30: Propostas e encaminhamentos. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 



1. Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/10/2014); 
00:00:00 – 
00:02:39 

O coordenador geral Lairson Couto inicia a 
reunião e recebe os conselheiros informando que 
a presente é a última reunião do ano. Devido ao 
quórum, decide-se por aprovar a ata ao fim da 
reunião. 

 
 

X 

 
 

X 

2. Informes  
00:02:40-
00:40:59 

Erika Carvalho informa que houve uma reunião 
do GT para rever o diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. Afirma que é interessante visitar 
as unidades contempladas pelo projeto 
hidorambiental, pois o montante do recurso 
financeiro pode não ser suficiente para 
contemplar as unidades propostas, logo, os 
proprietários tem de ser parceiros. Erika ainda 
informa que o grupo já foi à comunidade de Paiol 
na microbacia do ribeirão Paiol. Informa que o 
proprietário deve entender que a intervenção é 
para que ele seja parceiro, pois será implantada 
uma unidade de demonstração. Terraço , 
nascente a ser cercada e algumas outras 
intervenções a se discutir. Informa que 
intervenções como barragem de captação 
nesscitam de de manutenção. Foi agendado 
outra visita à região do  Jequitibá-Mirim. As 
visitas tem intuito de verificar as intervenções 
propostas pelo diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. Élio Domingos da Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas pergunta à 
Erika sobre a peridiocidade das visitas feitas pelo 
GT. Afirma sobre a importância de finalizá-las o 
quanto antes, informa que não haverá reunião 
ordinária em janeiro de 2015 e, ainda, se dispõe 
a prestar auxílio ao GT. Erika afirma que foi 
liberada para refazer o diagnóstico mas informa 
que a Emater não dispõe de recursos financeiros 
para custear combustível para a atividade. Sobre 
a contratação de uma consultoria em 
hidrogeologia, Elio Domingos afirma sobre 
equívoco por parte do CBH Velhas, pois o 
presidente considerava que a consultoria estava 
inclusa no Projeto Hidroambiental. Os 
conselheiros esclarecem que são objetos 
distintos e, que a motivação da contratação da 
consultoria em hidrogeologia é para que os 
estudos hidrogeológicos do SAAE e Ambev 
sejam “traduzidos”, a fim de que se possa saber 
quais são as principais áreas a se preservar na 
bacia, quais são as áreas de recarga, quais as 
áreas que estão em risco. Lairson Couto 
esclarece que foi acordado em reunião com o 
Polignano que o foco desta abordagem seria a 
região da Lagoa Grande, pois há impasse em 
opiniões políticas e populares sobre a região, 
enquanto não há concenso técnico ou científico. 
Elio Domingos questiona sobre o prazo para se 
finalizar a revisão do diagnóstico, para que possa 
ser encaminhado para a AGB Peixe Vivo o 
quanto antes, garantindo assim que o projeto 
seja licitado. Erika informa que pretende finalizar 
a etapa de trabalho de campo ainda em 2014 
para em seguida dividir o trabalho de cotação de 
preços, para que a proposta seja encaminhada 

Enviar aos conselheiros o 
link do Plano Diretor do Rio 
das Velhas. 
 
 
 
Finalizar atividades do GT 
do projeto hidroambiental 
 
 
 
Disponibilização de veículo 
para dia de campo do GT 
do projeto hidroambiental. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
 
 
Erika Carvalho - 
Emater 
 
 
 
Aline Lopes - 
Ambev 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



para a AGB com as intervenções necessárias 
bem como com os orçamentos. Erika alerta 
sobre a importância de que haja, no termo de 
referência, a contratação de um profissional da 
área agrícola, pois o projeto tem viés na área. A 
conselheira Aline Lopes, representante da 
Ambev, oferece auxílio para execução das visitas 
de campo, disponibilizando um veículo. Elio 
domingos informa sobre o ENCOB – Encontro 
Nacional de Comitês, onde estão reunidos vários 
comitês de bacia de todo o Brasil. Informa sobre 
a proposta de intercâmbio de pessoas entre os 
subcomitês Guaicuí, Caeté/Sabará, Arrudas e 
Jequitibá. Aproposta é que haja troca de 
experiências entre os conselheiros destes 
subcomitês. Informa ainda sobre o Plano Diretor 
da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, que 
está por ser finalizado e entregue no primeiro 
trimestre de 2015. Lairson Couto informa que em 
reunião em Belo Horizonte foi informado sobre a 
contratação de uma equipe de comunicação e 
solicita a Élio Domingos informações sobre o 
site. Élio Domingos apresenta o site para os 
conselheiros. Lairson sugere que o site seja uma 
ferramenta para melhorar a comunicação em 
2015. 

3. Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão Jequitibá; 
00:41:00-
01:42:42 

O coordenador geral Lairson Couto faz uma 
apresentação geral, um panorama dos principais 
projetos e intervenções ocorrentes ou previstos 
para a bacia hidrográfica do Ribeirão Jequitibá. 
Sendo eles: o Projeto Hidroambiental de 
divulgação de técnicas agroecológicas; A bacia 
do Jequitibá como laboratório vivo para 
UNIFEMM; Monitoramento de cursos d’água da 
AMBEV; Estudo hidrogeológico proposto pelo 
CBH Rio das Velhas; ZAP- Zoneamento 
Ambiental Produtivo; PMSB – Planos Municipais 
de Saneamento Básico dos municípios de  
Funilândia, Jequitibá e Prudente de Morais; 
Produtor de Água na Baciado Ribeirão Jequitibá; 
Parceria Embrapa e UFMG na microbacia do 
Córrego Marinheiro;  

Disponibilizar aos demais 
conselheiros o decreto de 
implementação do ZAP na 
bacia do Ribeirão Jequitibá 

Lairson Couto - 
UNIFEMM 

4. Propostas e encaminhamentos 
00:41:00-
01:42:42 

Lairson Couto sugere convite ao SAAE Sete 
Lagoas para apresentação do status de 
construção/funcionamento da ETE e ETA de 
Sete Lagoas. Todas as demandas propostas em 
reunião são discutidas para que sejam 
apresentadas na próxima reunião ordinária. Elio 
Domingos informa que não haverá reuniões de 
subcomitês no mês de janeiro. Assim , a próxima 
reunião ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá é 
definida para ocorrer em 24 de fevereiro de 
2015. A ata da última reunião é aprovada sem 
alterações pelos conselheiros. O coordenador 
geral agradece aos conselheiros pela 
convivência e o avanço de propostas durante 
2014 esugere que, para 2015, o subcomitê 
possa estar em campo, conhecendo mais a 
realidade da bacia. 

 
Oficializar convite ao SAAE 
sete Lagoas para participar 
da primeira reunião 
ordinária do SCBH 
Ribeirão Jequitibá em 
2015. 

 
Lairson Couto – 
UNIFEMM e Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Ribeirão da Mata  



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 012-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 14 de novembro de 2014. 

 
Ref.: 53ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 53ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 26 de novembro de 2014, no Auditório da Prefeitura Municipal de 
Pedro Leopoldo, com início às 14h00.   

Pauta: 

1.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 52ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
24/09/2014. (anexo, favor fazer leitura previa) 

3. Informes: 

3.1. Ofício final encaminhado à CTPC e Diretoria Ampliada, referente à viabilização de 
parcerias para execução do projeto hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
 
4.0. Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 
 
5.0. Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve  o vetor norte da RMBH, 

Trama Verde Azul e Mapa das ZIMs associadas à Trama( Srª  Diomira à confirmar) 
 
6.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata 
  
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 
Reunião n° 53º/2014 Próxima reunião: 54º/2014 
Data: 26/11/2014 Data:  
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Auditório da pref. De 

Pedro Leopoldo 
Local: A definir 

  
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 
Roberto Emílio Mendes Titular Prefeitura de Matozinhos 
Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 
Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 
Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 
Antônio Iglesias Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 
Fabiana Nascimento Titular Holcim 
Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  
Ariene Cristina Dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 
Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 
Anyna Duarte Nascimento Titular Lafarge 
Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 
Rodrigo Costa Andrade Suplente Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 
Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 
Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 
José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 
Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 
Nathalia de Fátima Oliveira Alves Convidado(a) Pref.de Matozinhos 
Sélio Sena Convidado(a) Defesa Civil PMPL 
Jader Resende de Albuquerque Convidado(a) EMATER – Pedro Leopoldo 
Rodrigo Costa Andrade Convidado(a) Associação Dr. Lund 
Millena Janducci Convidado(a) DMA – Lagoa Santa 
Rosimary de Oliveira S. Teodoro Convidado(a) Cimento LIZ 
Renato Luiz Cipriano Convidado(a) Projeto Manuelzão 
Marcelo Silveira Convidado(a) Comunicação CBH Velhas 
Daniel Dinelli Convidado(a) - 
Mordonio F Silva Convidado(a) Prefeitura de Vespasiano 
Entidades ausentes: 
Nomes:   
Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 
Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 



Andreza Santos Amaral Suplente Intercement 
Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 
Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 
Ana Graça Moreira Alves Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 
Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 
Benami Waisberg Suplente Recitec 
Ana Graça Moreira Alves Titular APDA 
Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 
Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Vespasiano 
Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 
Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 
Maria Carolina Doretto Suplente ASSEVERDE 
Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 
Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 
Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 
Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 
Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 
Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 
Tarcísio França Suplente Fazenda Modelo -UFMG 
Kamilla Matos Suplente Precon 

 
Pauta: 1. Aprovação da ata da 52ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 24/09/2014. (anexo, 

favor fazer leitura previa) 

2. Informes: 

2.1. Ofício final encaminhado à CTPC e Diretoria Ampliada, referente à viabilização de 

parcerias para execução do projeto hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 

3.0. Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 

4.0. Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve o vetor norte da RMBH, 

Trama Verde Azul e Mapa das ZIMs associadas à Trama( Srª Diomira à confirmar) 

5.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 

municípios da Bacia do Ribeirão da Mata 

6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1 – Aprovação da ata da 52º reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 24/09/2014 
 Os conselheiros aprovararam a pauta sem alteração 

 
 

Conselheiros 
presentes.  

2 – Informes 

00:00:11 – 
00:39:18 
 
00:53:25 – 
01:07:44 
 

Procopio inicia a reunião abordando a importância e os avanços dos 
subcomitês esclarecendo suas funcionalidades para a equipe do 
macrozoneamento. Relaciona a construção da E.T.E , com a COPASA e 
entidades competetenes visando a necessidade de uma atenção maior no 
plano de esgotamento e de saneamento da cidade de Pedro Leopoldo. 
É iniciado o assunto do projeto hidroambiental ressaltando o termino do 
plano diretor do Velhas, o Sr. Procópio cita a área a ser abordada (156 
nascentes mapeadas e quantificadas), o material necessário (cerca, mudas e 
postes), modelo de projeto (que deverá ser seguido pelas empresas 
contratadas),orienta que o acompanhamento deve ocorrer de 2 a 3 anos e 

Encaminhamento 
Agendamento visita 
técnica a obra da 
prefeitura do 
município de 
Matozinho, 
encaminhando um 
convite ao promotor 
para comparecer a 
visita; 



ressalta a necessidade de aproximar a prefeitura e  buscar recursos para 
otimizar o projeto. Cita a mudança do FHIDRO e ressalta que o mesmo está 
na assembleia, podendo auxiliar na melhora da gestão das agencias e 
contribuindo para os subcomitês. 
É comentado a possibilidade de fazer um documento solicitando da 
prefeitura uma equipe para auxiliar na implementação do projeto. 
Procopio cita que é necessário fazer um processo integrado, não apenas 
com a secretaria de meio ambiente mas também chamando as prefeituras e 
entidades competentes para agir juntamente com os subcomitês. 
É citado a parceria e a integração entre os subcomitês (citou-se o Carste e 
Taquaraçu) e sua importância, levantado o tópico da criação dos corredores 
ecológicos, dando ênfase ao projeto do macrozoneamento. 
Procopio cita a necessidade do uso do recurso nestes projetos, aplicando 
aos usuários as medidas mitigadoras necessárias (como a educação 
ambiental, como e onde será feito o plantio das mudas) agindo como 
compensação ambiental e entrando em acordo com as necessidades de 
preservação/conservação das áreas degradadas. 
É iniciada a temática do oficio da prefeitura de Matozinhos, onde foram 
mostradas imagens feitas pelo Sr. Gilmar, responsável pela secretária de 
Meio Ambiente da cidade, segundo ele foi relizado uma fiscalização de praxe 
juntamente com o subsecretário, que é o condutor da obra e diretor do 
CODEMA e foi observado que a obra realizada pela prefeitura na Av. Santa 
Terezinha , as margens do Ribeirão da Mata, age em desacordo com as 
politicas e legislações adotadas no município. Foi orientado que fosse 
submetido o pedido aos órgãos ambientais, para verificar a legalidade da 
obra. Porem não foram feitas as vistorias e fiscalizações necessárias para 
habilitar o projeto. Sendo assim foi verificado aterramento de arvores e da 
própria vazão do rio. Foi feito contato com a policia ambiental, para haver 
resguardo e embargamento da obra, porem não obiveram êxito em um mês 
de contato, solicitando vistoria e a obra esta sendo realizada. 
Procopio faz menção a gestão da lagoa central de confins e ressalva o 
processo de limpeza da lagoa, que acabou gerando um grande problema. 
É feito novamente a ressalva da necessidade da presença das prefeituras 
para integrar e tomar conhecimento das necessidades dos municípios, 
podendo ser evitado as multas e autuações após denuncias ao Ministério 
Publico e a busca de medidas compensatórias pós degradação. 
Gilmar prossegue com o assunto relacionado a obra e ressalta que foram 
construídas próximo a margem do rio seis novas casas, com agua, luz e 
certidão de numero na área de APP com autorização da prefeitura. E citado 
os riscos iminentes para estes moradores em caso de enchente e as 
consequências danosas que podem haver naquele local.  
Como providencia foi proposto a criação de uma comissão e realizar uma 
visita ao local. 
Além deste ponto, ainda foi observado a demarcação de sítios para criar 
cavalos e bezerros, as cercas já foram implantadas. É citado o novo código 
civil, onde a prefeitura tem poder de policia para aplicar as medidas cabíveis, 
visto que é uma área de APP e o empreendimento está em desacordo com a 
legislação da área de reserva. Estao cortando as arvores para dar espaço 
aos animais. 
Procopio reforça a necessidade da existência da comissão, da visita 
juntamente com a promotoria para que seja constatado se realmente existe o 
crime ambiental. 
A comissão está sendo formada por (Ariene, Daniel Dinelli, um representante 
da COPASA, Procópio, Natalia e Gilmar) 
Denis inicia a fala citando suas buscas através da brigada nas grutas na 
região de matozinhos. Segundo ele foram localizadas varias irregularidades 
no local como animais mortos, materiais queimados, alimentos de uso 
irregular de marginais, ossos de bois despensados por caçadores, o que 
interfere diretamente na biota local dos animais residentes na área. 
Já foram feitos os relatos as autoridades competentes, porem nenhuma 
posição foi tomada. 
Foi ressaltado a obra que esta sendo realizada pela prefeitura de 
matozinhos, conforme já foi falado pelo Gilmar anteriormente. 



Foram expostas também uma obra realizada pela COPASA , as margens do 
Ribeirão da Mata, na Rua Francisco Bahia, em Pedro Leopoldo, segundo o 
Sr. Denis seria uma canalização de esgoto. 
Mas foi levantado a discussão de que seria uma drenagem pluvial. 
O centro de Pedro Leopoldo não tem tratamento de esgoto, o que para uma 
pessoa leiga fica intrinsicamente entendindo que seria a canalização de 
esgoto. 
Denis sugere que seja feito a mudança do nome da tampa do bueiro, 
retirando a palavra ESGOTO e inserindo DRENAGEM PLUVIAL. 
Procopio esclarece que o caso já está no ministério publico e as intervenções 
já estão sendo pontuadas a um longo período de tempo. 

3.0 – Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 

00:39:20 – 
00:51:40 

Procópio inicia a eleição tomando conhecimento dos usuários presentes. 
Cita o coordenador que antecedeu e é levantado a discussão de quem  
poderia de maneira mais precisa responder por esta coordenação, devido as 
dificuldades existentes no cargo. 
É proposto que a COPASA tome posição da coordenação de usuários, devido  
ao seu maior tato e facilidade de interação. 

 

Conselheiros 
presentes. 

4.0 – Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve o vetor norte da RMBH, trama Verde e Azul e 
Mapa das ZIMs associadas à trama. 
 
01:07:45 –  
02:27:22 
 

 

 

 

Professora Diomira inicia esclarecendo o que seria o projeto e onde ele se 
encaixa. (Plano diretor da RMBH), relata que ele seria uma tentativa de 
zonear no território da região metropolitana de belo horizonte áreas de 
interesse comum para a população metropolitana, áreas que existam 
atividade ou recurso que atenda as necessidades metropolitana. ex: 
aeroporto de confins. Projeto existente desde outubro/2013. Diomira cita 
que esta trazendo o resultado do seminário de outubro/2014. É convidado 
os representantes dos 34 municipios e a participação da população é de 
suma importância para embasar a efetividade do projeto. Nestes seminários 
executados foram definidas as ZIM’s (Zonas de Interesse Metropolitano). 
Ocorre então um momento de definição do estudo do macrozoneamento e 
da trama verde e azul. (vide material na pagina do macrozoneamento 
http://www.rmbh.org.br/). O professor Julian explica a concepção e a ideia  
do que se espera da trama verde e azul. Troca da biota dos animais, 
conservação ambiental, percursos naturais, trazer a população para a 
natureza sem estar degradando, estruturação de território, baseando-se na 
visão mais ambiental, valorização sociocultural, securidade socioambiental e 
a mobilidade buscando transporte que valorizem o curso d’água. É utilizado 
o exemplo do programa DRENURBES e avenidas sanitárias, o projeto se 
assemelha, levando em consideração a construção adequada e as 
necessidades locais, porem o macrozoneamento vem em escala maoir. 
Procopio cita a importância e relevância do projeto. É levantado o 
questionamento de como será executado o projeto integrando o poder 
publico. Uma vez definido as ZIM’s, o decreto lei sendo aprovado, elas 
teriam uma regulamentação diferenciada a nível supramunicipal e 
subestadual, havendo uma regulamentação do uso dos recursos pelo 
interesse metropolitano dessas áreas. Procopio cita o avanço conceitual no 
processo do macrozoneamento e ressalta a sua relevância na efetividade 
dos trabalhos do subcomitê. Diomira levanta o ponto da dificuldade de se 
aplicar o projeto, mas ressalva que de qualquer forma faz-se necessário 
manter os trabalhos. Julian finaliza a fala, fazendo um adendo na fala da 
Fatima, afirmando que a maior necessidade é que a população interaja mais 
com esse tipo de projeto e busque sua efetividade dia após dia, juntamente 
as prefeituras. Diomira encerra também citando que o projeto seria uma 
utopia, pois naturaliza o urbano e urbaniza o natural, seria de certa forma 
uma maneira de mostrar que o projeto ainda é possível, visto que sua 
implementação faz-se necessário numa escala de aproximadamente 10 anos 
para começar a ver os resultados. Denis levanta o ponto do levantamento 
das nascentes e questiona se esse dado foi levado em questão no estudo 

 

http://www.rmbh.org.br/


aplicado para o macrozoneamento. Julian e Diomira esclarecem que foi 
levado em consideração os estudos já realizados anteriormente com este 
enfoque e que por hora ainda não serão realizados visitas técnicas com este 
intuito, que este procedimento integraria um outro momento do projeto. 
Procopio prossegue assunto levantado sobre as barraginhas e a sua 
importância para os municípios onde elas foram implantadas e o projeto de 
macrodrenagem na região de Ribeirão da mata, abrangindo a região de 
Pedro Leopoldo e Vespasiano, neste momento ele expõe o risco devido a 
grande impermeabilização do solo que foi observado nos estudos realizados, 
o numero de enchentes crescente, pela falta de escoamento. Levanta o 
ponto da mudança do sistema de drenagem para atender ao fluxo. 
Finalizando a reunião, Procópio reforça as propostas citadas no decorrer da 
reunião e suas perspectivas. 

5.0. Proposta de diagnóstisco de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos municípios da Bacia do 
Ribeirão da Mata. 
 
 Assunto foi tratado no item 4.0.  

6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 • Agendamento visita técnica a obra da prefeitura do município de 
Matozinho, encaminhando um convite ao promotor para comparecer 
a visita; 

 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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RELATÓRIO DE VISITA TÉCNICA 
 
 
 
 

Bacia Hidrográfica do 
Ribeirão da Mata 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata 
05 de Dezembro de 2014 



Subcomitê: Ribeirão da Mata 
 
 

Status da visita técnica:  
(x) Já realizou (  ) Em Planejamento (  ) Não tem previsão/Envolvido em outras atividades 
 
Tema: Visita Técnica Ribeirão da Mata / Município de Matozinhos  
Horário/Duração: 8:00h as 12:00h             Data: 05/12/2014 

Local/Percurso: Avenida Santa Terezinha / Ponte da Estação / Matozinhos 
 
Público Envolvido: Subcomitê Ribeirão da Mata, entidades governamentais e lideranças 

locais envolvidas com a necessidade de Preservação e Conservação das áreas de 

preservação permanente no caso específico de recomposição da margem do Ribeirão da Mata. 

 
Objetivos: Analisar a denuncia de intervenção ocorrida na reunião extraordinária do 

subcomitê.  Discutiu-se que as margens do Ribeirão da Mata na Ponte da Estação havia uma 

obra de drenagem e recomposição das margens realizada pela prefeitura de Matozinhos que 

estava em desacordo com a legislação ambiental.  

 

Promover o diálogo e a percepção entre os participantes do Subcomitê, entidades 

governamentais e comunidade. Incentivar o debate e as ações para a melhoria locais. 

 
Contextualização: A visita técnica é um demanda do subcomitê exposta pelo Sr. Gilmar Diniz 

Campos que responde pela Secretária de Meio Ambiente do município de Matozinhos, em 

reunião realizada na Prefeitura de Pedro Leopoldo em 26 de novembro de 2014. 

 

 Segundo Sr. Gilmar foi realizado uma fiscalização de praxe juntamente com o 
subsecretário, que é o condutor da obra e diretor do CODEMA, nessa foi observado 
que a obra realizada pela prefeitura na Av. Santa Terezinha, as margens do Ribeirão 
da Mata, age em desacordo com as politicas e legislações adotadas no município. Foi 
orientado que fosse submetido o pedido aos órgãos ambientais, para verificar a 
legalidade da obra. Porém não foram feitas as vistorias e fiscalizações necessárias 
para habilitar o projeto. Sendo assim foi verificado aterramento de árvores e da própria 
vazão do rio. Foi feito contato com a polícia ambiental, para haver resguardo e 
embargar a obra, porém não obtiveram êxito em um mês de contato, solicitando vistoria 
e a obra esta sendo realizada. (Minuta de ata 53 Reunião Ordinária do Ribeirão da 
Mata 26 nov 2014). 

 

 



Descrição das Atividades:   
 
A visita técnica aqui descrita foi planejada pelo subcomitê Ribeirão da Mata juntamente com a 

equipe de mobilização e teve como finalidade cumprir o encaminhamento de realizar uma 

analise da obra da prefeitura de drenagem fluvial e composição de encosta na margem do 

Ribeirão da Mata. 

 

O coordenador do subcomitê Sr. Procópio de Castro fez uma contextualização no sentido de 

identificar as especificidades e características gerais do local. Dando inicio as atividades no P1 

sobre a ponte da AV. Santa Terezinha veja o mapa de localização com os pontos visitados 

durante o percurso, totalizando 9 pontos: 

 

• Ponto 1: Ponte na av .Santa Terezinha: analise regional do local. 

• Ponto 2: Área de Intervenção: plantio de árvores para contenção de encosta, drenagem 

da rede fluvial de água de chuva do bairro para este local. 

• Ponto 3: Analise do uso e ocupação da área de APP do Ribeirão da Mata 

• Ponto 4: Ponte na Rua Eduardo Gonçalves analise das condições ambientais do local. 

• Ponto 5 e 6: Antiga capitação de água da COPASA 

• Ponto 7,8 e 9: Estado de Conservação da Rua Princesa Isabel com deposito de lixo 

bem próximo aos moradores e a margem do Ribeirão. 

 
Mapa 1: Localização dos pontos visitados 

 



Inicio das atividades constatou que ao lado da margem esquerda do rio existe uma casa onde 

na década de 60 seria a bomba de captação de água da prefeitura e que atualmente é utilizada 

como viveiro de mudas. Local onde o Ribeirão foi desviado. (figura 1) 

 

            
Figura 1: Viveiro de mudas/antiga bomba                    Figura 2: Discussão a cerca da obra realizada  
de captação de água da prefeitura  

 
A equipe responsável pela obra expôs alguns esclarecimentos gerais de como foi executa a 

obra e o que estava sendo realizado na margem do Ribeirão da Mata. (figura 2) Foi explicado 

que a obra não teve como o objetivo o esgotamento sanitário do local, mas sim de escoar a 

drenagem pluvial da água de chuva, foi esclarecido também que a obra tem o objetivo de 

recuperar a via de drenagem já existente e que juntamente com a COPASA foi realizada uma 

obra separadamente da citada para reestruturação do esgotamento, onde é despejado em 

local adequado desde então. 

 

Ao analisar a obra de maneira geral observou-se supressão da mata ciliar e o revolvimento da 

encosta nas margens do curso da água e uma possibilidade de erosão aparente. Na tentativa 

de conter a encosta a prefeitura fez plantio de mudas para fixar a terra (figura 3) porém essas 

mudas estavam enfraquecidas com pouca folhagem e ainda bem pequenas. 

 

                  
Figura 3: Supressão de vegetação,  

perda de revestimento do solo. 
Figura 4: Favorecimento para escoamento e      

assoreamento do solo. 

 



No local de entorno existe uma espaça vegetação arbórea com um pequeno remanescente de 

mata ciliar que não é suficiente para conter as margens. A falta de manutenção das espécies 

arbóreas caracteriza o ambiente, crescimento de espécies que não atendem a necessidade do 

terreno e a ocupação humana com estrada e casas no entorno causam interferências diretas e 

indiretas na vazão do rio. O assoreamento causado pelas falta de contenção de material 

particulado nas margens e pela falta da mata ciliar causa a perda do revestimento superficial 

do solo e favorece o assoreamento do leito do ribeirão da mata (figura 4). 

 

Ocorre no local presença de espécies exóticas (figura 5) alterando direta e indiretamente no 

equilíbrio ecológico local. Com o ciclo reprodutivo rápido, baixa demanda nutricional e 

parasitismo, estes acabam por se tornar pragas, crescendo e multiplicando rapidamente e 

alocando recursos que antes eram suficientes para o bem estar de todas as espécies naquele 

habitat. Esse desequilíbrio no habitat geralmente tem graves consequências, especialmente 

nas espécies nativas do habitat, que podem morrer, e se forem específicas daquela região, 

podem ser extintas.  

 

             
Figura 5: Presença de espécies exóticas.                                   Figura 6: Discussão acerca da obra realizada                  

 

Os participantes puderam debater (figura 6) com suas experiências pessoais alguns temas 

relacionados às questões ambientais tais como: geomorfologia fluvial dos rios meandrantes e 

as consequências do retificar o leito do Ribeirão, as intermitências e as peculiaridades do 

sistema hídrico, o relevo como agente transformador da região, as pressões antrópicas e as 

interferências humanas ocorridas no passado. 



Próximo ao leito do rio o despejo irregular de resíduos líquidos e sólidos (figura 9) favorecendo 

o surgimento de vetores, contaminando o rio e solo. Evidenciando o carreamento de resíduos 

urbanos para a galeria coletora do ribeirão. 

 

    
Figura 9: Residuos liquido e solidos no leito do ribeirão - Fonte: Mayara Gravito 

 

Observaram-se também as margens do Ribeirão a presença de construções residenciais 

irregulares em área de APP, que agem em desacordo com a legislação ambiental, sendo 

passível de medida judicial como procedimento de retirada das residências. Veja mapa do local 

com a delimitação da área de APP que deveria ser respeitada sua ocupação. 

 
Figura 1: Mapa de localização dos pontos Visitados 

 



Verificou-se a presente de ocupação irregular do solo, pois a Área de Preservação Permanente 

(APP), a definida pelo Código Florestal  (atualizado pela Lei nº 12.727/12) é de 30 metros, para 

os cursos d’água de menos de 10 metros de largura; 50 metros, para os cursos d’água que 

tenham de 10 a 50 metros de largura; 100 metros, para os cursos d’água que tenham de 50 a 

200 metros de largura; 200 metros, para os cursos d’água que tenham de 200 a 600 metros de 

largura; e 500 metros, para os cursos d’água que tenham largura superior a 600 metros. 

 

   
Figura 10: Ocupação irregular do solo encontrado no local 

 
A visita técnica foi elaborada com o objetivo de sistematizar as analises, propor 

questionamento sobre o uso e ocupação do solo, planejamento territorial, conservação dos 

ambientes urbanos vinculados com o sistema hídrico local. A seguir algumas contribuições de 

participantes a cerca do que foi observado em campo: 

 
Participante: Rogério Rodrigues Gonçalves 

Instituição: COPASA 

 

Após denuncia de danos ambientais na execução de obra de ponte e esgoto na Av. Santa 

Terezinha pela Prefeitura de Matozinhos e COPASA foi agendada visita técnica ao local para 

registro do impacto à bacia. 

Com a presença dos representantes da Prefeitura Municipal de Matozinhos e da COPASA 

local, foram feitos os devidos esclarecimentos, onde foi apurado se tratar de uma obra de ponte 

sobre o Ribeirão e de drenagem pluvial que tem seu lançamento à jusante, sem contaminação 

de esgotos. 

Foi verificado que as intervenções nas redes de distribuição de água e coleta de esgotos foram 

necessárias e feitas para adequar o sistema em função do novo gride da rua e evitar futuras 

manutenções. 

Houve movimentação de terra na margem direita do Ribeirão com supressão de mata, que os 

representantes da Prefeitura ficaram de recuperar. 



A montante da ponte foi verificada várias invasões na margem do Ribeirão, cabendo 

providencias judiciais para retirada das edificações e respeito à legislação ambiental.  

Participante: Daniel Dinelli 
Local: Ponte sobre o Ribeirão da Mata, Avenida Santa Terezinha, Matozinhos, MG. 

Motivo da Vistoria: Constatação das condições ambientais ocasionadas pela implantação de 

galeria para escoamento pluvial na lateral da ponte. 

Envolvidos: Secretarias de Planejamento, de Obras e Meio Ambiente do Município de 

Matozinhos, Comitê de Bacia do Ribeirão da Mata. 

 

A vistoria realizada no dia 05 (cinco) de dezembro de 2014 no local citado acima, que foi 

solicitada ao Comitê de Bacias Hidrográficas pela Secretaria de Meio Ambiente de Matozinhos 

a fim de buscar orientação sobre a situação ambiental provocada pela intervenção na margem 

do Ribeirão da Mata aponta não conformidades de acordo com o descrito abaixo. 

 

Analisando os impactos proporcionados pela intervenção fica evidente que o aporte de material 

no leito do rio é o principal, sendo este, proveniente da movimentação de terra sem levar em 

consideração as medidas de contenção de sedimentos a serem adotadas durante a obra que 

por fim vem provocando o assoreamento no local.  

 

Ressalta-se ainda, que, ao pé da ponte do lado oposto da obra encontra-se um acúmulo de 

material (areia, brita, lixo, entulho) proveniente do carreamento da agua de chuva advindo da 

avenida que é consequência da não fiscalização em relação contenção de sedimentos de 

obras da região.  Este acúmulo é preocupante, tendo em vista que, ocupando a margem 

oposta e a cima da obra o curso d’água tenderá erodir a parte onde se encontra sem cobertura 

vegetal significativa onde foi a realizada a intervenção. 

 

Outro fator importante a ser observado é a metodologia aplicada no processo de recuperação 

da área (revegetação) pouco eficiente, onde não foi contemplada com a vegetação rasteira que 

é muito importante para contenção de sedimentos e estabilidade do talude e que também 

apresenta um número de mudas pouco expressivas levando em conta o espaçamento entre as 

mesmas, as perdas e as características das matas ciliares da região.  

 

Com tudo, conclui-se que o local é um ponto de vulnerabilidade ambiental que apresenta 

exposição do solo e que neste período de chuvas vai causar assoreamento e contribuir para os 

impactos consequentes.   

 

Participante: Mayara Gravito 

Instituição: Secretária Municipal de Meio Ambiente de Vespasiano 

PDF em anexo  
 



Considerações Finais: 
 
Visando analisar a situação exposta no local a visita foi bastante produtiva, visto que houve a 

oportunidade de observar todo o processo encaminhado para o subcomitê e após analise 

critica do local se faz necessário uma interação entre as entidades responsáveis pela gestão 

de obras e meio ambiente do município. Para que trabalho seja com equipe multidisciplinar e 

possa agregar valores e conhecimentos, deste modo consensual trabalhem de maneira 

objetiva, sanando as divergências visíveis na execução das atividades que atendam a 

necessidade da população do município. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Ribeirão Onça  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 08/2014  

  Belo Horizonte, 15 de outubro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 21 de outubro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20 - Informes: 

1.1. Projeto Hidroambiental – Valorização de Nascentes; 

2. 14h20 às 14h30 - Aprovação da ata de 16/09/2014 (favor realizar leitura prévia); 

3. 14h30 às 16h30 - Definição de Diretrizes para o Parque da região do baixo Ribeirão Onça; 

4. 16h30 às 18h00 - Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br












 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 09/2014  

  Belo Horizonte, 13 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de novembro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Divisão dos grupos de trabalho para planejar as ações de 2015 a partir das 

seguintes temáticas: 

1) conhecimento in loco da bacia do Ribeirão Onça (diagnóstico);  

2) áreas de proteção ambiental / incentivo à serviços ambientais;  

3) esgotamento sanitário;  

4) resíduos sólidos;  

5) mobilização dos usuários de água da bacia;  

6) formação e atualização de conhecimentos específicos direcionados aos conselheiros (as). 

2. 14h20 às 16h00: Elaboração, conforme cada eixo temático, de proposta do objetivo geral e as 

respectivas ações necessárias; 

3. 16h00 às 16h30: Apresentação dos grupos de trabalho sobre os objetivos e ações; 

4. 16h30 às 17h00: Definição de encaminhamentos para a continuidade do trabalho de construção dos 

resultados/metas, definição responsáveis e prazos; 

5. 17h00 às 17h10: Aprovação da ata de 21/10/2014 (favor realizar leitura prévia); 

6. 17h10 às 17h30: Informes 

 Ciclo de Oficinas para elaboração do Projeto do Parque do Onça; 

 Atividade na Nascente – REDE; 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 10/2014  

  Belo Horizonte, 28 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Extraordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Extraordinária que será 

realizada no dia 02 de dezembro (terça feira), às 9 horas, na Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 9h00 às 10h20: Apresentação dos grupos, conforme cada eixo temático, de 

proposta do objetivo geral e as respectivas ações necessárias; 

2. 10h20 às 10h40: Definição da frequência das ações; 

3. 14h00 às 11h40: Construção conjunta dos resultados/metas e responsáveis pelo 

acompanhamento; 

4. 11h40 às 12h00: Definição de encaminhamentos para a continuidade do trabalho: 

Cronograma 2015; 

 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações 

complementares poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 12/2014  

  Belo Horizonte, 12 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será 

realizada no dia 16 de dezembro (terça feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata de 02/12/2014 (favor realizar leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h20: Apresentação do Planejamento de 2015 do SCBH Ribeirão Onça; 

4. 15h20 às 16h00: Eleição de Coordenação representante da Sociedade Civil e 

Coordenação Geral; 

5. 16h00 às 16h30: Reflexões, críticas e agradecimentos em relação ao ano de 2014. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações 

complementares poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Paraúna    



 

 

Ofício n. 03/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 16 de outubro de 2014. 

 

Ref.: Reunião Extraordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião 

Extraordinária a ser realizada no dia 25 de outubro de 2014 na Comunidade do Capão – 

Município de Presidente Juscelino, durante o evento “1o. Festival Ecologia de Saberes do 

Paraúna”, com início às 19:30 horas. 

 

1 – 19:30 min -  Recepção de conselheiros e convidados. 

2 – Pauta única: Apresentação do SCBH Paraúna. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br  

Atenciosamente, 

 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:politacito@cbhvelhas.org.br


 

Ofício n. 04/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 12 de dezembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 19 de dezembro de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de 

Gouveia, Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 

09h30. 

Pauta: 

1) 09:30 às 09:45 – Abertura da reunião; 

2) 09:45 às 10:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro de 
2014; 

3) 10:00 às 10:20 – Informes; 

- Projeto Hidroambiental; 

- I Festival Ecologia dos Saberes dos Paraúna;  

- Discussão calendário de reuniões 2015; 

4) 10:20 às 10:40 – Discussão sobre afluxo de mineradoras de pedras ornamentais na bacia 
do Paraúna; 

5) 10:40 às 11:00 – Apresentação do grupo de trabalho Plano Diretor (documentos 
disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/);  

6) 11:00 às 11:30 – Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna;  

7) 11:30 às 11:50 – Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna; 

8) 11:50 às 12:00 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br  

Atenciosamente,                                  

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
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REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 

 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 001/2015 

Data: 19/12/2014 Data: 24/01/2015 

Horário: 10h30 Horário 09h00 

Local: Sede SCBH Paraúna Local: Sede SCBH Paraúna 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Igor Ferreira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouveia 

Izabel Nogueira Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 

Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 

Liberdade 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouveia 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 



Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

 

Pauta: 1. 09:30 às 09:45 – Abertura da reunião; 

2. 09:45 às 10:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro 

de 2014; 

3. 10:00 às 10:20 – Informes; 

- Projeto Hidroambiental; 

- I Festival Ecologia dos Saberes dos Paraúna;  

- Discussão calendário de reuniões 2015; 

4. 10:20 às 10:40 – Discussão sobre afluxo de mineradoras de pedras ornamentais na 

bacia do Paraúna; 

5. 10:40 às 11:00 – Apresentação do grupo de trabalho Plano Diretor (documentos 

disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/);  

6. 11:00 às 11:30 – Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio 

Paraúna;  

7. 11:30 às 11:50 – Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna; 

8. 11:50 às 12:00 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião. 

 

 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:03:50 

Alex Santos dá boas vindas aos presentes 
e lamenta pela ausência de muitos 
conselheiros. Contudo destaca que é 
importante motivar e desenvolver as ações 
com os interessados. Igor se apresenta 
como substituto da conselheira Franscine 
da prefeitura de Conceição do Mato Dentro 
e entrega a carta de indicação. Em 
seguida os demais conselheiros se 
apresentam.   

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro de 2014 

 
00:03:50 - 00:04:16 

 
Ata aprovada sem alterações 

 
X 

 
X 

3.  Informes; 

 
 

 

00:04:16 - 00:34:00 

A) Projeto Hidroambiental - Clarissa 
esclarece que já está em fase de licitação. 
Três empresas se apresentaram, já foram 
publicadas as notas das propostas 
técnicas, aguardando o período de recurso 
para abertura do envelope de preço. 
Dessa maneira é mais um motivo para o 
Subcomitê estar mais ativo em 2015. 
 

 
 

X 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 

 



B) I Festival Ecologia de Saberes do Rio 
Paraúna – Alex apresentou algumas 
imagens do evento. Caminhos da Serra 
apresentou proposta do edital da SEDESE 
para a bacia do Paraúna no resgate de 
valores, saberes e culturas tradicionais  
que estão sendo perdidos. Envolve parte 
do municípios de gouveia e Presidente 
Juscelino. Desenvolveram trabalho com os 
professores e Gouveia será em 2015. 
Esclarece que em presidente Juscelino, o 
trabalho ocorreu na comunidade do Capão 
para que possam se reconhecer como 
quilombolas. Com o objetivo de 
proporcionar troca de experiência e 
motivar levaram representantes da 
comunidade quilombola do Espinho e 
representantes de Morro da Garça que 
organizam a folia de reis, hábito que 
perdeu-se na comunidade do Capão.  
Comenta ainda sobre algumas atividades 
e destaca a oficina de mapa/cartografia 
para trabalhar questões políticas, sociais e 
pertencimento e que gerou o mapa da 
região. Sendo essa uma possibilidade de 
resgate da história do Rio Paraúna. 
Comunica que conseguiram em edital da 
fundação Palmares recurso para 
realização do 2° festival. Reforça que a 
ideia é somar esforços para crescer o 
festival. 

 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 

X 

4. Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna  

 
 
00:34:00 - 02:58:20 

Propõe-se que seja desenvolvida uma 
forma de participar e atuar na bacia do 
Paraúna. Assim a proposta é que 
permaneça a ideia de encontros para 
promoção do envolvimento e sentimento 
de pertencimento, que ocorrerá em pontos 
nos municípios da bacia. Sugeriram 
desenvolver atividades lúdicas, simples, 
de baixo custo, tais como oficina de 
cartografia, tem bicho na água, caiaques, 
bicicletas, arvore de leitura, teatros, 
contação de histórias. Destacam ser 
necessário o planejamento para organizar 
as ações, viabilizar transporte, 
alimentação, material didático e de 
divulgação. Para identificar possibilidade 
de locais para a realização das ações e 
reconhecimento da bacia, será 
disponibilizada uma van. Esse campo 
ocorrerá na terceira semana de janeiro.A 
princípio a proposta é dividir em cinco 
trechos para realização da expedição nos 
meses pares e programação e preparação 
nos meses ímpares.    
 
 

Campo para 
reconhecimento do 
território e discussão de 
possíveis ações. 
 
Preparação das 
atividades meses 
ímpares e realização nos 
meses pares. 

Equipe de 
Mobilização e 
Conselheiros  



5. Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna; 

00:34:00 - 01:28:00 Em função do horário e da ausência de 
muitos conselheiros, Izabel apresentou 
brevemente alguns conceitos de 
representação cartográfica, elementos de 
um mapa e exercícios de fixação.  

Encaminhar 
apresentação para os 
conselheiros estudarem 
e listar atividades 
correlacionadas que 
podem ser desenvolvidas 
nos encontros da  
expedição. 

Equipe de 
Mobilização e 
Conselheiros 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 

01:28:00 - 01:46:00 Os demais itens da pauta não foram 
tratados em função dos conselheiros que 
iriam apresentar não estarem presentes. 
Destaca-se o caso do Conselheiro Renato 
que solicitou informar estar a caminho da 
reunião quando ocorreu problema no carro 
impossibilitando de chegar a tempo. O 
coordenador geral agradece a presença 
de todos e finaliza a reunião 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Taquaraçu  



                                                                                           
   
Ofício n° 008/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                               Belo Horizonte, 02 de outubro de 2014.  
 
Ref.: 41ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 41ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 10 de outubro de 2014 (sexta 

feira), na Câmara de Vereadores Município de Nova União, localizado 

na Av. José Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova 
União, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 40ª reunião ordinária realizada no dia 08/08. (em anexo) 
1.0- Informes; 

1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 
 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em 
execução – Recomposição de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção 
Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana Morales 
 
3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho 
inserido na Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
 
4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 
 
5.0 – Participação do DER – à confirmar 
 

6.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 

 
Atenciosamente, 

 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 
 

Reunião n° 41ª/2014 Próxima reunião: 42ª/2014 
Data: 10/10/2014 Data: 14/11/2014 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Municipio de Nova 

União Câmara de 
Vereadores 

Local: Municipio de Caeté – Salão Paroquial/distrito 
de Roças Novas. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-equipe de mobilização 
Marlon Miranda Convidado Empresa Construtora Brasil 
Marina de Souza Linhares Convidada Empresa Construtora Brasil 
Breno Bruschi Convidado  DNIT 
Maria Cristina Paiva Convidada DNIT 
Maria Pires Convidada  
Rozilene Pires Convidada  
Joao Silva Convidado Produtor Rural 
Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Equipe de Mobilização 
Pedro Repolês Convidado PM Nova Uniao 
Nilton Ferreira   Convidado  Vereador – Municipio de Nova União   
Jose Luis Guimaraes Convidado EMATER – Municipio de Taquaraçu de Minas 
Helio Antonio Fernandes Convidado EMATER – Municipio de Nova União  
Mauro Sergio de Oliveira Convidado PMMG 
Felipe Mariano Alves Convidado PMMG 
Maria Perpetuo Pessoa Convidado Produtora Rural 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Reginaldo Santos Lima Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Eduardo Lopes Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 



Minas 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
 
Pauta: Aprovação ata da 40ª reunião ordinária realizada no dia 08/08. (em anexo) 

1.0- Informes; 
1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em execução – Recomposição 
de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana 
Morales 
3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho inserido na Bacia 
Hidrográfica do Rio Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 
5.0 – Participação do DER – à confirmar 
6.0. Encaminhamentos e encerramento  

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 

 
00:02:13 
00:26:46 

- A ata foi aprovada sem alterações. 
- Mariana Morales solicita a todos que se apresentem.  
- Sr. Ademir Bento, informa o status do conflito captação de água na bacia do 
Ribeiro Bonito, a captação de água do SAAE na bacia atende 70% da 
população do município de Caeté. Desde de 2007 ficou estabelecido o 
conflito de água com várias captações de produtores rurais e com a estigem 
prolongada desde ano a situação piorou. O município de Caeté esta sendo 
abastecido por caminhão pipa. Fizemos reunião com a FATAEMG, buscando 
soluções, através de criação de uma cooperativa dos produtores rurais para 
que os mesmos se organizasse para solicitarem licenciamento (outorga) do 
uso da água para darem continuidade as atividades ecomonicas em 
consonância com os outros usos de água. Derza Nogueira informa que já 
aconteceu a reunião com o IGAM. Sr. Gerson diretor da secretaria de 
fiscalização, esta fazendo revisão do processo e constatou, que o pedido de 
outorga do SAAE esta vencido e que para renovar sugeriu que seja feito 
estudo hídrico na bacia do ribeiro bonito e fazer levantamento de todos os 
usuários. O SAAE e Prefeitura tem que rever as tarifas que são cobradas dos 
usuários, é sabido que as famílias que estão cadastradas nos programas 
sociais pagam tarifa social e que os prédios públicos não pagam pelo uso da 
água, segundo Sr. Ademir. Ficou estabelecido com os produtores rurais que; 
as áreas preparadas para o plantio, não seja plantadas; e que a irrigação 
seja feita 2 horas por dia das 15:00 as 17:00 horas. Vamos aguardar o 
parecer do IGAM. 
Mariana Morales - Avaliação do projeto hidroambiental, estamos recebendo 
varias demandas de interessados em aderir ao projeto e denuncias de 
incoformidades na execução das cercas e plantios e atendimento ao 
produtor. A idéia é de convidar todos os envolvidos para participarem na 
próxima reunião ordinária do subcomitê, com a participação da empresa 
creio que podemos solicitar esclarecimento sobre as dificuldades que os 
mesmos estão enfretando colocando em risco o sucesso do projeto. Walter 
Caetano, sugere que seja feita esta avaliação em novembro e cobramos os 
resultados no mês de fevereiro. 
Derza Nogueira – convida todos a participarem da 80ª reunião ordinária do 
CBH Rio das Velhas, agendada para o dia 20/10/2014 as 13:00 horas no 
auditório da ASSEMINAS. 

Convidar a GOS 
Florestal participar 
na próxima 
reunião ordinária 
do SCBH rio 
Taquaraçu – 
Equipe de 
mobilização 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em execução – Recomposição de Matas Ciliares 
Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana Morales 



00:30:45 
01:11:39 

Mariana Morales, inicia apresentação relatando o perfil e a população da 
bacia, o objetivo do subcomitê e de integrar a comunidade nas discurssões 
da gestão da água e propor parcerias a projetos de recuperação e 
preservação do meio ambiente de forma particitativa, promovendo á 
população acesso a água de qualidade, compatível com o padrão de 
potalidade, concretizar ações sócio ambientais e culturais de âmbito federal, 
estadual e municipal, sob logica do território da bacia hidrográfica. Ações 
realizadas desde de 2003; visitas técnicas, levantamento de demanda, apoio 
á ações do projeto Manuelzão, realização de oficinas temáticas, criação do 
centro sócio ambiental Novo Horizonte, apoio a criação das APAS do Morro 
da Pedreira e Bicudo, realização de parcerias entre Arcelormittal CBH rio das 
Velhas, SCBH rio Taquaraçu, Seqtra e Pau Brasil, construção do viveiro para 
produção de mudas nativas visando a adguação ambiental das matas ciliares 
na bacia do Rio Taquaraçu. Desenvolvimento de modelos para recuperação 
de áreas de preservação permanentes na sub-bacia, estabelecendo 
parcerias com empresas, órgãos públicos e instituições de ensino para o 
desenvolvimento de projetos. Realização de parceria entre o SCBH rio 
Taquaraçu e a empresa ENGEMAB para recuperação de 50 hec. 
Organização de oficinas para construção coletiva do projeto hidroambiental, 
mapeamento de 130 hect. Para subdiar a contração de empresa para 
execução do projeto. Apoio e acompanhamento da elaboração do 
macrozoneamento da RMBH, contribuído para criação de corredores 
ecológicos (trama verde/azul) interligação entre as unidades de conservação 
existente através da matas ciliares ( APA Morro da Pedreira, Apa Municipal 
Ribeiro Bonito, Apa Serra da Piedade e unidade de conservação refugio de 
vida silvestre Macaúbas. Prognostico e perspectivas de ações para 
2014/2015: fortalecer ações de proteção de nascentes e matas ciliares; 
promover a captação de recursos eo encaminhamento de novos projetos e 
de recuperação de nascentes e matas ciliares; buscar parcerias emprol da 
continuidade dos projetos; apoiar o direcionamento de ações para plano 
diretor de  recursos hídricos; atender proprietários interessados em recuperar 
nascentes; ampliar a formação de corredores ecológicos na bacia; promover 
seminário para construção de barraginhas; apoiar regularização ambiental de 
propriedades rurais; promover campanhas de compostagem do lixo orgânico 
no meio rural; promoção de ações de atividades pedagógicas voltadas a 
educação ambiental; buscar parcerias visando a construção de fossas 
sépticas no meio rural; mobilizar proprietários para proteção das apps. 

 

3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho inserido na Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
01:15:11 
02:06:27 

Sr. Marlon Miranda, estamos executando a obra de duplicação da BR 381, 
temos um comprometimento especial com a segurança e com meio 
ambiente. Temos uma equipe so para tratar as questões ambientais, 
gerenciada pela engenheira ambiental, Marina de Souza. Quanto as 
condicionantes, algumas são de responsabilidade do DNIT e outras são da 
empresa executora construtora Brasil. A construtora é responsável pelo 
projeto e execução, existe um projeto básico e que ainda pode sofrer 
algumas alterações. A questão do meio ambiente, estamos empenhados em 
cumpri todas medidas para que não  cause um  impacto ao meio ambiente; 
quanto a mata altantica ainda não temos autorização para intervir, as 
nascentes que estão identificadas em campo serão preservadas. A rodovia 
(trecho de caeté a João Monlevade, lotes) será construída com varias 
intervenções como; aterros, viadutos, passarelas, tubulações, 
desapropriações, alças de acesso aos municípios, vamos oferecer o máximo 
de segurança aos motoristas e pedestres. Temos 16 Km liberados para 
construção, não de forma continua. Qualquer identificação de não 
conformidade ou duvidas estamos as ordens, todos podem ajudar a construir 
projeto mais sustentável.  

Enviar documento 
com relação das 
48 condicionantes 
para 
conhecimento dos 
conselheiros-
Maria Cristina. 

4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 



 Srª Maria Cristina, quanto as condiciomantes, estão pedentes com IEF, 
estamos o período eleitoral, temos que aguardar o 2º turmo para dar 
continuidade ao processo. Temos anuência do IBAMA, o licenciamento foi 
feito todo na SUPRAM de Governador Valadares, realizamos consultas 
publica em todos municípios, tivemos contribuições valiosas das 
comunidades. Melhorar (construir) uma infraestrutura mais segura é uma 
demanda de todos os usuários e é um atendimento ao sonho da população e 
aos políticos. O que diz respeito as desapropriação, esta é a parte mais 
complexa do projeto, lote 8 temos mais de 3.000 familias em ocupação 
irregulares. Mariana Morales, perguntou sobre as condiciomantes, para 
atender a supreção de vegetação, espécies suprimidas, qual a proporção a 
ser recuperada? Após aprovação das condiciomantes, o engenheiro do 
IBAMA irá percorrer todas as áreas e verificar todas as intervenções, so 
depois teremos aprovação do IEF. No relatório estão propostas 48 
condiciomantes e mem todas estão relacionadas com o trabalho que o 
subcomitê faz, em especifico temos a proposta de construção de barraginhas, 
programa de educação ambiental, viveiro de mudas, que identifica com o 
trabalho de vocês. Encaminhamento: enviar documentos com relação de 
condicionantes do projeto de duplicação BR381. 

 

5.0 – Participação do DER – à confirmar 
 Foi enviado ofícios ao DER ( Sr.Fabio Bethonico e Sr. Murilo ) convidando-os a participarem da 

reunião, não obtivemos retorno. 
Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







                                                                                           
   
Ofício n° 010/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 06 de novembro de 2014.  
Ref.: 42ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 42ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 14 de novembro de 2014 (sexta 

feira), local: Salão Paroquial, Praça Padre José Gonçalves, Nº 99, ao 

lado da Igreja Católica, Distrito de Roças Novas /Município de Caeté, 
com início às 9h.  
 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 41ª reunião ordinária realizada no dia 10/10. (em anexo, 
favor fazer leitura previa) 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - 
Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – 
apresentação do relatório. 
3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade 
inserção do subcomitê nas  ações propostas nas condicionantes (documento 
anexo). 
4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e 
Manutenção Florestal na bacia do Rio Taquaraçu.  
6.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 

Atenciosamente, 
 

Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



                                                                                                                                                    
                                    

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 42ª/2014 Próxima reunião: 43ª/2014 
Data: 14/11/2014 Data: 12/12/2014 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Municipio de Caeté – 

Salão Paroquial/distrito 
de Roças Novas. 

Local: Municipio deTaquaraçu 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 

Minas 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Lilian Bretas Convidado(a) AcerlorMittal 
Gabriela M.S. Santos Convidado(a) AcerlorMittal 
José Luiz C. Convidado(a) EMATER 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
 



Pauta: Aprovação ata da 41ª reunião ordinária realizada no dia 10/10. (em anexo, favor fazer leitura 
previa) 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal – 
Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – apresentação do relatório. 
3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade inserção do 
subcomitê nas  ações propostas nas condicionantes (documento anexo). 
4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção 
Florestal na bacia do Rio Taquaraçu.  
5.0. Encaminhamentos e encerramento 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

00:00:00 – 
00:39:07 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito 
Mariana ressalta a necessidade de um estudo e campanha para o 
acompanhamento do desperdício do recurso. Em relação a continuidade de 
produção do viveiro de mudas Langsdorff, a mesma cita que foi feito uma 
reunião com a ArcelorMittal. 
José Luiz faz a ressalva da necessidade de expor para as pessoas que estão 
próximos as fontes de águas e nascentes a prioridade de se preservar este 
recurso natural, pois observa-se a existência da retirada de mata ciliar, 
queimadas, descampamento, agindo de maneira contraria a proposta do 
projeto. 
Sr.Ademir, cita que o armazenamento de água, é bom, porem a entrada de 
água é mínima, Jacú e Roça Grande diminuiu em media 70%, tanto que 
Caeté, abriu mão do Jacú devido a queda da captação e fez a captação de 
Ribeiro Bonito que hoje representa 70%. A captação de Juca Oliveira 
abastece cerca de  30% da população de Caeté. Cita a represa e ressalta o 
processo de sedimentação, barramento crescente no local e o odor 
insatisfatório. O mesmo cita também o projeto que está sendo encaminhado 
a câmara para proteção de mananciais (projeto piloto mata da caixinha e 
área rural de caeté), como subsidio para uma forma de abastecimento futuro. 
Situação de conflito com interesse econômico na área de Ribeiro Bonito, 
propõem uma discussão de um projeto ou emenda de projeto na região 
devido ao horticultor visto como vilão da historia, devido a falta de projeto, os 
mesmos caminham com suas próprias pernas, busca-se uma extensão de 
base do sindicado do produtor rural de Jaboticatubas, para mudar o 
esquema de irrigação, para gotejamento, pois se não houver esta mudança o 
horticultor está fadado a “fechar as portas” devido a cultura da região e a 
falta de um órgão que congregue todos eles. 
 
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
Derza, fala: que o viveiro está em funcionamento, com 31000 mudas prontas 
para plantio, quem estava financiando o viveirista e todo o material para as 
mudas era a SEQTRA (empresa de transporte e logística da ArcelorMittal), 
porem o contrato foi encerrado em outubro. Como havia o caixa de venda de  
lgumas mudas será possível financiar o viveirista até dezembro. Existe então 
a necessidade de discussão de como será feito o manejo do recurso 
financeiro do viveiro. Existe uma oferta da Jaguar mineradora, eles tinham 
um projeto de montar um viveiro para suprir as necessidades das 
mineradoras de se recuperar as áreas degradadas, mas foi proposto uma 
parceria após o conhecimento do projeto na apresentação realizada na 

- Ricardo contatará 
a Kadros; 
 



reunião do subcomitê Caeté/Sabará, onde eles repassariam mensalmente o 
recurso financeiro mensal e o viveiro existente disponibilizaria as mudas para 
a empresa. Estamos no aguardo de um retorno da ArcelorMittal, referente a 
área existente em Sabará, para a mudança de local do viveiro e a possível 
construção de um centro de educação ambiental e social, o pensamento de 
inicio seria a transferência, mas o pensamento é manter o viveiro na Bacia 
do Taquaraçu.  
 
1.3. Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - 
Recupere sua nascente. 
Derza diz: como as mudas estão prontas para plantio, foram recebidas duas 
ligações no Comité, uma da Sra. Marisa, uma proprietária rural de Ravena, 
onde a mesma citou a estiagem e a falta de chuva, levantando o tópico que 
se ficarmos esperando os programas chegarem até o projeto, não teremos 
retorno, então a sugestão é de buscar realizar o plantio dessas mudas de 
maneira autônoma. 
Sendo assim propõem-se iniciar uma campanha em Caeté, Nova União e 
Taquaraçu, visando informar a população (rural/urbana) caso haja interesse 
de recuperar a nascente, disponibilizaremos a muda e daremos assistência 
como será feito o plantio. 
Derza propõem com a estiagem, muitas nascentes estão secando o inicio da 
campanha , propõem o tema “Recuperem Suas Nascentes”, divulgação nas 
escolas, calcular a quantidade de muda, elaborar um folder, ensinar como 
fazer o plantio. 
Cita-se a resistência ao cadastramento no projeto,ressalvando a falta de 
recurso, mudança politica e orienta que que se não buscar uma forma de 
disponibilizar as mudas, elas vão ficar sem plantio. 
Derza relata o problema da água e friza que não estão buscando recuperar a 
agua para o próximo ano, exemplificando o caso de São Paulo que estão 
reutilizando a água do esgoto, não priorizando o investimento no produtor e 
no tratamento da água. 
A ideia central é realizar a campanha visando a recuperação das nascentes, 
divulgação nos três municípios da bacia. 
Mariana, cita a possibilidade de disponibilizar as mudas nos municípios (ex: 
Nova União, Taquaraçu), a mesma ainda relata que muitos produtores tem 
ido em sua residência buscando este recurso, porem nem todos tem cerca, 
mas tem boi, ela tem  feito uma listagem para auxiliar. 
Sr. Walter Caetano, propõe que seja feito um documento para padronizar o 
procedimento a ser adotato, por exemplo, o indivíduo só levará a muda após 
realizar o cercamento, EMATER disponibilizar a muda, mas previamente irá 
fazer uma vistoria no local. 
É citado de maneira generalizada o que a necessidade causa nos indivíduos, 
o aperto, as pessoas tem procurado o projeto, visando integra-lo. 
 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei 
Derza, cita que é um alerta, ressalta que o mesmo foi entregue em agosto. 
Gisele, cita que chegou à câmara na semana anterior a reunião. 
Derza, ressalva a necessidade de acompanhamento do processo, visto que 
o plano de Ouro Preto foi entregue e até o momento está no executivo, sem 
aprovação.O de Itabirito não foi nem para o legislativo. 
Acompanhar os quatro planos que foram encaminhados visando buscar 
conhecimento dos tramites, pois ano que vem a proposta é que já esteja no 
plano de ação de cada município. 
 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 – DER 
Derza, relata a necessidade de apoio neste procedimento. 
Sr.Murilo(diretoria de meio ambiente do DER) repassou as orientações que 
deverem ser seguidas e oficializadas. Foi feito então um oficio, explicando o 
que é o comitê , o papel do subcomitê, o trabalho de acompanhamento dos 
empreendimentos e ressalva o objetivo de aproximação do DER para 
compreender as condicionantes, como elas vão ser aplicadas. Neste mesmo 
documento foi feito o convite para participar do reunião em Nova União, onde 
foi feito contato com o Sr. Jader, responsável pelo trecho da MG-020 de 



Santa Luzia à Taquaraçu, foi falado por telefone e não houve nenhum 
retorno. 
A preocupação é que  BR está contornando o rio e dentro do plano diretor 
que foi apresentado, a BR está dentro do perimentro citado. 
Realizar contato com a Kadros para  verificar as condicionantes do projeto 
para verificar o procedimento a ser adotado. 
Mariana, ressalva que no licenciamento foi dividido na extensão da estrada, 
onde até 18km não precisa de licenciamento apenas de autorização, com 
essa divisão de trecho não sabe-se se tem condicionante. Propõem-se a 
verificação deste dados e caso seja necessário acionar o Ministério Publico, 
devido a intensidade do impacto. 
Derza cita a falta de sinalização na estrada no perímetro de Taquaraçu/Nova 
União/Santa Luzia e ressalta os riscos de acidente nos locais onde estão 
ocorrendo as obras. 
Gisele, faz a ressalva que foi feito contato com a Kadros por meio de oficio 
solicitando um parecer da situação e o retorno da empresa foi que a 
população local está retirando as placas. Foi citado a retirada das placas e 
uso em residências de diversas maneira, uma sugestão dada é o uso de 
faixas para sinalização 
Mariana, cita a previsão de parada das obra, cita a necessidade de contatar 
o DER e Kadros para obter um posicionamento da situação exposta. 
Derza faz a ressalva de como é feito a oficialização de um oficio para 
encaminhamento aos órgãos responsáveis por fiscalizar a obra. 
Ricardo contatará com a Kadros. 
. 

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – apresentação do relatório. 

00:39:08 – 
01:31:14 

 
Mariana inicia o assunto ressaltando que está havendo uma serie de 
reclamações, gerando vários encaminhamentos para a AGB, onde 
obtiveram-se alguns retornos, outros tópicos ainda sem um parecer, foi então 
repassado um email agendando uma reunião. 
Mariana então afirma que enviou um email (para Sr.Polignano, Sr. Alberto e 
demais envolvidos) com todas as reclamações recebidas. 
Após esta exposição houve uma ida a campo no dia 20 de outubro de 2014, 
onde a Derza e Politarcito fizeram um levantamento das mudas e do 
cercamento de acordo com as normas do ato convocatório, foram escolhidas 
duas propriedades, a da Maria Pessoa e do Zezinho, ambas em 
Altamira/Nova União, após este trabalho foi gerando um relatório. 
Anteriormente foi realizada uma visita às áreas da EBQ e do Ricardo, porem 
estas não geraram relatório. 
Mariana realiza a leitura dos resultados do relatório (encaminhado à todos, 
gentileza realizar leitura prévia), após a leitura, a mesma ressalta a 
desordem e as inconformidades presentes nas propriedades e a 
necessidade de uma supervisão e é feito a sugestão de algumas 
intervenções, visando a fiscalização do projeto, visto que um ano já se 
passou e o resultado até o presente momento é bastante insatisfatório. 
Como o projeto tem apenas mais um ano para ser desenvolvido foi levantado 
a discussão de como será feito a intervenção. 
Houve o questionamento de quem responde pela fiscalização do projeto e foi 
dado o retorno que é a AGB Peixe Vivo, tendo como responsável o Sr. 
Thiago Campos. 
Mariana levanta o tópico da falta de proatividade do responsável em atender 
a demanda do projeto, com retornos que não atendem as necessidades, 
dando justificativas para o atraso dos trabalhos de maneira infundada, não 
apresentando documentos e relatórios que comprovem o que é citado em 
conversa, ela ainda ressalva a falta de imposição da AGB a respeito do 
trabalho desenvolvido pela empresa que ganhou a licitação de maneira 
insatisfatório sob o ponto de vista da equipe do subcomitê. 
É levantando o ponto do Relatório de Vistoria da AGB para liberar o 
pagamento da empresa é visto a área que gerou aprovação do pagamento é 
justamente a área que apresenta as não conformidades presentes no 
relatório citado, sendo observado mudas pequenas (20cm/30cm) e que não 
se desenvolveram e que já estão mortas. 

- Convocar reunião 
extraordinária do 
SCBH Taquaraçu; 
 



É levantado a discussão de como será procedido para este caso. 
Mariana cita que já foram realizadas três reuniões com o responsável pela 
fiscalização e nenhuma resolução foi apresentada. 
Segundo ela a Diretoria Técnica da AGB ainda não foi acionada e nem a 
empresa responsável pela execução do projeto, para obter um parecer mais 
claro e objetivo do que está ocorrendo. 
Esta intermediação de informações entre AGB,Subcomite e empresa não 
tem sido proveitoso e tem causado grande desconforto e insatisfação. 
Derza e Mariana falam que, o relatório foi encaminhado dia 05 de novembro 
e está aguardando aprovação do Polignano, para ser encaminhado para a 
AGB Peixe Vivo, oficializando a visita técnica. 
Mariana vem ressaltando os atrasos existentes pela empresa e cita os 
relatórios de supervisão que eram para sem entregues em fevereiro e foram 
entregues em maio, o de agosto foi entregue entre outrubro/novembro, a 
programação de plantio e cercamento também está atrasada onde em 
algumas áreas houve plantio e não houve cercamento, em outras houve 
cercamento e não houve plantio e outros ainda nem foram beneficiados. 
Derza cita que realizou a visita na área do Ricardo e visualizou que foi feito 
plantio em área de criação de gado, sem cercamento, foi feito plantio em 
volta da nascente, não foi encontrado nenhuma muda viva devido o local ser 
caminho de gado, com covas bastante rasas, nas duas nascentes. 
Foi feito a visita também na área da EQB, a área já está cercada, as mudas 
foram plantadas em janeiro, pegaram chuva e já observa-se que a perda foi 
mínima, atendendo o objetivo do projeto. 
Foi visitado também o terreno da Sra. Maria Pessoa, as mudas estavam fora 
do tubete, a cova aberta, sem executar o plantio. 
Mariana cita que a empresa está ganhando R$40,000,00 por mês para 
realizar a manutenção do projeto, porem foi feito a contratação de apenas 
duas mulheres em Nova União, sendo que, das duas, uma saiu, pois o 
salario não era proporcional ao trabalho que era executado (capinar e molhar 
muda em 130 hectares) 
Foi citado novamente a insafistação com a empresa e a forma como foi feito 
a seleção, pois não foi apresentado pela empresa a taxa de lucro, 
cronograma de desembolso sem planejamento e mesmo assim não foi 
desclassificada. 
Foi levantado o ponto da falta de empenho da AGB, em momento algum foi 
contratado uma empresa de fiscalização para acompanhar o processo, pois 
a vistoria que estava sendo feita não era significativa. Foram visto varias 
irregularidades e não foi feito o cercamento e plantio na data certa por 
decisão da empresa deixaram de plantar na chuva, para plantar na seca, 
causando muitas perdas, as mudas observadas são pequenas demais, não 
obedecendo as indicações do ato convocatório. 
Proposta realizada por Mariana, Prof Tarcisio e Walter Caetano de maneira 
dinâmica: 
Convocar reunião extraordinária do SCBH Taquaraçu; 
Um ano de manutenção sem ônus, devido a equipe reduzida, falta de 
manutenção, descumprimento de contrato; 
Fazer uma ata detalhada; 
Leitura do contrato, citar os artigos do contrato e verificar o que está sendo 
descumprido; 
Propor a suspensão do contrato caso não haja um acordo; 
Solicitar o cumprimento de contrato, seguir as regras do termo de 
compromisso, solicitar mudas maiores devido ao atraso e muitas perdas de 
mudas; 
Solicitar prestação de contas; 
Suspensão de pagamento, até os cronogramas serem cumpridos; 
Convocar a presença do Alberto e da Célia (diretoria da AGB) e a presença 
de mais uma pessoa da empresa em questão, além dos dois engenheiros; 
Caso não existe um acordo, haverá o acionamento do Ministério Publico; 
Prof. Tarcisio cita a reunião ocorrida no CODEMA, e relata que no caminho  
encontrou com o Alessandro, que estava a caminho de Taquaraçu, este 
estava muito satisfeito porque as mudas que achavam que estavam 
perdidas, com a chuva ocorrida estavam começando a brotar, dando a 



entender que o projeto esta dando certo. Sendo visto então como um 
impasse com a situação descrita atualmente. 
Mariana relata que mais um ponto a ser tratado, é a demanda da tratativa 
que será dada para o residual de material (cerca e plantio), então esta sendo 
realizado a mobilização de outros produtores para entrar no projeto. O Zé 
Luiz e o Ricardo realizaram este trabalho e localizaram novas áreas para 
integrar o projeto, o Hugo da Secretaria de Meio Ambiente de Caeté também 
conseguiu mobilizar e a Mariana também em Nova União pegou a lista de 
interessados que já haviam contatado, sendo repassado todos estes 
contatos via email para a Derza. 
A topografia ainda não fechou as metragens, então não está definido quanto 
de material  vai para cada propriedade, estando parado desde julho para 
analise do subcomitê. Estão no aguardo de quem poderá entrar, pois quem 
já está cadastrado não foram concluídos todos os processos. 
Como a topografia já foi paga, Mariana propõe que seja encaminhado a lista 
de propriedades para que seja feito o mapeamento e mobilização, agilizando 
o processo, para já ter ciência de quantos mil metros de cerca e quantos 
hectares corresponderam a este cadastro, passando as propriedades que já 
tem de Taquaraçu, Caete e Nova União. 
Derza levanta o tópico de mobilização, a empresa está recebedo por este 
serviço nas escolas, mas não observa-se retorno positivo deste trabalho. 
É proposto o cancelamento do serviço por parte da empresa, deixando 
apenas o trabalho executivo e dispensando a mobilização. 
Mariana propõe uma campanha por parte do SCBH em toda a bacia com os 
fundos disponibilizados pelo projeto. 
Mariana relata que será feito um oficio detalhando especificando os pontos 
de pauta da reunião a ser realizada. 
Prof. Tarcisio, solicita retorno dos posicionamentos, visto que como 
conselheiro fiscal faz-se necessário a supervisão da resolução que será 
dada.  
 

3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade inserção do subcomitê nas  ações 
propostas nas condicionantes (documento anexo). 
01:31:16 – 
01:44:46 
 

 
Mariana inicia o assunto citando a relação de condicionantes que foram 
repassadas, levantou-se quais delas relaciona-se com os assuntos de 
interesse do SCBH Taquaraçu. 
No tópico 14 desssas condicionantes cita a parceria e/ou criação de um 
viveiro de mudas, bem como a regularização ambiental da atividade; 
É dada a ideia de propor uma parceria entre a empresa e o canteiro de 
mudas Viveiro Langsdorff, pois o mesmo está sem recursos e está sendo 
utilizado a verba da venda das mudas, sendo pago funcionários e os 
insumos com essa quantia arrecadada; 
Walter, solicitou cópia do relatório; 
Mariana solicita orientação de como será repassado isto para a empresa; 
Derza prossegue com a ideia do questionamento de como será feita e relata 
que o viveiro ainda não foi instalado; 
Walter propõe a solicitação de apoio para o viveiro solicitando arame e 
estaca para auxiliar no projeto. 
No tópico 23 terá que haver uma compensação; 
O contrato de parceria está no IEF, buscar este documento para fechar o 
convênio; 
Relembrou-se que o Sr.Marlon demonstrou interesse na parceria; 
Mariana solicita contato com o  Sr.Marlon da Construtura Brasil e a 
engenheira do DNIT para fechar a parceria de implementação do canteiro de 
mudas na bacia; solicita contato com o IEF para fechar a parceria do projeto 
do viveiro de mudas. 
Derza questiona o local onde será a compensação ambiental; 
Dialogo dos agendamentos e locais. 
 
 
 
 

- Mariana irá 
elaborar um oficio 
contendo as 
assinatura dos 
conselheiros 
(Ricardo/Mariana/M
atilde); 
-     José Luiz e 
Mariana vão 
contatar o Marlon 
da Construtora 
Brasil e Engenheira 
do DNIT para tomar 
consciência da 
parceria. 
-     Derza ficou de 
entrar em contato e 
agendar a ida de 
José Luiz/Mariana.  
-     Mariana irá 
Contatar o IEF para 
ver a questão do 
termo de 
compromisso. 



 
 

4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal na bacia do Rio 
Taquaraçu. 
 Tópico foi discutido juntamente com o item 2.0.  

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



~'

SUBCOMITE DA BACIA HIDROGRÁFICA DO TAQUARAÇU
SCBH Taquaraçu (Vinculado ao CBH-Velhas)

':~~·i'.~·~ ..I'0:fIi.,~, ;.;,~~ •.,. ,(

W :J!i.h.'IM'" fm(~
do Rio Taquaraçu 42° Reunião ordinária-LISTA DE PRESENÇA - Data: 14/11/2014

LOCAL: Salão Paroquial, Praça Padre José Gonçalves, N° 99, Distrito de Roças Novas /Municipio de Caeté

1.1- -~ - -. -
~ , ., ,

TITULAR r "
I 1 Hugo S. Gouveia Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Caeté 31 - 36513223/97704861 -L\

I )huaocavio2009lâ>hotmall.com I" o r

1\)U~~(o.A,} A("IJ,tt-)(U
----2 Matildes Lara '){.. Mobilizadora Prefeitura Taquaraçu de Minas 31-87768725

laUÚ\los@iosconstrucao.com br

~ Secretaria Municipal de Meio Ambiente e '-V '- , JJ3 Pedro Repolês obras.pmnovaunIBO(O>hotmall.com, Agricultura de Nova União 31 - 84764464

4 Gisele Maria dos Santos <'
Secretaria Municipal de Educação de Taquaraçu 31 - 84616664 C~-~Q Cf:Y} ()A A -.a don r.),de Minas msantosmvanoo.ccm.br

5 Bruna Raquel Cruz Secretaria Mun. Meio Ambiente Taq.Minas 31·99692512/36841230 -ã ( ~4.

'5: p' r #4. '\ ::$14\~P .,1. Membros Usuários ~;'.~~F ~ lli 'il"
"

r

TITULAR

1 Ricardo Costa Carvalho (' ',l. COPASA
ricerdo.carvalhoéücooasa.com.br

3649.60.74 (75) 9954.46.05 (0dJáo. .\JJvV
, 2 Roberto Barbosa ~ Arcelor Mittal 3.136.791,336 1""1 ~roberto.barbosa@arcelormittal.com br

01- 38-84264909 31 . /1- ••.•d/L
3 EBQ - Empresa Brasileira de Quartzo 30366262/36843019 (f//?'yA/'t" 1Hamilton Nunes h.ª.m.t!tºQ:.D.!:!D.ª.~. 'â)~~.º9 ..ç9m:.br

4 Walter Caetano ur- União Agropecuária Indústria Comércio 31-83995007
rr >: /, )

Importação Exportação de Bebidas cachacaoermanaéühotmail.ccm ( V?/ /

• 5 ~~ SAAE -CAETE 313651.51,00/8418.5365 \ /
Diermeson Neves Porto 9..i.eFlJ.~I:?Qnp..9r19(â)Y..ª.n9J;t~Qm Q[

SUPLENTES

1

e Membros Sociedade Civil ",
TITULAR

\ 1 Instituto Guaicuy 31 9797.50.55 vJk.t h-. 1 I A kJ.P- \JDerza Aparecida Costa Nogueira def5.ª.çbiJrj.Q-º.ª~y'~!h~s.@.9.[I1a.lI.cqITl

2 Tarcisio de Paula Cardoso ACOMCHAMA tapaucanWyahoo com.br 3474-7442/9612.2232 A P,,- ' c.- .
.\

3 Ademir Martins Bento MACACA 3651.36.89 9104.77.46

,11ft'la. -.....
" aderrnrmbéüvahoo com.br

4 Mariana Morales c c: Instituto Pé de Urucum 31 92140061
marioaubrasuzãcrnau com

'" 5 Carlos Magalhães ~ Associação Comunitária Roças Novas 31 3652.12.30 GV

l ~ '~Ã~~'~eorne.aoessoazovehoo com.br
,.,. ~.,.\

SUPLENTES '-J

~ 1 Carmelita Centro Novo Horizonte 31 9662.33.94



Subcomitê da Bacia Hidrográfica
~

OO~
OO~O~. OO~o o o o
o • ( o •

~
do Rio Taquaraçu

l~l"Ql"-~~~~,€\~
42" REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA RIO TAQUARAÇU

(VINCULADO AO CBH RIO DAS VELHAS)

Salão Paroquial, Praça Padre José Gonçalves, N° 99, Distrito de Roças Novas IMunicípio de Caeté

) NOME
/J

ENTIDADE TELEFONE E-MAIL
/l .-

1 ~Á {Aft1~rfi;616. 6. ~jJR1&-!t~ (3U36~1-/ t230 lk8u1w1acvt .•,~tJ <S.t-<M~1'~S}fíf.
2 <ÍPJJJ:rvrv " J vil~ A.r (~roe..1JJ 'JAnQ / <;ro 19 ~LUSO 01 Od)/Y1 e jp91"J7 I vrn .b)r.tlrí()lJ.--. fi

3 \ I .........,

~:Onqfr,J...-.%.b. l b~ \ ~j\ ~tt-()O <~~a. - .1-4 P{n
h~\.5~111~ f(::(};r{~ J:jd 5Jcs •

4 CSH -Vlrlk, °n/to J~' r
5

6

7

8

9

10
11
12
13
14 ,

15
16
17



                                                                                           
   
Ofício n° 012/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 05 de dezembro de 2014.  
 
Ref.: 43ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 43ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 12 de dezembro de 2014 (sexta 

feira), Rua principal, Nº6, Bairro Novo Horizonte, CESA Novo 
Horizonte/Município de Taquaraçu de Minas, com início às 9h.  
 
Pauta.  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 42ª reunião ordinária realizada no dia 14/11. (em anexo, 
favor fazer leitura previa) 
 
1.0- Informes; 

 
      1.1. Status dos PMSB. Executivo/Legislativo.  

1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas. 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT. 
1.4. Encaminhamento de reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 

         

2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio 
Taquaraçu e AGB Peixe Vivo, projeto Recomposição de Matas Ciliares e 
Manutenção florestal na bacia do rio taquaraçu. 
 
3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas 
de agenda de atividades para o ano de 2015. 
 
4.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br. 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
                                                Atenciosamente, 

 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



                                                                                                                                                    
                                    

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 43ª/2014 Próxima reunião: 44ª/2014 
Data: 12/12/2014 Data:  
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Taquaraçu Local:  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Marcia Baconi p/ Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Karina Meireles Soares p/ Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Karina Duarte Severino Convidado(a) Câmara Municipal de Caeté 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 

Minas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
 



Pauta: Aprovação ata da 42ª reunião ordinária realizada no dia 14/11. (em anexo, favor fazer leitura 
previa) 
1.0- Informes: 
  1.1. Status dos PMSB. Executivo/Legislativo. 
  1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas. 
  1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT. 
  1.4. Encaminhamento de reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 
2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio Taquaraçu e 
AGB Peixe Vivo, projeto Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção florestal na bacia do rio 
taquaraçu. 
3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas de agenda de 
atividades para o ano de 2015. 
4.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1. Status do PMSB. Executivo/Legislativo;  
1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas; 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT; 
1.4. Encaminhamento de Reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 

00:00:01 – 
01:03:09 
 
Informes: 
01:03:10 – 
01:22:31 
 

Ricardo inicia ressaltando a importância da reunião do subcomitê e a 
discussão é levantada em cima de sua relevância. 
Derza relata que irá expor o plano de trabalho, onde foram elaboradas as 
ações e cita também os avanços dos projetos e desenvolvimento das 
atividades propostas. 
Derza faz um breve relato a respeito do projeto Hidro ambiental e os 
entraves existentes no desenvolvimento do projeto. 
Karina inicia sua fala complementando o assunto iniciado pela Derza, 
reafirmando a necessidade de enquadramento ao projeto da empresa 
responsável, segundo ela a cobrança tem sido constante, tanto pelas 
crianças que participaram diretamente no plantio de algumas mudas, quanto 
dos proprietários que se prontificaram a integrar o projeto, segundo ela, nada 
do que foi proposto para a população foi realizado em tempo hábil e nem de 
maneira satisfatória, pois ao buscar interação com os locais que seriam 
contemplados pelo projeto, como a cachoeira, o que foi visto não atende as 
expectativas repassadas pela empresa na apresentação do projeto. 
Após contato com os responsáveis pela fiscalização, manutenção, execução 
e relatório expondo as irregularidades observadas, a empresa apresentou 
uma nova postura e tem buscado atender as exigências para cumprimento 
de contrato. 
Derza frisa a necessidade da empresa responsável pela execução do projeto 
de esclarecer o que está sendo feito e o porquê está sendo feito, para não 
haver desacerto e falta de informação para com a comunidade, falta 
comunicação entre empresa e comunidade. 
É levantado a discussão da experiência do projeto e seus prós e contras. 
Derza complementa como será o processo de distribuição de recursos na 
bacia e ressalta que o projeto obteve um custo muito alto e o retorno não tem 
sido satisfatório, o que causa certo desconforto para todos. 
Ricardo e Derza levantam tópicos de suma importância para execução do 
projeto, visto que o conhecimento e a sinergia auxiliam no êxito da 
implantação do mesmo. A realização da mobilização da população dos 
municípios tem que ser de forma efetiva e atendendo as especificidades de 
cada local, não podendo ser feito de maneira aleatória e unilateral. 
Derza ressalva que foi feito a reunião juntamente com a AGB peixe vivo, 
onde foram expostas todas as não conformidades, sendo assim a empresa 
foi advertida e notificada, sendo imposto que o prazo de cercamento e plantio 
deverá ser cumprido ate janeiro, as mudas deveram impreterivelmente ser de 
80cm, enquadramento das covas para plantio e plantar somente após o 
cercamento. Não havendo o cumprimento, multa de 10% sob o valor, 
encerramento de contrato, devolução de valores pagos e como tem mais um 
ano de projeto, mesmo com todas as solicitações não haja um retorno 
positivo, será contatada outra empresa para finalização.  

- Conselheiros 
comparecerem as 
reuniões; 

- Ricardo contatar 
Kadros após 
retorno da 
execução da obra. 



Dentro do contrato existe uma clausula de convocação dos produtores rurais 
e da população no entorno da bacia que aderiram ao projeto, para que seja 
dado um posicionamento do que foi desenvolvido até o momento do projeto. 
Derza comenta sobre os eventos à ocorrer nos dias 15, 16 e 17 de dezembro 
e sua importância para os subcomitês e posteriormente solicita a presença 
de todos os envolvidos direta ou indiretamente no projeto na reunião 
juntamente com a empresa no município e ressalva a necessidade do 
cumprimento das propostas (contratação da população para execução dos 
trabalhos e integração das crianças e população no projeto conforme foi 
proposto na apresentação do mesmo). 
Karina cita Rose (responsável pela mobilização nas escolas), Alessandro e 
Geovane (responsável pelo trabalho de campo), e a falta de proatividade e 
assiduidade no cumprimento do que foi proposto, visto que os mesmos ficam 
meses sem comparecer no município, o que inviabiliza a organização e 
execução das atividades propostas. 
Derza cita o projeto do Macrozoneamento, especificando sua proposta, sua 
efetividade no auxilio do trabalho dos subcomitês e a necessidade da 
presença dos integrantes dos subcomitês para compreender melhor os 
trabalhos que estão sendo desenvolvidos. 
Ademir levanta o ponto do parque Gandarela e os demais questionamentos 
da sua criação e implementação, visto que o mesmo não atende as 
necessidades e os pedidos realizados pelo ICMBio, sendo composto por 
pessoas que são menos favorecidos dos conhecimentos necessários para 
preservação ambiental. 
Foi citado por Derza e Ademir o alteamento da barragem da minha Cuiabá e 
os riscos eminentes deste projeto. 
Derza cita novamente o projeto Hidroambiental, relata que existem cercas 
disponíveis e haverá abertura para novos integrantes com o intuito de 
integrar o projeto, visto que a população de certa forma não está 
compreendendo a importância e relevância do projeto. 
Bruna ressalva intervenção feita na contenção das voçorocas no terreno do 
Sr. Paulo Afonso, além das curvas de nível e plantio, avaliando de maneira 
superficial a efetividade do trabalho que esta sendo realizado pela empresa. 
1.1. Status do PMSB. Executivo/Legislativo;  
Prosseguindo com os pontos de pauta, Derza inicia o assunto falando que 
entregou os planos de saneamento para os municípios e foi pedido aos 
conselheiros para averiguar junto ao município como estava o andamento do 
processo. (Em Nova União o plano foi entregue ao prefeito e o mesmo o 
arquivou, Caeté segundo o Sr. Ademir ainda está em andamento, Taquaraçu 
já foi para a câmara de vereadores e aprovado.) Derza afirma que será feita 
uma cobrança junto aos municípios para haver um maior entendimento dos 
responsáveis a cerca da aprovação do plano. 
1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas; 
É feito uma breve abordagem sobre o tema, citando o tópico de maior 
relevância que seria o plano de aplicação, sendo todo o recurso para o 
próximo ano em caixa, o dinheiro da cobrança arrecadado durante o ano (24 
milhões) nos projetos existentes na baca. 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT; 
Proposta de parceria para o viveiro de mudas, devido ao encerramento da 
parceria existente com a Sectra, faz-se necessário uma  nova parceria para 
manter o viveiro.  A Jaguar ofereceu parceria com o intuito de que o viveiro  
disponibilize mudas para a sua empresa. Esta proposta foi encaminhada à 
Arcellor Mittal, porem a empresa esta solicitando visibilidade do viveiro, haver 
uma divulgação do mesmo. E esta sendo proposto a retirada do viveiro de 
Taquaraçu e repassa-lo para dentro do pátio da Arcellor Mittal em Sabará. 
Como houve certa resistência, esta proposta está sendo avaliada. Mas o 
objetivo principal é mantê-lo na bacia do Taquaraçu. 
Mariana e José Luiz realizaram então a reunião e foi repassada a eles pelo 
Marlon que o serviço foi terceirizado, a empresa Still foi contratada para 
executar a condicionante (parceria com viveiro e plantio), Mariana já entrou 
em contato com a Still, solicitando uma reunião com o objetivo de efetivar a 
parceria com o viveiro. 
1.4. Encaminhamento de Reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 



Ricardo repassa o posicionamento a cerca da conversa juntamente com a 
Kadros/DER, a empresa encontra-se de recesso e a obra parada, havendo 
apenas alguns pontos que encontram-se com alguns funcionários 
trabalhando. O mesmo solicitou a presença de um funcionário da empresa 
na reunião para esclarecer as duvidas sobre obra (as condicionantes, 
sinalizações e demais tópicos citados na reunião anterior). 

2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio Taquaraçu e AGB Peixe Vivo, projeto 
Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção florestal na bacia do rio taquaraçu. 
01:29:31 – 
01:36:12 

Derza cita o termo disponibilizado pela AGB peixe vivo (advertência, multa 
de 10%, multa moratória e indenizatória e após esta postura a empresa se 
propôs a agilizar e otimizar o andamento do projeto. (O item foi abordado 
mais abrangentemente no tópico 1.0) 

 
 

3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas de agenda de atividades para o ano de 
2015. 
01:22:32 – 
01:29:30 
 
01:36:26 –  
02:08:41 

Derza expõe o plano estratégico do ano de 2014, as parcerias que foram 
firmadas e como foram estruturadas estas ações (plano de saneamento, 
plano diretor, lei de parcelamento, uso de ocupação do solo, regularização 
ambiental, projeto hidroambiental, lei de perímetro urbano, construção de 
barraginhas, compostagem de lixo orgânico, fossas sépticas, atividades de 
educação ambiental e parcerias para os projetos hidroambientais). 
Os custos dos planos, prazos e objetivos. Como foi feito a estruturação e 
aplicação do projeto, como foi feito a contratação das empresas executora e 
a articulação para atender as necessidades do município. 

 

4.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 - Conselheiros comparecerem as reuniões; 

- Ricardo contatar Kadros após retorno da execução da obra. 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Nascentes    



                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

Ofício N°02/2014 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 26 de setembro de 2014. 
 
 

Ref.: 2° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 2° Reunião Ordinária que será realizada no dia 03 de outubro de 2014 (sexta-feira), 

na Fundação Gorceix (Plenário – Prédio Administrativo), localizada na Rua Carlos 

Walter Marinho Campos, n° 57, Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início 

às 09h. Referência: Proximidades da MG-129 (antes da COOPEROURO). Após a 

entrada da Santa Casa, a segunda à esquerda. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 05/09/2014; 

2. Informes: 

- Situação dos incêndios no território do SCBH Nascentes; 

- Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

- Fortalecimento da parceria com a Fundação Gorceix. 

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas (a confirmar); 

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no 

território do SCBH Nascentes; 

5. Apresentação da ETE Marzagão do Município de Itabirito – SAAE Itabirito (a 

confirmar); 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Suplente

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis G. da Silva

Renato Júnior Constâncio

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

    Fortalecimento da parceria com a Fundação Gorceix

2. Informes:

Pauta:

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Silvia Magalhães Convidada RPPN Quintas dos centro

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Entidades:

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

E.M. CBH Rio das Velhas

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

APAOP

Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

Situação dos incêndios no território do SCBH Nascentes

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Aguinaldo Deidson da Costa COPASA

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Magno Cesar Cruz

Lindaura Silva

Amanda Amorim

COPASA

Glaura 

Maciel SEMAE

E.M. CBH Rio das Velhas

Convidada

Maria Aparecida de Souza

Nelson Loredo Convidado Comunidade

Jose Geraldo dos Anjos Convidado Comunidade

Wudson Carvalho P/Heloisa França

003/2014

03/10/2014

09h00

Fundação Gorceix-Ouro Preto

Ronad de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane das Graças Rodrigues Pires

Fernanda Oliveira

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

SAAE-Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Suplente

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

CEMIG

Convidado

Convidada COPASA

Convidado

REGISTRO DE REUNIÃO 

2° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

004/2014

07/11/2014

09h00

Cachoeira do Campo

Felipe Ramos Baptista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

Câmara Municipal de Ouro Preto

Jaguar Mining

ONG Brigada 1

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol



Gravação Encaminhamentos Responsável

00:05:36 - 00:07:50 x x

Elaborar ofício convidando

Ministério Público,

Prefeituras e Câmaras dos

municípios de Itabirito e

Ouro Preto, a participarem

do planejamento de

propostas e ações efetivas

para o combate a

incêndios florestais.

Francisco de 

Assis

Veriicar no IEF a

possibilidade de realizar

aulas de treinamento para

combate a incêndios.

Alberto Vieira

Análise do Termo de

Referência (projeto

hidroambiental) e Reunião

entre a Comissão (GT).

Reunião entre a comissão

(Grupo de Trabalho), no

dia 10 de outubro de 2014

na Fundação Gorceix. 

IEF, Prefeitura 

de Ouro Preto, 

AQUA, 

Fundação 

Gorceix. 

solicitar reunião com o

Polignano-CBH Rio das

Velhas para discutir o

Termo de Referência do

Projeto Hirdroambiental

Fernanda 

Oliveira-EM 

CBH Rio das 

Velhas

Esboço do documento

(Termo de Referência) de

unir todas as ideias dos

conselheiros ao Termo

Ronald Guerra

Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira 

das Andorinhas : Ronald Guerra informa que ficou definido 

a realização de uma reunião com Marcus Polignano - 

Presidente do CBH Rio das Velhas. Ainda não foi possível 

agendar, mas provavelmente será nos próximos dias. 

Informa que  Fernanda  Oliveira enviou a minuta do Termo 

de Referência do Plano de Manejo a todos os conselheiros.  

Ronald Guerra sugere que todos enviem as considerações 

para que seja incorporado ao TDR as contribuições e 

sugestões dos(as) Conselheiros(as). Alberto-IEF  sugere 

formar uma comissão para trabalhar e atualizar o TDR 

antes de enviar para a AGB Peixe Vivo.  Foi formado uma 

Comissão de Análise do Plano de Referência. A comissão 

será: IEF, Prefeitura de Ouro Preto, AQUA, Fundação 

Gorceix.  Ficou definido uma reunião entre a comissão 

(Grupo de Trabalho), no dia 10 de outubro de 2014 na 

Fundação Gorceix. 

5. Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito

Pauta:

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH Nascentes

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

2. Informes:

Resumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

Documento aprovado com pequenas alterações

Sobre a situação dos incêndios no território do SCBH

Nascentes, é informado que vários focos de incêndio vem

ocorrendo em áreas de nascentes importantes no Município

de Ouro Preto, incluindo Mata do Veloso e Parque das

Andorinhas.

Ronald Guerra explica que é necessário que o Subcomitê

junto aos municípios e outras instituições tenham um plano

de ação de combate a incêndios florestais. Sugere

promover uma oficina entre os conselheiros e outras

entidades interessadas com o objetivo de articular um plano

de combate a incêndios em área florestal da região de

Itabirito e Ouro Preto e que o Subcomitê mobilize as

prefeituras de Ouro Preto e Itabirito e as Câmaras dos

municípios para serem parceiros no plano. Informa da

necessidade de solicitar rubrica para ser destinada à ações

de manutenção de combate a incêndios. Francisco de

Assis informa que é necessário convocar os municípios de

Itabirito, Ouro Preto, Ministério Público e Câmaras através

de um ofício para que possam participar do planejamento

de propostas de ações efetivas de combate a incêndios.

00:07:50 - 00:49:00



X X

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

5. Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito

Não houve apresentação - Ocorrerá na próxima reunião ordinária. Heloisa França-SAAE Itabirito que iria fazer a apresentação

não pode estar presente.

Solicitar agenda com 

Polignano-CBH Rio das 

Velhas para reunião com o 

subcomitê. O objetivo é  

demonstrar a importância 

da meta 2014 no território 

Nascentes. Importante que 

essa reunião ocorra nos 

Gabinete do Prefeito de 

Ouro Preto. Outros 

participantes que são 

interessantes em participar 

da reunião: secretarias de 

obras, secretarias de meio 

ambientes e SEMAE.     

Apresentação da ETE 

Margazão do município de 

Itabirito-SAAE Itabirito-

SAAE Itabirito: fazer uma 

apresentação detalhada 

dos projetos de 

revitalização do Rio de 

Pedra (destinação do 

esgoto de Acuruí) e uma 

apresentação do projeto 

ETE Margazão. 

Apresentação do relatório 

das adequações 

emergenciais para a bacia 

do córrego do prata do 

distrito de Santo ANtônio 

do Leite. 

Fernanda 

Oliveira: EM 

CBH Rio das 

Velhas-fazer 

agendamento 

com o Marcus 

Polignano.

SAAE Itabirito

GT-Alberto, 

Francisco, 

Subcomitê 

Nascentes

Não houve uma apresentação específica. Juntou-se com as 

pautas dos ítens 2 e 3.

00:07:50 - 00:49:00

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

Juntou-se as pautas Projeto Estruturador Meta 2014:

Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas,

Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de

Ouro Preto no território do SCBH Nascentes e

Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-

SAAE Itabirito-SAAE Itabirito, pois não ocorreram as

apresentações específicas do item 3 e item 5-Ronald

Guerra informa que se colocou de forma mais geral na

última reunião ordinária sobre os projetos de saneamento

do território do Subcomitê Nascentes. Comentou sobre a

deficência da Meta 2014 e pelo serviço de saneamento ser

inadequado na bacia. A situação é preocupante,

principalmente em Ouro Preto, pois Itabirito tem se

esforçado quanto a isso. Francisco de Assis informa que a

câmara não tem condição de fazer readequação técnica na

meta 2014 e que o plano é um dever do município e não só

do SEMAE Ouro Preto. Viviane Rodrigues-SEMAE: informa

que praticamente todos os reservatórios na região estão

precisando de manutenção mas não há verbas e há o

problema de troca de gestão e dificuldade de atender a

todo o território da bacia. Sobre a meta 2014, Fernanda

Oliveira informa que entrou em contato com a Izabela

Lamounier,atual gerente do projeto estruturador da meta

2014, que informou que tem compromissos todas as sextas-

feiras, não sendo possível a apresentação em pauta,

sugeriu que a apresentação seja na reunião do dia 04 de

dezembro. Ronald Guerra solicita marcar uma reunião com

o Marcus Polignano e prefeito de Ouro Preto,

representantes do subcomitê para mostrar a importância da

meta 2014 no território de Nascentes. Alberto-IEF sugere a

formação de um GT para atuar no caso de Santo Antônio

do Leite (Córrego do Prata), com o apoio da Fundação

Gorceix, para verificar o que é possivel fazer de intervenção

para o próximo período de inundação. Será necessário

fazer uma visita técnica no local. 

00:49:00 - 02:04:57

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do 

SCBH Nascentes

Sobre o fortalecimento da parceria com a Fundação

Gorceix, Ronald Guerra informa que a Prefeitura de Ouro

Preto está articulando com a Fundação Gorceix a gestão

do Parque das Andorinhas. Ronald Guerra informa da

necessidade de outras parcerias, incluindo a Fundaçao

Gorceix  para projetos do Nascentes.



Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Elaborar ofício convidando: Ministério Público, Prefeituras e Câmaras dos municípios de Itabirito e Ouro Preto, para

participarem do planejamento de propostas e ações efetivas no combate a incêndios florestais-Francisco de Assis-Câmara

Mun.OP 

Pleitear no IEF a possibilidade de aulas de treinamento para combate a incêndios-.Alberto Vieira-IEF

Análise do Termo de Referência (projeto hidroambiental) e Reunião entre a Comissão (GT)-IEF, Prefeituras, AQUA, Fundação

Gorceix. Reunião entre a comissão (Grupo de Trabalho), no dia 10 de outubro de 2014 na fundação Gorceix. 

Subcomitê: fazer reunião com o Polignano-CBH Rio das Velhas para discutir a respeito do Termo de Referência, antes de ele

ser enviado à AGB Peixe Vivo-Agendamento com Polignano: Fernanda Oliveira-EM CBH Rio das Velhas;

Esboço do documento (Termo de Referência) de unir todas as ideias dos conselheiros ao Termo de Referência Projeto

Hidroambiental:  Ronald Guerra

Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito: fazer uma apresentação detalhada dos

projetos de revitalização do Rio de Pedra (destinação do esgoto de Acuruí) e uma apresentação do projeto ETE Margazão-

SAAE Itabirito.

Apresentação do relatório das adequações emergenciais para a bacia do córrego do prata do distrito de Santo Antônio do Leite-

GT Subcomitê Nascentes. 













                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
Ofício N° 04/2014 – SCBH Nascentes 

 

   Ouro Preto, 30 de outubro de 2014. 
 

 
 

Ref.: 3° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 3° Reunião Ordinária que será realizada no dia 07 de novembro de 2014 (sexta-

feira), na Fundação Gorceix (Plenário – Prédio Administrativo), localizada na Rua 

Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com 

início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09:00 às 09:15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09:15 às 09:30 – Discussão e aprovação da ata (03/10/2014), em anexo; 

09:30 às 10:00 – Informes:  

 Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo); 

 Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de Pedra; 

10:00 às 10:30 – Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite; 

10:30 às 11:00 – Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito; 

11:00 às 11:30 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico amanda.amorim@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Suplente

Gravação EncaminhamentosResponsável

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Júlia Cecília Martins Braga Suplente IEF

Heloísa Cristina Fança Cavallieri Titular SAAE-Itabirito

2. Informes:

Pauta:

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis G. da Silva

Renato Júnior Constâncio

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Sec Mun de Meio Ambiente de Ouro Preto

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Sec. Munic de Meio Ambiente de Ouro Preto

Entidades:

1. Discussão e aprovação da ata - reunião anterior-outubro

5.Discussões, encaminhamentos, outros.

Rafhael R. Silva SAAE Itabirito

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Amanda Amorim

COPASA

E.M. CBH Rio das Velhas

Maria Aparecida de Souza

Wudson Carvalho 

E.M. CBH Rio das Velhas

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

• Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de Pedra;

4. Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito;

• Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo);

3.Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite;

004/2014

07/11/2014

09h00

Fundação Gorceix-Ouro Preto

Ronald de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane das Graças Rodrigues Pires

Izabel Nogueira  

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

SAAE-Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Suplente

Sec. Mun de Meio Ambiente de Ouro Preto

CEMIG

Convidada COPASA

Convidado

APAOP

Resumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

REGISTRO DE REUNIÃO 

3° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

005/2014

05/12/2014

09h00

Parque Ecológico-Itabirito

Felipe Ramos Baptista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

Câmara Municipal de Ouro Preto

Jaguar Mining

ONG Brigada 1

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol



x x

Elaboração de uma minuta 

com a proposta de melhoria e 

adequação do termo de 

referencia do projeto e 

apresentar na próxima 

reunião ordinária .

G

T 

E

l

a

b

o

r

a
Realizar uma reunião entre o 

SCBH Nascentes, SCBH 

Itabirito, SCBH Águas da 

Moeda, Presidente do CBH 

Rio das Velhas, prefeituras de 

Ouro Preto e Itabirito, 

Copasa, CEMIG, IEF, 

EMATER, Vale (Vitória 

Minas) para elaboração de 

um plano de ação de um 

programa de produção de 

águas nas cabeceiras do Rio 

das Velhas, território do 

Subcomitê Nascentes e 

garantir a quantidade e 

qualidade da água da área de 

distribuição da barragem do 

Rio de Pedra e captação de 

água de Bela Fama 

(COPASA).É interessante que 

essa reunião ocorra mo início 

de 2015;

E

q

u
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e 

d

e 
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00:07:30 ---00:32:24   

Conselheiros do SCBH 

Nascentes realizarão uma 

visita na ETE Marzagão-

Itabirito

H

e

l

o

í

s

a 

F

r

2. Informes:

3.Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite;

Documento aprovado com pequenas alterações

Foi acordado que o 

subcomitê convocaria uma 

reunião extraordinária para 

discutir o andamento do 

Plano Municipal de 

Saneamento Básico do 

Município de Ouro Preto e 

solicitando da prefeitura um 

posicionamento com uma 

proposta para o plano de 

ação.

Heloísa Cristina - SAAE de Itabirito. Contextualiza a Construção 

do Sistema de Abastecimento e Saneamento do Município de 

Itabirito, explicando como se desenvolveu a implementação das 

etapas de instalação do sistema e como está funcionando 

atualmente.

Raphael Silva: Apresenta a estação de tratamento de Itabirito com 

suas estruturas funcionais. Explica o processo de tratamento de 

esgoto e as rotinas operacionais do sistema.

Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo):

Ronald Guerra esclarece que aconteceu uma reunião com a

presidência do CBH Rio das velhas juntamente com alguns

conselheiros do Subcomitê Nascentes para discutir o projeto

Hidroambiental e as especificidades do termo de referencia que

será submetido a contratação. 

Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de

Pedra: Renato Júnior Constâncio-CEMIG Convida para o evento

PROXIMIDADE UHE Rio de Pedra, especifica questões da

programação e contextualização os temas que serão discutidos

no evento. Data do evento:dia 18 de novembro de 2014, na usina

Rio de Pedras. Informa que o evento é um convite a autoridades e

sociedade com o objetivo de estreitar o relacionamento e

promover o desenvolvimento social nas comunidades no entorno

de usinas hidrelétricas.

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

Marco Antônio da Fundação Gorceix descreve a área com suas

características físicas e geográficas mostrando imagens de

satélite no auxilio dessa explanação. A problematização do local é

o lançamento de esgoto inatura causando foco de dengue e

mosquito num contexto de relevo com voçorocas no entorno. A

ponte do local apresenta insegurança para a população do

entorno.

Vander Luiz de Paula: exibe fotos do local e caracteriza os

possíveis problemas que podem vir a surgir no período de

chuvas. Informa que houve uma audiência pública que discutiu

quais as providências que a prefeitura possui para o local no

período das chuvas, devido à urgência do fato e referente às

questões de saúde publica.

 

01:20:47 ---01:30:21 

4. Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito;

01:03:33 até  01:18:02 

00:42:29 até 01:03:33 



Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Elaboração do Termo de Referência do projeto hidroambiental- GT- SCBH Nascentes: Alberto-IEF, Roninho-Aqua, Prefeitura

de Ouro Preto-Penha e Nadja- Apresentação em 5/12/14. 

SCBH Nascentes-Visitar a ETE Marzagão-Itabirito na próxima reunião ordinária 5/12/14;

Apresentação do projeto de saneamento Maciel e engenho d’água-Carlos Lucchi; 05/12/14

Reunião (extraordinária-pauta única para o mês de novembro) ou pautar na próxima reunião ordinária do mês de dezembro

para discutir o andamento do Plano Municipal de Saneamento Básico do Município de Ouro Preto e solicitar da prefeitura de

Ouro Preto um posicionamento com uma proposta para o plano de ação;- reunião extraordinária em 21/11 ou reunião

ordinária 05/12; 

Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH Nascentes- Reunião Ordinária

5/12;

Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas-reunião ordinária 5/12;

Realizar uma reunião entre o SCBH Nascentes, SCBH Itabirito, SCBH Águas da Moeda, Presidente do CBH Rio das Velhas,

prefeituras de Ouro Preto e Itabirito, Copasa, CEMIG, IEF, EMATER, Vale (Vitória Minas) elaboração de um plano de ação

de um programa de produção de águas nas cabeceiras do Rio das Velhas, território do Subcomitê Nascentes e garantir a

quantidade e qualidade da água da área de distribuição da barragem do Rio de Pedra e captação de água de Bela Fama

(COPASA).É interessante que essa reunião ocorra no início de 2015;

Responsável pelo registro: 













                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
Ofício N° 05/2014 – SCBH Nascentes 

 

   Ouro Preto, 28 de novembro de 2014. 
 

 
 

Ref.: 4° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 4° Reunião Ordinária que será realizada no dia 05 de dezembro de 2014 (sexta-

feira), no Centro de Educação Ambiental do Parque Ecológico de Itabirito, 

localizada na Avenida Queiroz Júnior, nº 1.500, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 

09h.  

 

Pauta: 
 
09:00 às 09:15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09:15 às 09:30 – Discussão e aprovação da ata (07/11/2014), em anexo; 

09:30 às 10:15 – Informes:  

 Minuta do Termo de Referência- Projeto Hidroambiental do SCBH 

Nascentes (Plano de Manejo); 

 Projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH 

Nascentes 

 Participação no XVI ENCOB – Ronald Guerra 

 Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

10:15 às 11:00 – Apresentação do Projeto Estruturador Meta 2014– Revitalização da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas – Isabella Lamounier; 

11:00 às 12:00 – Visita à ETE Marzagão – SAAE Itabirito; 

12:00 às 12:15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Guaicuí 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 02/2014/Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 17 de outubro de 2014. 

 

Ref.: 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de outubro de 2014 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à rua Tiradentes, nº 

190, Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 13h. 

 

Pauta: 
 

1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 19/09/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a situação 

em Pirapora; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 
                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 

Data: 24/10/2014 Data: 21/11/2014 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Secretaria de Educação de Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Varzea da Palma 

Zelia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Warley Romem Titular Copasa 

Zélia A. Assis Viana Titular CONDEBAG 

Amanda de Amorim Alves  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 



Pauta: 1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 19/09/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a 

situação em Pirapora; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.Informes (palavra aberta);  

01min54s- Élio Domingos-informa que infelizmente alguns 
contatos da lista de presença do SCBH Guacuí 
estavam errados, por esse motivo ocorreu um 
problema relacionado ao envio da convocação, 
pois alguns membros informaram que não 
receberam o convite, mas que já estava sendo 
providenciado a atualização dos dados.  
Justifica a ausência do Jacqueson-coordenador 
geral do SCBH Guacuí, informando que ele se 
encontra em Belo Horizonte representando a 
Prefeitura de Várzea da Palma em um 
treinamento referente a implantação do Plano 
Municipal de Saneamento Básico no município.    

  

     3-Aprovação da Ata da última reunião 19/09/2014. 

11min6s Elio Domingos apresenta a ata da reunião 
anterior e explica com ela é elaborada. Os 
conselheiros aprovaram a ata com alteração 
(acréscimo de nomes de conselheiros que se 
encontravam ausentes na reunião anterior)  

x x 

      4-Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a situação em Pirapora 

11min6seg-

43min28s 

 

Patrick Valin-SAAE Pirapora, apresenta a 

situação hídrica do município de Pirapora. 

Informa que a quantidade do recurso hídrico 

que alimenta o município vem da represa de 

Três Marias que é controlada pela CEMIG. 

Informa ainda que a finalidade primordial da 

represa é controlar a cheia e estiagem do Rio 

São Francisco e não a geração de energia. 

Demonstra através de gráficos um histórico a 

partir de 2012 que o volume de abastecimento 

da represa vem se agravando e que se não 

houver precipitação adequada até dezembro de 

2014, a situação ficará ainda mais delicada, 

incluindo a paralisação da usina de Três Marias 

na geração de energia. Ele acredita que seja 

problema de gestão e não somente devido a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

x 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

x 



problemas climáticos.  Informa sobre que o uso 

da água em Pirapora é em atividades como a 

navegação, em fazendas com irrigação, 

indústrias e que de acordo com a lei nº 9433 ( 

Política Nacional de Recursos Hídricos) na falta 

de água o abastecimento humano é prioridade, 

mas que Três Marias utilizou o recurso para a 

geração de energia. Demosntra como funciona 

a captação da água pelo SAAE para 

abastecimento do município. Informa que 

quando o SAAE solicitou outorga à ANA para a 

captação, foi definido que a captação poderia 

ser feita com a vazão de 250 m ³/s, menos que 

isso, o SAAE não consegue captar. Foi avisado 

ao SAAE em março pela represa de Três 

Marias que a vazão do rio São Francisco iria 

abaixar, sendo assim a água não entraria no 

canal de captação, pois o nível do rio ficaria  na 

calha, não indo para o canal,  sendo necessário 

então que atitudes fossem tomadas. A 

prefeitura de Pirapora protocolou uma ação 

contra a AMEL, CEMIG e URS, sendo que com 

a CEMIG tentou dois acordos, pois seria 

necessário trocar o método de captação, mas a 

CEMIG não realizou esse acordo. Após essa 

tentativa de acordo, a prefeitura entrou com 

novo acordo, solicitando à CEMIG a insenção 

da energia elétrica para a nova captação e  

novamente a CEMIG não realizou. Dessa 

forma, a prefeitura entrou com ações para 

realizar uma nova captação e assim foi feito, o 

que demandou gasto com energia elétrica e 

investimento financeiro inicial de R$ 600 mil 

reais fornecido pelo Estado. Essa nova 

captação foi feita com o objetivo de contornar a 

situação da seca. Finaliza que o problema da 

seca do Rio São Francisco é um problema de 

todos, sejam dos órgãos públicos, usuários e 

sociedade. 

       5-Planejamento do Subcomitê Guaicuí 



50min32s---1min29s  Elio Domingos informa que o 

planejamento do plano de ação 

do SCBH Guaicuí será iniciado a 

partir da próxima reunião 

ordinária. Faz uma breve 

apresentação demosntrando o 

que se trata o plano de ação dos 

trabalhos do SCBH. Aponta que 

no plano são necessários definir 

metas, objetivos específicos de 

acordo com os problemas 

enfrentados e estabelecer 

detalhamento das ações. Mostra 

a planilha de plano de  ação do 

SCBH Rio Bicudo para 

exemplificar.  Salienta a 

importância de o subcomitê 

realizar a planilha para falicitar o 

trabalho e alcançar os obejtivos 

estabelecidos. 

Enviar os formulários para 
os conselheiros 
responderem para dar 
diretriz à elaboração do 
Plano de Ação do SCBH 
Guiacuí (Responder ao 
formulário que o Élio enviará 
para nortear o planejamento 
do plano de ação)  
 
 
Iniciar o desenvolvimento da 
estruturação do Plano de 
Ação do SCBH na próxima 
reunião ordinária (mês de 
Novembro)-Conselheiros 
 

Equipe de 
Mobilização do 
CBH Rio das 
Velhas-Elio 
Domingos). 
 
 

 

 

Conselheiros 

       6. Encaminhamentos e encerramento 

 
Enviar os formulários para os conselheiros responderem para dar diretriz à elaboração do Plano de Ação do SCBH 
Guiacuí (Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas-Elio Domingos). 
 
Responder ao formulário que o Élio enviará para nortear o planejamento do plano de ação-Conseheiros. 
 
Iniciar o desenvolvimento da estruturação do Plano de Ação do SCBH na próxima reunião ordinária (mês de 
Novembro)-Conselheiros 
 
Enviar sugestão de pauta para a reunião de novembro-conselheiros 
 
Apresentar o papel do CBH Rio das Velhas e Subcomitê Guaicuí- Elio Domingos-Equipe de Mobilização 
 
 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 03/2014/Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 25 de novembro de 2014. 

 

Ref.: 3ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de novembro de 2014 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à rua Tiradentes, nº 

190, Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 14h. 

 

Pauta: 
 

1- 14h00 às 14h20: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 14h20 às 14h40: Informes (palavra aberta); 

3- 14h40 às 14h50: Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014; 

4- 14h50 às 15h20: Mobilização na bacia do Rio das Velhas; 

5- 15h20 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 
                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 3ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 003/2014 Próxima reunião: 004/2014 

Data: 28/11/2014 Data: 21/11/2014 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Secretaria de Educação de Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Jacqueson Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Warley Romem Titular Copasa 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

 



Pauta: 1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Mobilização na bacia do Rio das Velhas; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

 

 

X 

O coordenador geral Jacqueson Souza agradece a 

presença de todos e justifica a mudança de endereço 

da presente reunião para o UAITEC, à Rua Dr. 

Antonio Gomes Pinto Coelho nº1414, Centro. A 

presente reunião não teve gravação de áudio. 

 

 

X 

 

 

X 

     2- Informes (palavra aberta)  

 
 
 
 
 

X 

Élio Domingos informa que na presente semana 

acontece o Encontro Nacional de Comitês de Bacia – 

ENCOB, no município de Maceió, onde se encontram 

membros de vários comitês de bacia do Brasil e, onde 

o CBH Rio das Velhas é representado por dois 

conselheiros designados pelo Plenário do mesmo. 

Informa sobre a criação do portal (site) e de um jornal 

informativo do CBH Rio das Velhas, faz sua 

distribuição aos conselheiros, informando, ainda, 

sobre a contratação de  uma equipe de comunicação 

para o CBH Rio das Velhas. Informa sobre contato 

feito pela equipe de jornalismo da TV UFMG, a fim de 

fazer reportagem na região e entrevista com 

membros do subcomitê. Alguns conselheiros 

informam que as entrevistas foram canceladas. É 

justificada a ausência do conselheiro Jansley 

Felisberto. O conselheiro Adaulto Muniz informa 

sobre aumento de mortandade de peixes no rio das 

Velhas. O Sr. Gaspar, conselheiro, informa sobre alta 

mortandade de peixes no dia 15 de novembro de 

2014. O conselheiro Rui Rezende informa que em 

épocas de seca são formados poços no leito do rio e 

pescadores próximo à Lassance retiram peixes 

mortos destes poços e jogam no rio. A conselheira 

Ana Lúcia afirma que o mesmo acontece no 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 



município de Pirapora. Em seguida todos os 

presentes se apresentam.    

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

     3- Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014 

 
 
 
 
 

X 

A conselheira Ana Lúcia faz a leitura da minuta de ata 

da reunião ordinária do dia 24/10/2014. A ata é 

aprovada após algumas correções ortográficas e de 

nomes de conselheiros repetidos na lista de 

presença. O conselheiro Rui Rezende sugere que o 

SAAE Pirapora faça palestras para público escolar 

acerca da situação gerada pelo último perído de 

estiagem. Apresenta preocupação sobre loteamentos 

irregulares no território do subcomitê e questiona 

sobre o seu licenciamento ambiental. A conselheira 

Vilma Veloso informa sobre reunião com a CEMIG no 

dia 3 de dezembro, onde a Companhia discursará 

sobre a situação de escassez hídrica. 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 

      4- Mobilização na bacia do Rio das Velhas 

 

 

 

        X 

Élio Domingos apresenta o plano de trabalho de 

mobilização do CBH Rio das Velhas, esclarece 

dúvidas dos conselheiros e mostra o papel da equipe 

de mobilização para os subcomitês bem como para o 

CBH Rio das Velhas. Apresenta a estrutura do CBH 

Rio das Velhas com as suas quatro câmaras técnicas 

e plenário. Informa sobre a possibilidade de se fazer 

seminários, trabalhos de campo e palestras, sendo 

que, os conselheiros do subcomitê são responsáveis 

por demandar tais atividades e se articular na 

organização das mesmas, junto à equipe de 

mobilização. Em seguida alerta sobre a 

corresponsabilidade dos conselheiros na análise de 

processos de outorga de grande porte, ou seja, 

quando um processo de outorga de grande porte 

chega ao CBH Rio das Velhas, o comitê conta com a 

 

 

 

 
X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
X 

 

 

 

 

 

 



participação do subcomitê  na tomada de decisão. 

Caberá ao subcomitê analisar eventuais pedidos de 

outorga dentro de seu território. Em seguida, é 

discutida a importância do novo plano diretor a ser 

finalizado.  Élio Domingos informa que a atualização 

do plano diretor contempla a escala geral da bacia 

com o advento de, também, proporcionar uma 

abordagem por UTE. Desta maneira com a aprovação 

do plano diretor o subcomitê tem um diagnóstico de 

sua UTE e as metas a serem alcançadas em seu 

território. 

       5- Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015 

X Élio Domingos esclarece que fora enviado aos 

conselheiros por e-mail, anteriormente, um pequeno 

questionário sobre o subcomitê, a fim de facilitar o 

planejamento de atividades para 2015. É feita a 

distribuição de versão impressa para aqueles que não 

possuem e-mail. Em seguida, fala-se sobre a 

importância desta etapa de planejamento, para que 

as reuniões ordinárias sejam contínuas e com 

encaminhamentos. O coordenador Jacqueson 

informa sobre a necessidade de finalizar a reunião, 

dado o tempo decorrido desde o início da mesma. 

Solicita aos demais participantes que esta etapa de 

planejamento seja retomada na primeira reunião de 

2015 e, também, que já sejam considerados os 

encaminhamentos da presente reunião. Sugere que 

se faça uma visita de campo à Lagoa da Olaria. Os 

demais conselheiros concordam com a sugestão. 

Pautar o planejamento do 
subcomitê na próxima 
reunião ordinária. 
 
 
 
 
Organização da visita de 
Campo à Lagoa da Olaria 

Jacqueson Souza 

 

 

Jacqueson Souza 

e Elio Domingos – 

Equipe de 

Mobilização. 

       6- Encaminhamentos finais 

 
Pautar o planejamento do subcomitê na próxima reunião ordinária. 
 
Organização da visita de Campo à Lagoa da Olaria 
 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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